
КОШЕЛЕК Мошенники 
находят новые способы 
заработка на водителях

Полис 
электронный, 
но липовый

Владимир Баршев

После того как за страховых мошенников и так называе-
мых автоюристов взялись правоохранительные органы, 
они тут же нашли новые ниши для выкачивания денег с 
автовладельцев и страховых компаний. В частности, 
«перспективным» для них направлением оказалась про-
дажа электронных полисов ОСАГО и выплаты по причи-
нению вреда жизни и здоровью по автогражданке.

Об этом шла речь на расширенном совещании в Ека-
теринбурге рабочей группы по противодействию стра-
ховому мошенничеству. Страховщики не могут при-
влечь к ответственности тех, кто оформляет электрон-
ные полисы ОСАГО, указывая ложные данные. 

Находит человек в интернете объявление о продаже 
полиса за полцены. Договаривается, ему привозят распе-
чатку или просто высылают на почту электронный по-
лис. Он его проверяет, бланк принадлежит той компа-
нии, которая указана. Полис действующий. Платит день-
ги. Но происходит страховой случай, и выясня-
ется, что вместо LADA Xray или «УАЗ Патриот» 
по этому полису застрахован мотоцикл «Урал». 

РЕСУРСЫ Ценам на топливо 
выписали старый рецепт 
спокойствия

Маневр 
льготами

Александра Воздвиженская

Завершение налогового маневра в нефтегазовой отрасли, 
которое будет проходить в 2019—2024 годах, не приведет к 
чрезмерному росту цен на топливо в России. Во-первых, 
рост ограничивается государством в пределах целевого че-
тырехпроцентного уровня инфляции, а во-вторых, для 
многих нефтепродуктов введут компенсирующие меха-
низмы. В итоге для потребителей литр Аи-92 через шесть 
лет в среднем будет стоить 53,3 рубля против текущих 41,6 
(данные Росстата), а бюджет сэкономит за счет маневра до 
1,7 триллиона рублей.

Об этом говорится в исследовании независимого наци-
онального отраслевого консультанта по вопросам разви-
тия ТЭК Vygon Consulting. Эффект от налогового маневра 
для государства подсчитан без учета компенсаций стра-
нам Евразийского экономического союза и внутренним 
потребителям, в том числе в виде демпфера (сглаживаю-
щего компонента в расчете акциза). Годовой эффект от ма-
невра будет нарастать: в базовом сценарии минэконо-
мразвития в 2019 году он составит 94 миллиарда рублей, а 
в 2024 году — уже 493 миллиарда.

Введение демпфирующего механизма призвано под-
держать более низкие цены на топливо по сравнению с эк-
спортным паритетом, для чего государство предусмотрело 
дополнительную компенсацию из бюджета нефтеперера-
батывающим заводам (НПЗ). При низких ценах государст-
во, наоборот, за счет демпфера будет получать дополни-
тельные доходы. Необходимость в механизме вызвана тем, 
что с 1 января начнет снижаться экспортная пош-
лина и расти налог на добычу полезных ископае-
мых, что потянет вверх внутренние цены.

ЖКХ Минстрой разработал изменения в Жилищный кодекс:
каждый сможет платить по счетчику

Тепло, еще теплее

Юлия Кривошапко

З
а январь—октябрь Федераль-
ная налоговая служба (ФНС) 
перечислила в консолидиро-

ванный бюджет России 17,6 трил-
лиона рублей. Это на 23 процента, 
или на 3,3 триллиона рублей, 
больше аналогичного периода 
2017 года, сообщил глава ФНС 
Михаил Мишустин на расширен-
ной коллегии ведомства. «Сегодня 
налоговая служба обеспечивает 
около 76 процентов всех государ-
ственных доходов», — уточнил он.

В федеральный бюджет за 10 
месяцев удалось перечислить 9,8 
триллиона рублей. Это на 30 про-
центов, или 2,3 триллиона ру-
блей, больше, чем за такой же 
срок годом ранее. Поступления 
страховых взносов в государст-
венные внебюджетные фонды со-

ставили 5,1 триллиона рублей — 
на 11,6 процента, или на 530 мил-
лиардов рублей, больше, чем в 
январе — октябре прошлого года.

Более половины прироста по-
ступлений — 1,6 триллиона ру-
блей — обеспечили ненефтегазо-
вые доходы. Сборы по налогу на 
прибыль достигли 3,5 триллиона 
рублей плюс 23 процента, или 
661 миллиард рублей, к анало-
гичному периоду 2017 года. По-
ступления по НДФЛ были на 
уровне 2,8 триллиона рублей — на 
12,5 процента, или 317 миллиар-
дов рублей, больше, чем годом 
ранее. По НДС — 3 триллиона ру-
блей — рост на 14,1 процента, или 
на 368 миллиардов рублей.

«Было время, когда многие 
сомневались, что мы вообще ког-
да-либо научимся собирать НДС, 
— заметил, выступая на коллегии, 

заместитель министра финансов 
Илья Трунин. — Сейчас в России 
это один из наиболее собирае-
мых налогов. Устойчивая поло-
жительная динамика по нему 
действительно впечатляет».

За вычетом внешних факто-
ров, сформировавших прирост 
поступлений ненефтегазовых на-
логов, — это экономика и измене-
ния законодательства, на долю 
налогового администрирования 
пришелся 21 процент, или 345 
миллиардов рублей, сообщил 
Михаил Мишустин.

Выездных проверок ФНС за 
последние 10 лет стало меньше в 
разы. Сейчас налоговая прове-
ряет всего двух налогоплатель-
щиков из тысячи. Среди пред-
ставителей малого биз-
неса — одного из четы-
рех тысяч. 

Ирина Жандарова

М
инстрой разрабо-
тал проект попра-
вок в Жилищный 
кодекс. По мнению 
ведомства, размер 
платы за отопление 
должен рассчиты-
ваться на основа-
нии показаний в 

первую очередь индивидуального 
счетчика, а уже затем — общедо-
мового. А когда счетчиков нет сов-
сем — исходя из норматива потре-
бления коммунальной услуги по 
отоплению. Документ будет при-
нят до конца этого года, сообщили 
«РГ» в минстрое.

Платеж за отопление является 
одной из самых больших сумм в 
квитанциях россиян, поэтому лю-
бые новации в этой области могут 
существенно повлиять на семей-
ные бюджеты. Теперь жители смо-
гут пользоваться поквартирными 

счетчиками на батареях и оплачи-
вать только фактическое потре-
бление тепла без оглядки на сосе-
дей. Сегодня платить по индиви-
дуальным счетчикам можно толь-
ко в домах, полностью ими обору-
дованных. В итоге один сломан-
ный счетчик может лишить воз-
можности платить только за по-
требленную энергию весь дом. 
Минстрой решил исправить эту 
несправедливость и подготовил 

поправки в Жилищный кодекс. 
Сейчас за тепло по счетчикам 
платят собственники квартир в 
домах, где все квартиры и нежи-
лые помещения оснащены прибо-
рами учета, а также количество 
тепла измеряется на входе в дом. 
Таких зданий в стране не так уж 
мало. «По данным правительства, 
их количество составляет около 
20 процентов. И практически все 
20 процентов — это новостройки. 

С 2012 года все новостройки обо-
рудуются индивидуальными про-
борами учета в обязательном по-
рядке, зато в старых домах их пра-
ктически нет», — говорит Игорь 
Кокин, эксперт Научно-образова-
тельного центра федеральных и 
региональных программ Высшей 
школы госуправления РАНХиГС.

При вселении в новый дом все 
жильцы платят по счетчикам. Но 
проходит год-два, и в соседях уже 
нет согласия. У одного прибор 
учета сломался, у второго пропу-
щен срок поверки. А в итоге права 
платить по счетчику лишаются 
все и переходят на оплату по об-
щедомовому счетчику тепла.

В июле Конституционный суд 
вынес постановление по жалобе 
Сергея Деминца, в доме которого 
сложилась такая ситуация. Из-за 
этого УК сделала перерасчет и за-
ставила всех жильцов платить по 
общему счетчику, даже тех, у кого 
есть индивидуальные.

«Правила предоставления 
коммунальных услуг в определен-
ной части не соответствуют Кон-
ституции. Они ограничивают воз-
можности человека, у которого 
легально установлен индивиду-
альный прибор учета по теплу, 
пользоваться им, если кто-то один 
или несколько собственников вы-
вели свои счетчики из строя или 
не сделали поверку. Страдает до-
бросовестный человек, он не мо-
жет использовать для оплаты по-
казания своего прибора учета», — 
говорит ведущий юрисконсульт 
направления «Городское хозяйст-
во» Института экономики города 
Дмитрий Гордеев.

В итоге суд предписал изме-
нить законы. Во исполнение этого 
решения минстрой и 
разработал поправки
в ЖК.

ФИНАНСЫ Михаил Мишустин: Налоговая служба обеспечивает около 76 процентов 
всех государственных доходов
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Сегодня платеж за отопление являет-
ся одной из самых больших сумм
в квитанциях россиян.

А К Ц Е Н Т

Размер платы за отопление 
в многоквартирном доме должен 
рассчитываться на основании показаний 
в первую очередь индивидуального 
счетчика, а уже затем — общедомового

Австралийский доллар 47,7533
Азербайджанский манат 38,8733
Армянский драм** 13,6201
Белорусский рубль 31,3295
Болгарский лев 38,4338
Бразильский реал 17,5526

Венгерский форинт** 23,3777
Вон Республики Корея*** 58,3414
Гонконгский доллар* 84,2104
Датская крона 10,0748
Доллар США 65,9485
Евро 75,1483

Индийская рупия** 92,4879
Казахстанский тенге** 17,9169
Канадский доллар 49,6600
Киргизский сом** 94,4145
Китайский юань* 95,0335
Молдавский лей* 38,4315

Новый туркменский манат 18,8694
Норвежская крона* 77,1057
Польский злотый 17,4647
Румынский лей 16,1176
СДР 91,5002
Сингапурский доллар 48,0009

Таджикский сомони* 69,9734
Турецкая лира 12,3073
Узбекский сум**** 79,6720
Украинская гривна* 23,7310
Фунт стерлингов   84,5130
Чешская крона* 28,8918

Шведская крона* 72,7387
Швейцарский франк 66,3199
Южноафриканский рэнд* 47,0466
Японская иена** 58,4287

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 22.11.18

Это только в Голливуде спасают «рядового Райана». 
А в жизни Трамп готов с легкостью переступить 
через расчлененного американского журналиста 
Джамаля Хашукджи, 
чтобы «отмазать» Саудовскую Аравию 

Получить разрешение 
на охотничье 
оружие молодым 
людям станет 
сложнее 

«Черная пятница» наступает — 
как минимум 
половина россиян 
будет охотиться 
за скидками
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В НОМЕРЕ

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Михаил Мишустин (справа) и глава ФТС Владимир Булавин отметили эффективность совместной работы двух ведомств.
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ПАРЛАМЕНТ Госдума 
окончательно одобрила 
новый бюджет

Смета с плюсом

Татьяна Замахина

Госдума одобрила в третьем чтении федеральный бюд-
жет на 2019 год и плановый период 2020—2021 годов. 
Профицит, заложенный в госсмету, позволит обеспечить 
устойчивое развитие страны и выполнить задачи, кото-
рые президент определил в Послании Федеральному Со-
бранию и майском указе, заявил по итогам рассмотре-
ния спикер Госдумы Вячеслав Володин.

Бюджет сформирован со значительным профицитом. 
В 2019 году он составит более 1,9 трлн рублей (1,8% 
ВВП), в 2020 году — 1,2 трлн рублей (1,1% ВВП), в 2021 
году — почти миллион (0,8% ВВП).

Еще начиная рассмотрение документа, депутаты 
определили приоритетные задачи по его доработке. В 
частности, нужно было заложить средства на реализа-
цию нацпроектов, которые должны обеспечить повыше-
ние качества жизни граждан. С учетом дополнительно 
выделенных средств на нацпроекты в ближайшие три 
года будет направлено порядка 5,7 трлн рублей, сообщил 
Володин. Так, в целом на национальный проект «Демог-
рафия» в 2019—2021 годах предусмотрено около 1,6 трлн 
рублей. Эти средства пойдут на поддержку людей стар-
шего поколения, финансовую помощь семьям при рожде-
нии детей, дополнительные места в детсадах. А, напри-
мер, в нацпроект «Здравоохранение» общей стоимостью 
порядка 700 млрд 
рублей заложены 
средства на борьбу с 
онкологическими и 
сердечно-сосудисты-
ми заболеваниями, 
развитие сети высо-
котехнологичных 
центров и другие 
важные цели. Значи-
тельные средства 
также выделяются 
на повышение каче-
ства жизни людей — 
на проекты по благо-
устройству, разви-
тию сети дорог и 
улучшению экологической ситуации в стране.

Таким образом, принятый бюджет создает большие 
возможности для реализации поставленных президен-
том задач. «Подтверждение этому — то, что большинство 
поправок, предложенных ко второму чтению, были 
впервые поддержаны всеми четырьмя политическими 
фракциями», — пояснил Вячеслав Володин.

В дальнейшем же, по его словам, многое будет зави-
сеть от того, насколько эффективно будут расходоваться 
эти средства, насколько регионы будут готовы к реализа-
ции принятых решений. С этой целью в регламент Госду-
мы были внесены поправки, которые предусматривают 
обязательный контроль за реализацией госпрограмм со 
стороны профильных комитетов и комитета по контролю 
и регламенту. «Наряду с решением важнейших задач, по-
ставленных президентом, этот бюджет обеспечивает без-
условное выполнение всех социальных обязательств, 
взятых на себя государством, — заявил председатель Ко-
митета ГД по бюджету и налогам Андрей Макаров. — При-
чем не старых обязательств, а новых — тех, которые пред-
полагают национальные цели». Поддержав бюджет на 
три года, депутаты проголосовали за экономический 
рост, который начался, резюмировал глава комитета. «Но 
от нас зависит, будет ли он устойчивым», — добавил он, 
обещав, что «парламент будет работать над тем, чтобы 
каждый рубль из тех триллионов, которые идут дополни-
тельно на нацпроекты, был истрачен эффективно».

Госдума вместе с бюджетом приняла постановление, в 
котором депутаты определили ряд направлений, кото-
рые могут быть дополнительно профинансированы в 
2019 году. В частности, кабмину вместе с парламентари-
ями рекомендуется подготовить предложения о допол-
нительных мерах по сокращению дифференциации реги-
онов по уровню их бюджетной обеспеченности. 

Наряду с бюджетом депутаты рассмотрели основные 
направления денежно-кредитной политики на 2019—
2021 год. Глава Центробанка РФ Эльвира Набиуллина 
представила депутатам три сценария экономического 
развития и не исключила возврата к циклу снижения 
ставок ЦБ в конце 2019 года. 

ИНИЦИАТИВА Госдума 
вводит систему 
мониторинга товаров

Путь 
до прилавка

Татьяна Замахина

В России будет создана информационная система монито-
ринга оборота товаров, маркированных средствами иден-
тификации. Поправки, направленные на контроль качест-
ва, прошли первое чтение в Госдуме.

В 2016 году в странах ЕАЭС уже была введена обяза-
тельная маркировка шуб и меховых изделий. Кроме того, в 
России запущены эксперименты по маркировке лекарств, 
сигарет и обуви цифровым кодом. Создать национальную 
систему отслеживания товаров планируется до 2024 года.

Функционал существующих систем нередко дублиру-
ется, что затрудняет процесс обработки данных. В связи с 
этим и нужна единая система, пояснил автор законопро-
екта Максим Щаблыкин («Единая Россия»). 

Законопроект должен заработать с 1 января 2019 года. 
Порядок работы системы определит кабмин. Будет уста-
новлен перечень информации, подлежащей обязательной 
передаче в систему. Правительство, кроме того, утвердит 
характеристики средств идентификации, размер платы за 
оказание услуг по предоставлению кодов маркировки. 
Также будет прописан порядок уничтожения изъятых из 
оборота немаркированных товаров. Автор законопроекта 
назвал целью инициативы обеспечение поставок потре-
бителям качественных и безопасных товаров путем защи-
ты легального оборота от фальсификата и контрафакта.

Каждому товару будет присвоен код маркировки в ма-
шиночитаемой форме, представленный в виде штрихкода 
или записанный на радиочастотную метку.

Нововведение позволит наладить непрерывное инфор-
мационное взаимодействие с другими системами госу-
дарств ЕАЭС, обеспечив непрерывный обмен информа-
цией между таможенными и другими контролирующими 
органами. Приоритетные для наблюдения виды товаров 
закреплены в Стратегии по противодействию незаконно-
му обороту промышленной продукции до 2025 года. 
Сюда, в частности, относятся табачная, ювелирная, пище-
вая, фармацевтическая, автомобильная, авиационная, то-
пливная, электронная промышленность и индустрия дет-
ских товаров. 

Все в сборе
Эти успехи Михаил Ми-
шустин объяснил вне-
дрением специальных 

программных комплексов, кото-
рые позволяют дистанционно 
определять зоны риска, прово-
дить качественный предпрове-
рочный анализ и выходить с про-
веркой только в крайних случа-
ях. Один из таких инструментов 
— АСК НДС-2 — система, которая 
автоматически отслеживает це-
почки формирования НДС по 
сделкам в масштабах всей стра-
ны, это 15 миллиардов операций 
в год. В результате налоговый 
разрыв по НДС был сокращен до 
1 процента с 8 процентов на на-
чало 2016 года.

Мишустин обратил внимание 
на эффективность взаимодейст-
вия налоговых, правоохрани-
тельных и следственных орга-
нов, отметив, что без этого высо-
кие результаты контрольной ра-
боты были бы невозможны. «За 
девять месяцев 2018 года с орга-
нами внутренних дел мы прове-
ли около 3,4 тысячи совместных 
проверок. Эффективность одной 
проверки составила 37 миллио-
нов рублей и выросла на 20 про-
центов по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого 
года. В ходе доследственных про-
верок и расследования уголов-
ных дел по материалам ФНС уда-
лось возместить 15,3 миллиарда 
рублей», — озвучил результаты 
глава налоговой службы.

Заметный эффект дала интег-
рация информационных систем 
федеральной налоговой и феде-
ральной таможенной служб. За 
девять месяцев 2018 года было 
проведено 127 проверок, по ре-
зультатам которых доначислено 
4,6 миллиарда рублей. Михаил 
Мишустин при этом напомнил, 

что основной акцент в своей ра-
боте ФНС делает не на «добор» 
налогов проверками, а на побу-
ждение налогоплательщиков до-
бровольно и в полном объеме ис-
полнять свои обязательства. Та-
кой подход себя оправдывает. 
«За девять месяцев без проведе-
ния налоговых проверок в бюд-
жет дополнительно поступило 

56 миллиардов рублей. Рост по-
чти на 27 процентов», — уточнил 
Михаил Мишустин.

В этом году ФНС завершила 
работу над созданием Единого 
государственного реестра запи-
сей актов гражданского состоя-
ния. С момента запуска системы 
(1 октября) в нее успели внести 
уже свыше 750 тысяч записей. 

«К Единому государственному 
реестру актов гражданского со-
стояния подключены все ЗАГСы 
страны, в него собираются но-
вые данные о рождении, реги-
страции браков, смене фамилий. 
До конца 2021 года планируется 
оцифровать и занести в реестр 
сведения о записях, сделанных 
ранее, — начиная с 1926 года», — 
уточнил Мишустин.

Создание централизованной 
информационной системы по-
зволило объединить свыше 4 ты-
сяч разрозненных региональ-
ных баз данных органов ЗАГС, 
упростить и унифицировать ра-
боту специалистов по всей стра-
не. Теперь они передают сведе-

ния в онлайн-режиме в едином 
«облаке» по единым правилам. 
Это избавляет от необходимо-
сти пересылать документы в бу-
мажном виде — раньше это при-
ходилось делать для получения 
информации, которая хранится 
в другом регионе. 

«В целом проект крайне важ-
ный. Он позволяет обеспечить 
экстерриториальность обслу-
живания граждан, ускорить ока-
зание услуг, а также повысить 
достоверность сведений, на ос-
нове которых планируются со-
циальные расходы государст-
ва», — подчеркнул Михаил Ми-
шустин.

В 2019 году ФНС запустит пи-
лотный проект, связанный со 
специальным налоговым режи-
мом для самозанятых — граждан, 
которые не имеют работодателей 
и работников и чей годовой доход 
не превышает 2,4 миллиона ру-
блей. Платить налоги быстро и 
без всякой отчетности по ставке 
в 4 процента (для тех, кто работа-
ет с физлицами) и в 6 процентов 
(для тех, кто оказывает услугу 
компаниям или ИП) смогут жи-
тели четырех регионов: Москвы, 
Московской и Калужской обла-
стей, а также Татарстана.

Все взаимодействие с налого-
виками будет осуществляться 
удаленно — для этого было раз-
работано специальное бесплат-
ное мобильное приложение 
«Мой налог». Регистрация в нем 
будет занимать не больше трех-
четырех минут, подсчитали в 
ФНС.

«Мы проводили исследова-
ние, чтобы понять, почему гра-
ждане, которые подпадают под 
определение самозанятых, не 
хотят декларировать свои дохо-
ды, — рассказал Михаил Мишус-

тин. — Выяснилось, что основная 
причина — отсутствие желания 
вообще куда-либо ходить и где-
либо регистрироваться. Вторым 
популярным ответом было то, 
что граждане не хотят заполнять 
декларации и работать с финан-
совой, в том числе налоговой, 
отчетностью. Третья причина — 
обременения, связанные с необ-
ходимостью платить страховые 
взносы в конце года. И, наконец, 
высокая налоговая ставка. Раз-
рабатывая новый налоговый ре-
жим, мы постарались снять все 
эти вопросы. Я еще раз хочу под-
черкнуть, что это не какая-то но-
вая дополнительная фискальная 
нагрузка, а простой и удобный 
способ легализоваться. Над-
еюсь, граждане его оценят».

Важно, что никаких штрафов 
для самозанятых в первый год 
проведения эксперимента не бу-
дет. Инициативу ФНС, связан-
ную с годичным «мораторием» 
на санкции, накануне поддержал 
президент Владимир Путин — во-
прос обсуждался во время рабо-
чей встречи главы государства с 
Михаилом Мишустиным. 

СОЮЗ Главы 
МИД России 
и Беларуси 
поговорили 
о безопасности 

ЯЗЫКОМ 
ДИПЛОМАТИИ 
Дмитрий Умпирович, Минск

C разговора о мировой безопа-
сности министры иностранных 
дел России и Белоруссии Сергей 
Лавров и Владимир Макей нача-
ли совместное заседание колле-
гий внешнеполитических ве-
домств двух стран, прошедшее в 
среду в Минске. 

«Есть ощущение, что по-на-
стоящему осознания нарастаю-
щей угрозы большого военного 
конфликта в мире не произошло, 
— заявил глава белорусского 
МИДа. — Мы видим гораздо боль-
ше разговоров о собственных 
интересах, претензиях, озабо-
ченностях, чем конкретных ша-
гов в направлении изменения 
ситуации». 

Сергей Лавров тем временем 
обратил внимание: в ряде евро-
пейских стран чуть ли не в ранг 
официальной идеологии возво-
дится русофобия и не прекраща-
ются попытки оправдать, а то и 
героизировать нацистов и их по-
собников. Поэтому одна из ос-
новных общих задач: продол-
жать предпринимать совмест-
ные целенаправленные усилия 
по противодействию таким де-
структивным замыслам. 

Вообще же слово «вместе» на 
заседании шло своего рода лей-
тмотивом. Белорусский министр 
Макей, скажем, отметил совпа-
дение подходов двух стран по 
ключевым вопросам в сфере ра-
зоружения, нераспространения 
и контроля над вооружением, 
подчеркнув, что страна последо-
вательно поддерживает россий-
скую сторону на международ-
ных площадках.

Журналистов тем временем 
интересовали вопросы житей-
ские. Один из них — об организа-
ции пунктов пропуска на бело-
русско-российской границе. По 
словам госсекретаря Союзного 
государства Григория Рапоты, 
никаких решений на этот счет 
нет, а идет кропотливый и доста-
точно интенсивный процесс по 
согласованию соглашения о вза-
имном признании виз. Соответ-
ствующий проект, позже доба-
вил Лавров, рассчитывают выне-
сти на подписание в середине де-
кабря, когда пройдет союзный 
Совмин.

Позже с российским мини-
стром встретился и белорусский 
президент. Несмотря на то, что, 
по мнению Александра Лука-
шенко, с Россией у страны скла-
дываются «вроде бы и неплохие 
отношения, даже очень хоро-
шие», есть вопрос, который нуж-
но закрыть. «Это равные усло-
вия работы людей, субъектов хо-
зяйствования в нашем общем 
Отечестве», — цитирует Алексан-
дра Лукашенко его пресс-служ-
ба. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поручил создать систему управления 
диверсификацией производства оборонных предприятий

Выход на гражданку 

Александра Белуза, Сочи

В
ладимир Путин под-
верг критике ход ди-
версификации оборон-
н о - п р о м ы ш л е н н ы х 
предприятий. Работа 
идет медленно, заявил 
президент. Планы по 
увеличению доли про-
изводства граждан-

ской продукции предприятиями 
ОПК нужно выполнять, доведя ее 
к 2025 году до 30%. При этом гла-
ва государства перечислил меры, 
которые для этого нужно при-
нять. 

Диверсификация предприя-
тий оборонно-промышленного 
комплекса — это одна из ключе-
вых стратегических националь-
ных задач, подчеркнул прези-
дент. «От ее успешного решения 
прямо зависит уверенное разви-
тие отрасли и всей экономики 
России. И что крайне важно — 
обеспечение обороноспособно-
сти и безопасности нашей стра-
ны в долгосрочной перспекти-
ве», — заявил Владимир Путин на 
третьем совещании по развитию 
Вооруженных сил, которое в чет-
верг прошло в Сочи.

«Время пройдет, гособорон-
заказ сократится, что делать бу-
дете?» — обратился он к участни-

кам совещания, среди которых 
были и руководители предприя-
тий ОПК. Президент напомнил, 
что к 2020 году доля высокотех-
нологичной продукции граждан-
ского и двойного назначения в 
общем объеме производства 
предприятий оборонки должна 
составить 17%, к 2025-му — дой-
ти до 30%, к 2030-му — до 50%. 

Только в этом случае пред-
приятия отрасли смогут, как вы-
разился президент, «уверенно 
смотреть не только в завтраш-
ний, но и в послезавтрашний 
день». По сути, от постепенного 
перехода на гражданские рельсы 
в перспективе зависит выжива-
ние предприятий ОПК. Они 
должны «работать на полную 
мощность без простоя, тем са-
мым сохранить финансовую ста-
бильность в период, когда пик 
расходов на перевооружение ар-
мии и флота пройдет и масштабы 
гособоронзаказа объективно 

снизятся», отметил глава госу-
дарства. 

В пример Путин поставил го-
скорпорацию «Ростех», которая 
уже нарастила объемы выпуска 
гражданской продукции. Так, 
концерн «Калашников» наладил 
выпуск гражданских катеров, 
мотоциклов и беспилотных лета-
тельных аппаратов. Однако если 
говорить о системе в целом, то 
она «в полной мере пока не зара-
ботала», «принимаемых мер не-
достаточно», констатировал 
президент. В этой связи он пред-
ложил набор дополнительных 
мер.

Во-первых, нужно завершить 
формирование нормативно-пра-
вовой базы, позволяющей обо-
ронным предприятиям диверси-
фицировать производство. «Эту 
работу нужно закончить до кон-
ца текущего года», — указал Пу-
тин. Особое внимание он пору-
чил уделить разработке законо-

дательных норм, которые позво-
лят определять номенклатуру и 
размер доли гражданской про-
дукции, подлежащей закупке 
естественными монополиями, 
госкорпорациями, федеральны-
ми органами власти. «Без этого 
заказа вряд ли что-нибудь сдви-
нется с мертвой точки», — заме-
тил президент.

Он также поручил создать си-
стему, которая позволила бы 
управлять процессами диверси-
фикации — сейчас ее нет. «Речь 
идет о том, чтобы четко и как ми-
нимум на трехлетний период с 
разбивкой по годам представ-
лять, сколько и какой граждан-
ской продукции будет произво-
дить каждое предприятие ОПК и 
на какие рынки планирует ее по-
ставлять», — пояснил Путин. 

Он дал понять, что эта мера 
вынужденная, но необходимая. 

«На первый взгляд это такой ад-
министративный подход, но, 
судя по всему, по-другому невоз-
можно», — заметил Путин, обра-
щаясь к участникам совещания. 
«Потому что еще раз хочу под-
черкнуть: в целом работа идет 
медленно», — заявил президент.

Кроме того, он потребовал 
определить объемы и линейку 
необходимой господдержки каж-
дого проекта, включая субсидии 
на компенсацию процентных 
ставок по кредитам и средства на 
НИОКРы. А также увязать про-
цесс диверсификации ОПК с реа-
лизацией национальных проек-
тов, это будет стимулировать 
спрос на продукцию предприя-
тий. И, конечно, наладить контр-
оль за всем процессом. 

А К Ц Е Н Т

С момента запуска системы «облачных» 
ЗАГСов в единый электронный 
государственный реестр успели внести 
свыше 750 тысяч записей

А К Ц Е Н Т

От постепенного перехода на гражданские 
рельсы в перспективе зависит 
выживание предприятий ОПК

Этот бюджет обес-
печивает безуслов-
ное выполнение 
всех социальных 
обязательств, 
 взятых на себя 
 государством

КСТАТИ

Федеральная налоговая служба 

подготовила законопроект, предпо-

лагающий отмену деклараций по 

транспортному и земельному нало-

гам для юридических лиц.

По словам Михаила Мишустина, за-

конопроект уже обсуждался с пер-

вым вице-премьером и министром 

финансов Антоном Силуановым, и 

ФНС намерена внести его в Госдуму.

1

— Читайте также: Что важно 
знать о налоговом режиме 
для самозанятых 
rg.ru/art/1615842

Налоговики сегодня обеспечивают 
76 процентов государственных 
доходов.
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Президент потребовал увязывать 
процесс диверсификации ОПК с реа-
лизацией национальных проектов.

Тем временем

Владимир Путин провел встречу с президентом Абхазии Раулем Хад-

жимбой, в ходе которой президент России отметил, что товарооборот 

растет, но небольшими темпами. В прошлом году объем взаимной 

торговли увеличился на 5%, за 10 месяцев этого года — на 2%. Работают 

совместные предприятия. Однако всего этого пока недостаточно, 

считает Путин. И предложил поговорить по всем вопросам, которые 

актуальны для развития республики.
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ФИНАНСЫ Минфин смог продать 
инвесторам двойной объем ОФЗ

Спрос перешел 
в предложение

Роман Маркелов

Минфин на недельном аукционе 
в среду полностью разместил об-
лигации федерального займа 
(ОФЗ) на 20 миллиардов рублей. 
Ведомство увеличило предложе-
ние бумаг в два раза, причем до 
этого неоднократно выпуски та-
кого объема полностью не рас-
продавались. Спрос на госдолг 
мог вырасти на фоне ослабления 
санкционной угрозы, но она все 
еще остается источником нео-
пределенности для рынка.

На первом аукционе минфин 
разместил 10-миллиардный вы-
пуск ОФЗ с погашением 28 фев-
раля 2024 года при спросе выше 
25,5 миллиарда. Его средневзве-
шенная доходность составила 
8,62 процента годовых. Второй 
аукцион, где предлагался 
10-миллиардный выпуск с пога-
шением в декабре 2021 года, 
прошел при спросе в 25,51 мил-
лиарда. Средневзвешенная до-
ходность — 8,35 процента.

На прошлой неделе минфин 
впервые с середины октября пол-
ностью разместил весь предло-
женный объем ОФЗ, но это были 
10 миллиардов рублей (два выпу-
ска по пять миллиардов). До это-
го министерство несколько не-
дель пыталось продавать сред-
несрочные и «длинные» ОФЗ 
объемами по 20 миллиардов ру-
блей, но реализовать эти выпу-
ски полностью не удавалось. Ди-
ректор департамента госдолга 
и государственных финансовых 
активов минфина Константин 
Вышковский говорил, что ведом-
ство восстановит предложение 
ОФЗ на недельных аукционах 
до 20—30 миллиардов рублей при 
условии спроса на российский 
госдолг по приемлемым ценам.

Позитивный настрой минфи-
на, предложившего 21 ноября по-
вышенный объем ОФЗ, по-види-
мому, обусловлен заметным сни-
жением доходностей «длинных» 
бумаг, полагают аналитики Рай-
ффайзенбанка. Это стало следст-
вием новостей о том, что кон-
гресс США в этом году уже не 
успевает рассмотреть санкции 
против России, отмечают они. 
Плюс рублю удалось проигнори-
ровать большую часть недавнего 

обвала котировок нефти, что так-
же дало некоторую уверенность 
участникам рынка госдолга. 

Но вопрос санкций на госдолг 
не снят с повестки и еще являет-
ся источником неопределенно-
сти, отмечают в Райффайзенбан-
ке. В этой связи участие в аукци-
оне по пятилетним ОФЗ может 
быть интересно инвесторам 
лишь для получения премии 
ко вторичному рынку (то есть 
для закрытия спекулятивных ко-
ротких позиций, сформирован-
ных в преддверии аукциона на 
вторичном рынке), считают ана-
литики банка.

Накануне Банк России зафик-
сировал «смену настроений» 
иностранных инвесторов на рын-
ке ОФЗ. Нерезиденты в октябре 
сократили продажи ОФЗ и нара-
стили их покупки на аукционах 
минфина, но их общие вложения 
в российский госдолг продолжа-
ли сокращаться, сообщили в ЦБ.

Отталкиваясь только от дан-
ных Национального расчетного 
депозитария, в октябре нерези-
денты выступили в роли нетто-
продавцов (минус 42 миллиарда 
рублей в чистом выражении), 
в результате чего их доля рынка 
сократилась с 25,2 процента до 
24,4 процента (без корректиров-
ки на неликвидные выпуски), го-
ворится в ежедневном обзоре 
«ВТБ Капитала». Основными по-
купателями ОФЗ на бирже в ок-
тябре были локальные банки, 
не входящие в число системно 
значимых, а также российские 
институциональные инвесторы, 
подчеркивают аналитики ин-
вестбанка. 

Маневр 
льготами

Демпфер же частично нивелирует негативный 
эффект: он компенсирует от 77 до 89 процентов 
разницы между внутренней ценой и экспортной 

альтернативой автобензина, что сдержит цены, подсчи-
тали в Vygon Consulting. Близкую оценку (70—75 процен-
тов компенсации разницы) ранее озвучивал директор Де-
партамента налоговой и таможенной политики минфина 
Алексей Сазанов.

Эксперты считают, что, несмотря на действенность 
демпфера, его механизм несовершенен, поэтому со вре-
менем стоит вернуться к обсуждению плавающего акци-
за на топливо. За это неоднократно высказывалась Феде-
ральная антимонопольная служба (ФАС), но минфин до 
сих пор идею не поддерживает. Это связано с тем, что до-
ходы от уплаченных акцизов формируют региональные 
дорожные фонды. Другого источника пока просто нет.

«Сохранение в полном объеме субсидий в рамках за-
вершения налогового маневра оставляет стимулы для 
увеличения переработки. Исходя из текущих планов ком-
паний, к заверше-
нию налогового ма-
невра (к 2025 году) 
объем первичной пе-
реработки может вы-
расти до 330 милли-
онов тонн, а профи-
цит бензина достиг-
нет десяти миллио-
нов тонн, — прогно-
зируют в Vygon 
Consulting. — Эк-
спорт светлых не-
фтепродуктов в этом 
сценарии увеличит-
ся до 137 миллионов 
тонн. Это приведет к 
снижению доходности поставок в западном направлении, 
а для части объемов придется искать новые рынки».

В теории эти новости хороши тем, что реального дефи-
цита бензина в России не ожидается. Даже «в минималь-
ном сценарии» экспертов его нет, хотя объемы перера-
ботки там предусмотрены существенно более низкие — 
230 миллионов тонн, при том что бензина будет произве-
дено ровно столько, сколько нужно для покрытия вну-
треннего спроса. Для государства такой сценарий более 
выгодный, так как субсидии нефтепереработке умень-
шатся на 2/3, а годовая экономия составит 650 миллиар-
дов рублей. Минусы в том, что такой сценарий несет в 
себе социальные риски и негативно скажется на инвести-
ционном климате, поэтому истина где-то посередине — 
между минимальным и максимальным сценариями.

«В будущем субсидирование НПЗ должно быть опти-
мизировано, решение о новых параметрах обратного ак-
циза должно быть принято и обнародовано заранее, не 
менее чем за три года до вступления в силу, — призывают 
авторы исследования. — Необходимо отвязать величину 
субсидии от нефтяных котировок, чтобы она компенси-
ровала логистическое отставание российских НПЗ». Кро-
ме того, государство должно определить, сколько и какой 
переработки нужно стране, и зафиксировать этот показа-
тель в Энергетической стратегии и Генеральной схеме 
развития нефтяной отрасли. 

Котировки

Нефть в упадке
Во вторник вечером стоимость барреля североморской 

смеси нефти Brent, от которой зависит цена российской 

Urals, опустилась ниже 62 долларов за баррель впервые 

с февраля этого года. За сутки снижение составило более 

пяти долларов. В среду котировки частично отыграли па-

дение, поднявшись ближе к отметке 64 доллара.

Серьезный обвал котировок был зафиксирован второй 

раз с начала ноября. Снижение на рынке нефти подпорти-

ло настрой инвесторов, и цены на нефть стали более чув-

ствительно реагировать на негативные факторы, объя-

сняет Михаил Шейбе из Sberbank CIB. Два наиболее важ-

ных из них — укрепление доллара США и негативная дина-

мика фондового рынка во всех регионах. Усилили сниже-

ние торговые войны между США и Китаем.

По мере приближения заседания министерского монито-

рингового комитета ОПЕК+, запланированного на 5 декаб-

ря, растут опасения повторения ситуации 2014 года, когда 

цены на нефть упали на 29 процентов до заседания ОПЕК 

и на четверть — в течение месяца после принятия решения 

об отказе от ограничений. «Возможно, опасения рынка 

преувеличены, поскольку представители ОПЕК ясно дают 

понять, что не допустят повторения негативных событий 

и уже заявляли о готовности ОПЕК+ принять решение о со-

кращении добычи, — подчеркивают аналитики банка 

«Санкт-Петербург». — Вероятно, представители ОПЕК и не-

ОПЕК для соблюдения баланса на рынке дадут рекоменда-

цию снизить добычу на 1—1,4 миллиона баррелей в сутки, 

что окажет значительную поддержку котировкам».

«В оставшееся время до встречи ОПЕК И ОПЕК+ в начале 

декабря нефтяные цены сохранят повышенную волатиль-

ность на фоне сохраняющейся неопределенности в отно-

шении будущих действий ОПЕК+. При этом рыночные иг-

роки предпочтут придерживаться осторожной тактики, 

что будет ограничивать потенциал восстановления цен», 

— уверены Денис Давыдов и Татьяна Евдокимова из Нор-

деа банка.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев запретил регионам отменять 
финансирование программ поддержки инвалидов

Жизнь без барьеров
Владимир Кузьмин

Р
егионы не должны свора-
чивать финансирование 
отдельных программ по 
помощи инвалидам, 
если средства по ним не 
предусмотрены в феде-
ральном бюджете, зая-
вил премьер-министр 
Дмитрий Медведев.

Вчера в российской столице 
открылся IV национальный чем-
пионат по профессиональному 
мастерству «Абилимпикс». Со-
ревнования проходят среди инва-
лидов и людей с ограниченными 
возможностями. В этом году в нем 
принимают участие более 1400 
человек. Этот конкурс, подчер-
кнул премьер-министр Дмитрий 
Медведев на встрече с представи-
телями общероссийских общест-
венных организаций инвалидов, 
наглядно демонстрирует, что 
люди с ограничениями по здоро-
вью хотят и умеют работать.

Только работодатели их дале-
ко не всегда ждут, признал пред-
седатель правительства. Даже 
если речь идет о молодых людях. 
«Содействие в трудоустройстве 
людей с инвалидностью с 1 янва-
ря включается в перечень госу-
слуг, закреплено в законе, — на-
помнил премьер. — Человек с ог-
раничением по здоровью будет 
получать индивидуальную по-
мощь в трудоустройстве и долж-
ны будут создаваться условия 
для работы».

Участники встречи, говоря о 
сложностях в трудоустройстве, 
вспоминали известный постулат 
о социальной ответственности 
бизнеса. Заместитель председа-
теля Комитета Госдумы по труду, 
соцполитике и делам ветеранов 
Михаил Терентьев в этой связи 
предложил подумать об установ-
лении для инвалидов таких же ус-
ловий, какие были даны гражда-
нам предпенсионного возраста в 
рамках изменений пенсионного 
законодательства. «Я думаю, что 
та компания, которая считает 
себя социально ответственной, 
также должна говорить о том, ка-
кие функции она решает по во-
просам занятости инвалидов», — 
заявил депутат. Он считает пра-
вильным, если при рассмотрении 

разработанного минэкономраз-
вития законопроекта о публич-
ной нефинансовой отчетности 
включить в него одним из крите-
риев социальной ответственно-
сти публичных компаний и го-
скорпораций решение таких во-
просов. «По поводу изменения 
законопроекта — я думаю, что это 
вполне можно сделать. Совер-
шенно нормальная идея», — со-
гласился премьер.

Даже государственная служба 
не должна быть закрыта для ин-
валидов, считают представители 
организаций. Если бы мероприя-
тие готовил в том числе человек с 
ограничением по зрению, то, ска-
зал один из участников, список 
собравшихся подготовили бы 
шрифтом Брайля и ему бы не 
пришлось просить сопровожда-
ющего зачитывать фамилии.

— Вообще эта идея интере-

сная, — заметил Дмитрий Медве-
дев. — Даже с точки зрения ин-
клюзивности общения. Думаю, 
такие люди на госслужбе будут 
работать лучше, чем другие, и 
подавать пример.

Шесть лет назад, после присо-
единения страны к конвенции о 
правах инвалидов, началась ак-
тивная законотворческая рабо-
та, направленная на облегчение 
жизни инвалидов. Внесены изме-
нения в 40 федеральных и 750 ре-
гиональных законов, которые 
призваны создать безбарьерную 
среду.

Действует государственная 
программа «Доступная среда», 
которую решили продлить до 
2025 года. Более 50 процентов 

объектов, отметил Дмитрий Мед-
ведев, уже адаптированы под 
нужды инвалидов. «В течение 
ближайших нескольких лет мы 
выделим еще более 20 миллиар-
дов рублей на продолжение рабо-
ты по созданию безбарьерной 
среды», — сказал глава кабинета 
министров.

— Но этого недостаточно — пе-
ред инвалидами имеются не 
только физические барьеры, но и 
барьеры бюрократические, бу-
мажные, — признал он.

Правительство пытается их 
решать. Внесены изменения в 

правила признания человека ин-
валидом, расширен перечень за-
болеваний и необратимых изме-
нений в организме, при которых 
инвалидность взрослым устанав-
ливается бессрочно, а детям — до 
достижения совершеннолетия. 
Причем сразу при первом обра-
щении, без лишних хождений по 
кабинетам для подтверждения 
очевидных фактов. «Ситуация, 
когда срок инвалидности опреде-
ляют специалисты медико-соци-
альной экспертизы по своему ус-
мотрению, теперь исключена», — 
заверил премьер-министр.

Многие люди с ограниченны-
ми возможностями обращаются 
к государству за техническими 
средствами реабилитации. Еже-
годно приходят заявки от 1,5 мил-
лиона человек. В текущем году из 
бюджета на эти цели выделен 
31 миллиард рублей. Чтобы про-
цесс обеспечения средствами ре-
абилитации стал проще, с 2020 
года планируется введение элек-
тронных сертификатов. Кроме 
того, на покупку таких средств 
разрешено направлять средства 
материнского капитала.

Впрочем, на разных уровнях 
по-разному понимают свою от-
ветственность за инвалидов. Де-
путат Терентьев рассказал, что 
в регионах утверждали дорож-
ные карты по созданию безба-
рьерной среды, но есть инфор-
мация, что в ряде бюджетов 
субъектов Федерации на 2019 
год средства на эти цели больше 
не предусмотрены. Причина — 
отсутствие федерального фи-
нансирования по отдельным 
программам.

«Мы так никогда не договари-
вались с регионами. Более того, 
то, что нет федерального финан-
сирования, вовсе не означает, 
что та или иная тема исчезает из 
приоритетов», — возразил Дмит-
рий Медведев. Это просто ответ-
ственность самих регионов. 
«Слушайте, у нас жизнь в основ-
ном в регионах проходит, а не на 
уровне федеральных каких-то ре-
шений. В противном случае вооб-
ще региональные органы власти 
и региональные бюджеты не 
нужны. Эта ситуация должна 
быть каким-то образом исправ-
лена», — потребовал премьер. 

А К Ц Е Н Т

Более 20 млрд рублей планируется выде-
лить на создание безбарьерной среды

Рапота Григорий Алексеевич 
Государственный секретарь 

Союзного государства 

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В ПОНЕДЕЛЬНИК, 26 НОЯБРЯ, С 12-00 ДО 13-00 ПО МОСКОВ-

СКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ 

РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 

8-499-257-58-92.  

Зарубежные инве-
сторы улучшили 
отношение 
к российским ОФЗ, 
но их вложения 
в госдолг 
все равно падают

Предпосылок 
для образования 
реального дефици-
та топлива в России 
нет. Вопрос в том, 
как распоряжаться 
этими объемами

1

Глава правительства считает, что 
инвалиды на госслужбе могут не 
хуже, а то и лучше остальных справ-
ляться со своими обязанностями.
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ИНИЦИАТИВА На документах 
об ученых званиях 
появится QR-код

Профессор 
под защитой

Мария Агранович

В Министерстве науки и высшего образования начали 
разрабатывать ведомственный приказ об утверждении 
новых форм аттестатов доцента и профессора и техниче-
ских требований к ним.

На документах о присвоении этих ученых званий в 
ближайшем будущем может появиться QR-код — двух-
мерный штрихкод, с помощью которого можно быстро 
получить информацию, отсканировав его камерой мо-
бильного телефона. Код будет вести прямо на сайт Выс-
шей аттестационной комиссии при минобрнауки, по 
ссылке откроются все подробности: специальность, по 
которой присвоено ученое звание, а также кто и когда 
выдвинул соискателя на получение этого звания.

Кроме QR-кодов новые формы аттестатов будут 
иметь и другие, более высокие уровни защиты от подде-
лок, подобные тем, что есть сейчас на бланках дипломов 
государственного образца о высшем образовании и на 
школьных аттестатах. 

Ожидается, что новые документы появятся уже в 
апреле 2019 года. 

ПРАВО Ассоциация юристов 
открыла мобильные пункты 
бесплатных консультаций

Юридическая 
скорая

Владислав Куликов

Ассоциация юристов России со-
ставит горячий список правовых 
вопросов, которые больше всего 
тревожат граждан. Об этом сооб-
щила первый заместитель ис-
полнительного директора — ру-
ководителя Аппарата АЮР Ольга 
Парамонова.

Информацию для размышле-
ний возьмут из итогов Всерос-
сийского дня бесплатной право-
вой помощи, проведенного нака-
нуне ассоциацией.

«Мы подведем итоги и соста-
вим топ самых интересных во-
просов», — сказала Ольга Пара-
монова. Но уже сейчас можно 
сказать, что основные вопросы, 
с которыми обращаются гражда-
не, это жилищное законодатель-
ство, трудовое право, в том чи-
сле незаконные увольнения, вос-
становление на работе. Чаще 
всего в центры бесплатной юри-
дической помощи обращаются 
пенсионеры, их большинство. 
Также нередко приходят за по-
мощью безработные граждане, 
несовершеннолетние, инвалиды, 
работники бюджетной сферы. 

Председатель АЮР, ректор Уни-
верситета им. О.Е. Кутафина 
Виктор Блажеев подчеркнул, что 
бесплатная помощь одно из ос-
новных направлений работы Ас-
социации.

Ежедневно ее оказывают 750 
центров по всей стране. В ряде 
региональных отделений даже 
работают мобильные пункты по 
оказанию бесплатной юридиче-
ской помощи (автобусы, автомо-
били), оборудованные необходи-
мой техникой. Такие передвиж-
ные пункты используются для 
помощи жителям отдаленных 
районов. В целом за восемь лет 
бесплатную юридическую по-
мощь по проекту Ассоциации 
юристов России получили более 
600 тысяч граждан. Регулярно 
проходят и дни бесплатной по-
мощи, когда количество таких 
пунктов резко увеличивается.

«Мы видим, насколько актив-
но эта работа ведется, насколько 
заинтересованы и мотивирова-
ны те руководители, которые ре-
ализуют данный проект. Мне ка-
жется, что в этом залог нашего 
успеха», — говорит Виктор Бла-
жеев. •

ВООРУЖЕНИЕ 

В Росгвардии 
разъяснили, 
для чего купили 
машины 
со световым 
и звуковым 
воздействием

ПОМОЖЕТ 
ПСИХОТРОН
Иван Петров

В Федеральной службе войск на-
циональной гвардии подтверди-
ли, что через тендер приобрели 
автомобили со световым и зву-
ковым воздействием на право-
нарушителей.

Вот только речь идет не о на-
рушителях правил проведения 
митингов, как додумали неко-
торые СМИ, а о боевиках и тер-
рористах. Как разъяснил «Рос-
сийской газете» официальный 
представитель Росгвардии гене-
рал-майор Валерий Грибакин, 
приобретенные два автомобиля 
со спецоборудованием будут 
использоваться при проведе-
нии контртеррористических 
операций. По его словам, на 
сайте госзакупок такой заказ 
действительно был размещен и 
с его условиями до сих пор мо-
жет ознакомиться каждый. 

«Вопреки многочисленным 
слухам закупаемое оборудова-
ние не является оружием, а 
предназначено для постановки 
акустических и иных помех при 
проведении контртеррористи-
ческих операций», — пояснил 
Грибакин.

В пресс-службе Росгвардии 
отметили, что некоторые СМИ 
ошибочно приписали ведомст-
ву закупку машин с лазерным и 
шумовым воздействием. В сре-
ду ряд СМИ сообщил о том, что 
Росгвардия закупила лазерное 
оружие, способное оглушить и 
ослепить человека и даже разо-
гнать митинг.

В частности, лазерный излу-
чатель, которым оснащены ав-
томобили, якобы будет спосо-
бен создавать акустическое 
давление, превышающее пока-
затели, которые способен вы-
держать человек.

Как оказалось, речь идет о 
двух фургонах на базе «Газе-
лей», оснащенных системами 
комплексного нелетального 
воздействия (СКНВ). Данные 
системы позволяют оказывать 
акустическое воздействие в ра-
диусе 10 метров, а также осна-
щены приспособлениями для 
лазерного излучения.

СКНВ предназначены для 
того, чтобы обездвижить право-
нарушителя. Для этого исполь-
зуются мощные акустические 
сигналы (свыше 135 децибел в 
пиковой нагрузке), а также све-
товой поток выше 20 тысяч лю-
менов или лазерное излучение, 
прицельно действующее на сет-
чатку глаза. 

Одновременное использова-
ние всех параметров установки 
вызывает паралич центральной 
нервной системы на срок около 
трех минут и более. При этом 
серьезных последствий для ор-
ганизма не наступает. Стоит 
сказать, что подобные системы 
широко используются во всех 
странах мировой демократии. 

ТЕХНОЛОГИИ Аудитория Рунета занимает пятое место в Европе

Точки RU

Татьяна Шадрина,
Айсель Герейханова 

В
клад цифровой эконо-
мики в ВВП России в 
2018 году вырос до 5,1 
процента, по сравне-
нию с прошлым годом 
он увеличился на 11 
процентов. Такие дан-
ные представила Рос-
сийская ассоциация 

электронных коммуникаций 
(РАЭК)    на  форуме Russian 
Internet Week (RIW, Неделя рос-
сийского интернета).

«В 2018 году отмечается зна-
чительный рост вклада цифровой 
экономики и связанных рынков в 
ВВП страны — сегодня этот пока-
затель равен 5,1 процента. Если 
сравнивать цифровую экономи-
ку с другими секторами традици-
онной экономики, то стоит отме-
тить, что вклад сельского хозяй-
ства в ВВП сегодня составляет 4,4 
процента», — констатировал ди-
ректор РАЭК Сергей Плуготарен-
ко.

По данным РАЭК, экосистема 
цифровой экономики формиру-
ется из нескольких составляю-
щих, которые вносят различный 
вклад в ее формирование и раз-
витие. Так, объем рынка элек-
тронной коммерции сегодня со-
ставляет 2 триллиона рублей, 
объем рынка маркетинга и ре-
кламы — 250 миллиардов рублей, 
объем рынка инфраструктуры и 

связи — 1,8 триллиона рублей, 
объем рынка цифрового контен-
та — 75 миллиардов. А объем рын-
ка «больших данных» или big 
data в России достиг уже трех 
миллиардов рублей.

Сейчас темпы роста онлайн-
экономики в рунете находятся на 
одном уровне с европейскими 
странами, чуть ниже американ-
ских и в два раза ниже азиатских. 
Существенный вклад в развитие 
экономики рунета вносит мо-
бильная экономика, общее число 
рабочих мест, связанных с секто-
ром мобильных приложений, со-
ставляет уже 217 тысяч (рост на 
24 процента к 2017 году).

С о гл а с н о  и с с л е д о в а н и ю 
Mediascope, в России насчитыва-
ется уже 90 миллионов пользова-
телей рунета. При этом 61 про-
цент из них использует для выхо-
да в сеть мобильные устройства, 
а сама аудитория молодеет — се-
годня 97 процентов молодежи яв-
ляются активными интернет-
пользователями.

Кроме того, на RIW презенто-
вали исследование экономики 
совместного потребления. Сово-
купный объем ее основных отра-
слей в 2018 году вырастет на 30 
процентов до 511 миллиардов 
рублей. Основной вклад внесут 
шеринг-рынок — 72 процента, он-
лайн-биржи фрилансеров — 19 
процентов, сервисы совместных 
поездок (карпулинг и карше-
ринг) — пять процентов и крат-
косрочная аренда жилья — два 
процента.

В 2019 году рунет готовится 
отметить 25-летие. Отсчет идет с 
даты создания российского наци-
онального домена .RU весной 
1994 года. Сейчас .RU входит в 
число крупнейших националь-
ных доменов, а русскоязычный 
контент занимает второе место 
по распространенности в Интер-
нете, заявил на RIW первый за-
мглавы администрации прези-
дента Сергей Кириенко.

Рунет — это не только нацио-
нальный домен .RU, за Россией 

закреплены домены .SU и .РФ. Но 
российские компании распола-
гают свои ресурсы и на других 
доменах. Аудитория рунета уже 
сейчас занимает пятое место в 
Европе. И число сайтов и доме-
нов в рунете растет. В зоне .RU 
сейчас 5 052 010 доменов. В зоне 
.РФ — 809 585. И все российские 
регистраторы доменов нижнего 
уровня сейчас координируют 
свои усилия по управлению до-
менным пространством и обес-
печению его информационной 
безопасности, сказал директор 
Координационного центра Анд-
рей Воробьев.

Для государства ИТ-отрасль — 
один из локомотивов развития 
экономики России. Поэтому 
власти продолжат оказывать 
поддержку этой сфере, а про-
фильные компании ждут новые 
льготы. Об этом заявил Сергей 
Кириенко.

Он рассказал, что в настоя-
щий момент министерствами и 
в е д о м с т в а м и  о б су ж да е тс я 
50-процентное субсидирование 
процентной ставки по кредитам 
для ИT-компаний.

Кириенко отметил, что в об-
щей сложности на программу 
подготовки кадров для цифровой 
экономики государство предус-
мотрело более 100 миллиардов 
рублей. «Эти средства будут на-
правлены и на подготовку состо-
явшихся специалистов, и на до-
полнительные вложения в обуче-

ние школьников и студентов», — 
сообщил Кириенко. Всего, по его 
словам, более 120 тысяч абиту-
риентов поступили в этом году в 
государственные вузы по на-
правлению «информационные 
технологии».

Кириенко напомнил об уже 
действующих экономических 
мерах поддержки государством 
ИT-отрасли: льготы по отчисле-
ниям в фонд оплаты труда были 
продлены до 2023 года. «Пони-
мая, что основной капитал отра-
сли — это люди, значит, основные 
затраты — это затраты на зарпла-
ту людей, поэтому в два раза сни-
жены налоги на фонд оплаты тру-
да», — пояснил он.

Российские ИT-компании се-
годня успешно конкурируют на 
мировом рынке. Кириенко пере-
числил преимущества России в 
этой сфере.  «У нас есть свои пои-
сковые системы, конкурирую-
щие с глобальными системами, 
свои сети, своя электронная тор-
говля, картография. Наверное, 
благодаря этому домен .RU вхо-
дит в мировую пятерку, а аудито-
рия рунета — крупнейшая в Евро-
пе», — сказал он.

В свою очередь российский 
ИT-рынок остается открытым 
для иностранных компаний, но 
при условии соблюдения ими за-
конодательства. 

Российский национальный домен .RU 
появился весной 1994 года и сегодня 
входит в число крупнейших.

А К Ц Е Н Т

Для государства ИТ-отрасль — один
из локомотивов развития экономики 
России, поэтому власти продолжат
оказывать поддержку этой сфере

Уведомление о проведении общественных 
слушаний АО «ЭЛВАРИ НЕФТЕГАЗ»

АО «Элвари Нефтегаз» уведомляет общественность о проведении 
общественных обсуждений по Программе морских комплексных инже-
нерных изысканий на лицензионном участке, включающем месторож-
дение Кайганско-Васюканское-море (Программа), включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС). 

Цель намечаемой деятельности: выполнение условий пользова-
ния недрами, получение необходимых и достаточных материалов для 
проектирования строительства разведочной скважины, объектов под-
водных добычных комплексов, в том числе для разработки мероприя-
тий инженерной защиты и охраны окружающей среды.

Район проведения работ: участок недр, включающий месторожде-
ние Кайганско-Васюканское-море, расположен на континентальном 
шельфе Российской Федерации в акватории Охотского моря.

Орган, ответственный за организацию и проведение обще-
ственных обсуждений: Администрация муниципального образова-
ния городской округ «Охинский» Сахалинской области при содействии 
АО «Элвари Нефтегаз».

Заказчик работ: АО «Элвари Нефтегаз».
Разработчик Программы, включая ОВОС: ООО «РН-Сахалин-

НИПИморнефть».
Срок проведения ОВОС: октябрь 2018 года – январь 2019 года.
Форма общественных обсуждений: информирование обществен-

ности через СМИ, регистрация замечаний и предложений в письменном 
виде в библиотеке, проведение общественных слушаний.

Дата, время и место проведения общественных слушаний: об-
щественные слушания состоятся 23 декабря 2018 г. в 11.00 по адресу: 
694490, Сахалинская область, г. Оха, ул. Ленина, д. 17, МБУ «Охинская 
централизованная библиотечная система». 

Место доступности Программы, предварительных материа-
лов ОВОС и технического задания: Материалы будут размещены по 
вышеуказанному адресу с 23 ноября 2018 г. 

Форма предоставления замечаний и предложений: замечания и 
предложения к материалам Программы, включая ОВОС, принимаются по 
вышеуказанному адресу, где размещен Журнал предложений и замечаний 
для изучения мнения общественности. Прием замечаний и предложений 
будет осуществляться в течение 30 дней с даты размещения материалов, а 
также в течение 30 дней после проведения общественных слушаний.

Контактная информация:
АО «Элвари Нефтегаз» (Заказчик):
Адрес: 693000, г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 4.
Контактное лицо: Коваленко Константин Анатольевич.
Электронная почта: kovalenkoka@rnsha-ys.rosneft.ru. 
Тел.: +7 (4242) 499-481. 
ООО «РН-СахалинНИПИморнефть» (Разработчик Программы, 

включая ОВОС):
Адрес: 693000, г. Южно-Сахалинск, ул. Амурская, 53.
Контактное лицо: Воронков Владимир Борисович.
Электронная почта: vbvoronkov@sakhnipi.ru. 
Тел.: +7(499) 517-76-06 (доб. 48935).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АО «ПО ЭХЗ»  
проводит сбор предложений о цене:

— имущественного комплекса, расположенного по ад-
ресу: Республика Бурятия, Кабанский район, местность 
Байкальский прибой, турбаза «Байкальский залив». 

Предложения о цене принимаются до 16.00 20.12.2018 г. 
в письменной форме по адресу: 663690, Красноярский край, 
г. Зеленогорск, ул. Первая Промышленная, 1 и в электронной 
форме по адресам: okus@ecp.ru, через сайт ЭТП «Росэлторг» 
www.roseltorg.ru (СОМ06061800023).

Информация о сборах предложений размещена на сайте 
АО «ПО ЭХЗ» www.ecp.ru (в рубрике «Продажа недвижимос-
ти», «Запросы цены», Запрос № 13-2018).

Справки по тел.: 8 (391-69) 9-24-92, 9-22-25, 9-25-42, 
e-mail: okus@ecp.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 
Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (ЭНЛ), оператор про-

екта «Сахалин-1», уведомляет о сроках и местах проведения 
второго этапа общественных обсуждений предварительного ва-
рианта материалов оценки воздействия на окружающую среду 
намечаемой деятельности, предусмотренной технической доку-
ментацией «Проект «Сахалин-1». Промысловый трубопровод  
«БП Одопту-2 – БКП Чайво». Работы по ремонту волоконно-опти-
ческой кабельной линии связи», раздела «Перечень мероприятий 
по охране окружающей среды» и утвержденного технического зада-
ния для информирования и сбора комментариев общественности.

Название проекта: «Проект «Сахалин-1». Промысловый 
трубопровод «БП Одопту-2 – БКП Чайво». Работы по ремонту 
волоконно-оптической кабельной линии связи».

Месторасположение: Промысловый трубопровод распо-
ложен в северо-восточной части Сахалинской области. Трас-
са вытянута, в основном в субмеридианальном направлении, и 
проходит по двум административным районам: большая часть 
пролегает по Охинскому району, а конечный участок — по Ног-
ликскому району. Волоконно-оптическая кабельная линия связи 
(ВОЛС) проложена в полосе отвода промыслового трубопрово-
да, слева от трубопровода в направлении потока. Залив Пильтун 
ВОЛС пересекает в южной, более узкой части.

Цель намечаемой деятельности: Работы по ремонту воло-
конно-оптической кабельной линии связи.

Общая информация: Существующий трубопровод  
«БП Одопту 2 – БКП Чайво» предназначен для транспортиров-
ки продукции скважин (нефтегазовой смеси) с месторождения 
Одопту на Береговой комплекс подготовки Чайво (БКП Чайво) 
для дальнейшей подготовки нефти и газа до товарных кондиций. 
Протяженность трубопровода составляет 79 км, включая участок 
перехода через залив Пильтун длиной около 10 км. Волоконно-
оптическая кабельная линия связи предназначена для организа-
ции связи, передачи данных для системы диспетчерского управ-
ления и комплекса технических средств управления и безопас-
ности промысловой трубопроводной системы.

Наименование и адрес заказчика намечаемой деятель-
ности: компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, 
г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 28.

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественных обсуждений: Администрация муниципального 
образования Городской округ «Охинский». 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: октябрь 2018 г.—январь 2019 г.

Предполагаемая форма и порядок проведения обще-
ственных обсуждений, представления замечаний и пред-
ложений, срок и место доступности материалов: для изу-
чения мнения заинтересованной общественности о намечаемой 
деятельности общественные обсуждения будут проведены в фор-
ме опроса с размещением материалов в библиотеках. В период  
с 24 ноября 2018 г. по 23 декабря 2018 г. утвержденное техни-
ческое задание, предварительный вариант материалов оценки 
воздействия на окружающую среду в составе раздела «Перечень 
мероприятий по охране окружающей среды» будут доступны для 
ознакомления общественности в следующих учреждениях:

Наименование учреждения Адрес
Муниципальное бюджетное уч-
реждение «Охинская централизо-
ванная библиотечная система»

694490, Сахалинская  
область, г. Оха,  
ул. Ленина, 17

Отдел муниципального бюд-
жетного учреждения «Охинская 
централизованная библиотечная 
система» Тунгорская сельская 
библиотека

694471, Сахалинская  
область, Охинский район,  
с. Тунгор,  
ул. Нефтяников, 17

Отдел муниципального бюд-
жетного учреждения «Охинская 
централизованная библиотечная 
система» Некрасовская сельская 
библиотека

694468, Сахалинская  
область, Охинский район,  
с. Некрасовка,  
ул. Клубная, 4, кв. 2

Заинтересованные представители общественности могут до-
вести до сведения компании ЭНЛ свои замечания и предложения 
любым из следующих способов:

материалы; 

«Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, г. Южно-Са-
халинск, ул. Сахалинская, д. 28, отдел охраны окружающей 
среды.

Контактные лица:
— Иванова Н.Г., тел.: 8 (4242) 67-71-60, факс: 8 (4242) 67-71-45
— Комароми А.А. тел. 8 (4242) 67-73-07.
В рамках второго этапа общественных обсуждений по намеча-

емой деятельности планируется проведение общественных слу-
шаний в соответствии со следующим графиком:

Наименование  
учреждения Адрес Дата и время  

проведения
Муниципальное бюд-
жетное учреждение 
«Охинская централи-
зованная библиотеч-
ная система»

694490, Сахалинс-
кая область, г. Оха, 
ул. Ленина, 17

22 декабря 
с 16.00 до 18.00

Муниципальное бюд-
жетное общеобразо-
вательное учреждение 
школа-интернат 
с.Некрасовка

694468, Сахалинс-
кая область,  
с. Некрасовка,  
ул. Парковая, 1

22 декабря 
с 11.00 до 13.00

Муниципальное бюд-
жетное учреждение 
культуры клубного 
типа сельский дом 
культуры с. Вал

694454, Сахалинс-
кая область, с. Вал, 
ул. Молодежная 
улица, 9

23 декабря 
с 14.00 до 16.00

На общественные слушания приглашаются все заинтересо-
ванные представители общественности.

Общую информацию о проекте «Сахалин-1» можно найти на 
веб-сайте компании ЭНЛ: www.sakhalin-1.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», Положением об оценке воздейс-
твия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации, утвержденным приказом Госкомэко-
логии от 16 мая 2000 г. № 372 ООО, «Геосистема» извещает о проведе-
нии общественных обсуждений по объектам государственной эколо-
гической экспертизы — проектам технической документации  
(в т.ч. материалам оценки воздействия на окружающую среду) на пес-
тициды: ФАС, серная шашка (800 г/кг серы), Фаха Сат, ВРГ (680 г/кг 
глифосата кислоты), БАНДЖО ФОРТЕ, КС (200 г/л флуазинама  
+ 200 г/л диметоморфа), Арбонал, ВК (250 г/л имазапира). Цель наме-
чаемой деятельности: государственная регистрация указанных пести-
цидов. Месторасположение: после регистрации указанные пестициды 
могут использоваться на всей территории России. Наименование и ад-
рес заказчика: ООО «Геосистема», 129128, г. Москва, Мира пр-т, 
д.  188Б/1/63, тел.: 89036870237. Сроки проведения оценки воздейс-
твия на окружающую среду: 21.11.2018 г.—25.12.2018 г. Орган, ответс-
твенный за организацию общественного обсуждения: администрация 
Краснояружского района Белгородской области. Форма общественно-
го обсуждения: слушания. Форма представления замечаний и предло-
жений: устная и письменная. Дата, время и место проведения: 
25.12.2018 г. с 9.00 до 10.00, по адресу: Белгородская область, п. Крас-
ная Яруга, ул. Центральная, 55. Сроки и место доступности документа-
ции и ТЗ к ОВОС: с 21.11.2018 по 25.12.2018 года с 9.00 до 17.00 по ад-
ресу: Белгородская область, п. Красная Яруга, ул. Центральная, 55. За-
мечания и предложения принимаются в течение 30 дней со дня опуб-
ликования данного объявления по указанному выше адресу.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ДЕНЬГИ О месте 
хранения 
кредитных 
историй можно 
узнать через 
сайт госуслуг

ПОРТАЛ 
ОТКРЫТИЙ
Юлия Кривошапко

Запрос о месте хранения кредит-
ной истории теперь можно сде-
лать через Единый портал госу-
дарственных и муниципальных 
услуг. Новый сервис стал досту-
пен благодаря Банку России.

Речь идет о получении ин-
формации из Центрального ка-
талога кредитных историй, ко-
торый ведет ЦБ. Каталог не спе-
циализируется на хранении ос-
новных сведений из кредитных 
отчетов, но в нем есть данные об 
их местонахождении. Это важ-
ная информация, поскольку 
единой базы кредитных исто-
рий в России сегодня нет: они 
рассредоточены по разным 
бюро.

Запроc о том, где находятся 
досье, отныне можно сделать в 
разделе «Налоги и финансы» 
(подраздел «Сведения о бюро 
кредитных историй») портала 
госуслуг. Потребуются данные 
паспорта и номер СНИЛС. Банк 
России направит ответ в лич-
ный кабинет пользователя. 

Получить кредитную исто-
рию можно по паспорту в офи-
сах бюро кредитных историй.

Пока это можно сделать бес-
платно один раз в год, но с 1 ян-
варя возможны два бесплатных 
запроса (и любое количество за-
просов за плату) кредитного от-
чета через банк, заключивший 
договор об оказании информа-
ционных услуг с БКИ, в котором 
хранится его кредитная исто-
рия. Они будут направляться в 
форме электронного докумен-
та, подписанного простой элек-
тронной подписью или усилен-
ной неквалифицированной 
электронной подписью.

Граждане пока не очень ак-
тивно интересуются своими 
кредитными досье. Если и про-
веряют, то в основном после от-
каза в кредите. Специалисты со-
ветуют делать это минимум 
один раз в год, хотя если человек 
ведет активную «кредитную» 
жизнь, то лучше даже чаще. Это 
позволит выявить возможные 
ошибки, а также вовремя обна-
ружить возможное кредитное 
мошенничество с использова-
нием персональных данных. •

Тепло, еще теплее

Разобраться в том, как 
считается отопление, 
не так уж просто. Хотя 

бы потому, что правила начи-
сления платежей часто меняют-
ся. В них вносились изменения в 
2012, 2013 и 2017 годах. При 
этом существует несколько ви-
дов формул расчета в зависимо-
сти от того, имеется ли в доме 
центральная система тепло-
снабжения, есть ли счетчики и 
какие, платят ли собственники 
за тепло в отопительный период 
или платежи распределяются на 
весь год. Так, в доме без счетчи-
ков платеж зависит от площади 
помещения, норматива потре-
бления тепловой энергии и та-
рифа на тепло. При наличии об-
щедомового счетчика расчет 
платы зависит от объема потре-
бленной домом энергии. На ка-
ждую квартиру же платеж рас-
считывается с учетом ее площа-
ди. В домах, полностью осна-
щенных счетчиками, платеж со-
стоит из двух частей: за тепло, 
потребленное внутри квартиры, 
и тепло, которое ушло на обо-
грев общедомовых помещений: 
холлов, лестниц и площадок.

Если закон изменится, то в 
доме может появиться два типа 
собственников — которые пла-

тят по внутриквартирному 
счетчику и без него. По счетчи-
ку нужно будет платить за свое 
тепло и часть общедомового. А 
без счетчика на каждого собст-
венника также будет рассчиты-
ваться часть общих затрат тепла 
с учетом площади помещения 
квартиры и части затрат на ото-
пление общих помещений дома. 
Конкретные формулы расчета 
тепла для домов, в которых есть 
разные типы плательщиков за 
тепло, пока минстроем не подго-
товлены. Платеж по нормативу 
для домов со счетчиками не 
предусмотрен.

Поправки минстроя относят-
ся в первую очередь к ново-
стройкам, говорит Игорь Кокин. 
Они не стимулируют перехо-
дить на индивидуальные счет-
чики тепла собственников до-

мов в старом фонде. Для них это 
может быть дорогим и невыгод-
ным удовольствием. Так как в 
таких домах разводка чаще все-
го не позволяет установить один 
счетчик на квартиру, это можно 
сделать только на каждую бата-
рею. В результате затраты выше 
в несколько раз, чем в новых 
квартирах. Кроме того, пользо-
ваться личным счетчиком в 
квартире можно, только если 
есть общедомовой, что тоже 
проблема домов старого фонда. 
Возможным выходом могла бы 
стать программа капитального 
ремонта. «По ней не устанавли-
вают счетчики в квартирах, так 
как это уже территория жиль-
цов, — говорит Кокин. — Иногда 
сложно добиться даже замены 
самих батарей». Так что там, где 
до сих пор метры греют старые 

добрые чугунные батареи, из-
менений, скорее всего, не заме-
тят.

Игорь Кокин отмечает, что не 
всегда счетчик на тепло дает эко-
номию. В домах, где норматив 
низкий, выгоднее платить по 
нему. Невыгодными счетчики 
оказываются для собственников 
небольших домов — малоэтаж-
ной застройки. А вот обладатели 
квартир в многоэтажках практи-
чески всегда снижают размер 
платежей при переходе на счет-
чики.

Счетчики несут выгоду жите-
лям тех домов, которые располо-
жены далеко от котельной. До-
ставка теплоносителя по трубам 
сопровождается потерями в 
сети, но эти теплопотери оплачи-
вает конечный потребитель. С 
владельцами счетчиков это не 
происходит. Кроме того, собст-
венники без счетчиков платят за 
соседей, например тех, что при-
соединили к своей жилой площа-
ди балкон и не согласовали его. 
Ведь платежи начисляются в за-
висимости от площади квартир в 
документах.

Стоимость самых простых и 
доступных механических теплос-
четчиков начинается от 3,5 тыся-
чи рублей, однако это не полная 

стоимость, так как этот тип счет-
чиков требует еще установки 
фильтра для воды. Поэтому иног-
да выгоднее поставить более до-
рогой вариант прибора учета. К 
примеру, ультразвуковой. Он, 
кстати, считается более точным. 
Стоимость таких счетчиков начи-
нается от 6 тысяч рублей и может 
достигать 30 тысяч. Другие типы 
счетчиков, например вихревой, 
распространены у нас меньше.

Лучше, если счетчик будет 
считать тепло в гигакалориях, так 
как именно в этом виде показания 
принимает управляющая компа-
ния. В противном случае каждый 
месяц придется пересчитывать 
киловатты в час, мегаватты в час 
и гигаджоули по формуле.

Кроме непосредственно счет-
чиков в России распространены 
распределители. Это не совсем 
счетчики, они учитывают не ги-
гакалории, а объем тепла, про-
шедший в помещение. По распре-
делителям также можно рассчи-
тывать тепло индивидуально на 
каждую квартиру, если такими 
приборами оснащено более 50 
процентов помещений, поясняет 
эксперт. •

А К Ц Е Н Т

Поправки минстроя относятся в первую 
очередь к новостройкам. Они не стимули-
руют переходить на индивидуальные 
счетчики собственников старых домов

1

— Читайте документ на сайте 
rg.ru/sujet/4255

— Публикацию комментирует 
Игорь Березин
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КОШЕЛЕК Более половины 
россиян собираются 
участвовать 
в «черной пятнице»

Праздник 
невиданной 
щедрости

Екатерина Ясакова 

В конце этой рабочей недели нас поджидает «черная пят-
ница» — вал реальных и мнимых скидок от самых разных 
магазинов. 

Самые большие скидки, если верить розничным се-
тям, коснутся одежды и аксессуаров. Так, на модели из 
прошлогодних коллекций скидки могут доходить до 90 
процентов. В бытовой технике и электронике такой ще-
дрости ждать не стоит, особенно на популярные бренды. 

«Мы, конечно, все хотели бы видеть скидки на айфоны 
или самсунги до 50 процентов, но такого не бывает, 
просто потому что это низкомаржинальные товары и ре-
тейлеры не могут продавать в минус. Но купить микро-
волновку или чай-
ник менее известных 
брендов с такой 
скидкой вполне ре-
ально», — пояснил 
президент Ассоциа-
ции компаний ин-
тернет-торговли 
(АКИТ) Артем Соко-
лов.

Традиционно 
именно на электро-
нику ожидается вы-
сокий спрос. Здесь 
лидируют смартфо-
ны. Кроме того, в 
этом сезоне будут 
популярны товары 
для дома (особенно 
бытовая техника и 
кухонные гаджеты), 
а также раздел «кра-
сота и здоровье», в 
которой лидируют декоративная косметика и средства 
по уходу, отметил генеральный директор eBay в России 
Илья Кретов.

Кстати, в прошлом году во время глобальной распро-
дажи большой интерес покупатели проявляли к цифро-
вым товарам и услугам — например, к подпискам на он-
лайн-кинотеатр.

«Черная пятница» считается началом подготовки к 
Новому году — люди пользуются возможностью забла-
говременно купить подарки по низким ценам. В это вре-
мя растет спрос на крупную домашнюю технику. Многие 
спешат заменить дома холодильники или телевизоры. В 
ходе «черной пятницы» рост продаж может составить 
порядка 50 процентов относительно обычных дней осе-
ни, заключили в группе «М.Видео — Эльдорадо».

Опрос Black Friday Global показал, что половина жите-
лей России собирается в этом году участвовать в глобаль-
ной распродаже, что на 13 процентов больше, чем годом 
ранее. При этом 26 процентов планирует заказывать то-
вары в интернете, 17 процентов — покупать в торговых 
центрах, 57 процентов — покупать и онлайн, и офлайн. 

Вместе с тем исследование аналитического центра 
«1C-Битрикс» показало, что 75 процентов россиян не ве-
рят, что российские ретейлеры будут давать настоящие 
скидки на свои товары во время «черной пятницы», 60 
процентов вообще не планируют покупки в этот момент, 
62 процента никогда и не делали их в «черную пятницу».

Покупатели не верят даже в широко раскрученные 
маркетинговые акции неспроста. Ничто не мешает про-
давцу «нарисовать» скидку, однако благодаря интернет-
агрегаторам можно быстро  распознать обман, если ма-
газин предлагает ту же цену, что и сотня других, хотя кра-
сная цена вопиет о щедрой скидке.  

В Америке сразу после «черной пятницы» наступает 
«киберпонедельник» — день, который дает старт сезона 
распродаж между Днем благодарения и Рождеством. 
«Киберпонедельник» был придуман специально для 
офисных работников, которые после распродаж в «чер-
ную пятницу» возвращаются в свои офисы и продолжа-
ют делать покупки со своих служебных компьютеров. 
Традиция приживается и у нас. •

— Читайте также: Роспотребнадзор напомнил 
о псевдоскидках во время новогодних распродаж 
rg.ru/art/1613001

Покупатели ждут скидок, как манны небесной. Но реальных, 
а не мнимых.

АРМИЯ В войсковых храмах 
и госпиталях могут снова 
появиться сестры милосердия

Женщины 
с красным крестом

Юрий Гаврилов

С
тарую русскую тради-
цию — привлечь к работе с 
ранеными и больными во-

еннослужащими сестер милосер-
дия — хотят возродить в Главном 
военно-политическом управле-
нии Вооруженных сил России.

Как объяснили корреспонден-
ту «РГ» в главке, пока речь не 
идет о введении таких людей в 
штат армии и флота. Для начала 
их привлекут к работе с военны-
ми, что называется, на добро-
вольной основе. Тем более что в 
некоторых гарнизонах подобная 
практика уже существует. 

К примеру, супруга помощни-
ка начальника военного госпита-
ля в Ростове-на-Дону сумела объ-
единить неравнодушных горо-
жан общей заботой о больных 
солдатах и офицерах. 

Добровольные помощники 
врачей и просто отзывчивые на 
чужую беду люди навещают слу-
живых, своей добротой и внима-
нием помогают им быстрее спра-
виться с недугом и вернуться в 
строй. Словом, делают очень бла-
гое дело.

Сейчас по инициативе мини-
стра обороны РФ Сергея Шойгу в 
подмосковном парке «Патриот» 
на народные пожертвования 
строят главный храм Вооружен-
ных сил. 

Этот комплекс планируют от-
крыть в 2020-м — к 75-й годовщи-
не Победы в Великой Отечествен-
ной войне. В торжественной цере-
монии освещения его закладного 
камня участвовали президент РФ 
Владимир Путин и Патриарх Мо-
сковский и всея Руси Кирилл. 

В минобороны подчеркивают, 
что этот храм станет центром во-
инской славы и всенародной па-
мяти о павших воинах в годы са-
мой кровопролитной войны в 
истории человечества. 

Важно отметить, что храм, по-
священный Победе в Великой 

Отечественной войне, создается 
впервые.

По словам Анатолия Карасева 
из военно-политического главка, 
величественный храм будет сов-
мещать религиозные, учебно-ме-
тодические, образовательные и 
культурные функции. 

А еще он может стать местом 
подготовки сестер милосердия, 
которые затем станут работать с 
военными. 

Напомним, что самая первая — 
Свято-Троицкая община сестер 
милосердия появилась в России в 
1844 году. Инициаторами ее со-
здания стали княжна Александра 
Николаевна и принцесса Терезия 
Ольденбургская. 

Во время Крымской войны 
под патронажем великой княги-
ни Елены Павловны действовала 
Крестовоздвиженская община 
сестер милосердия, состоящая в 
основном из женщин благород-
ных кровей. 

Они проходили специализи-
рованную подготовку для работы 
в рядах действующей армии. Не-
посредственное руководство 
этой общиной легло на знамени-
того врача Николая Ивановича 
Пирогова. •

Большинство 
не доверяет таким 
акциям: ничто 
не мешает продав-
цу просто нарисо-
вать скидку. 
Обман легко обна-
ружить по ценам 
на товар в интер-
нет-агрегаторах
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Медиацентр сообщает

ПЕРВЫЕ ИТОГИ РАБОТЫ ЭЛЕКТРОННОЙ 
ВЕТЕРИНАРНОЙ СЕРТИФИКАЦИИ: КАК МЕНЯЕТСЯ 
РОССИЙСКИЙ ПРОДОВОЛЬСТВЕННЫЙ РЫНОК
22 ноября (четверг) в 12.00 состоится пресс-конференция   
заместителя руководителя Россельхознадзора Николая Власова 
и начальника Управления по внутреннему ветеринарному надзору 
Татьяны Балагулы, на которой они расскажут, как меняется  
продовольственный рынок страны после внедрения системы  
электронной ветеринарной сертификации «Меркурий» и насколь-
ко высок уровень фальсификации животноводческой продукции  
в России.

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, Е-mail: mediacentr@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно иметь редакционное удостоверение.

Общины сестер 
милосердия стави-
ли перед собой 
цель — обучить 
и подготовить 
медицинский 
женский персонал 
для работы 
в условиях войны

ТОРГОВЛЯ Арбитры ВТО рассудят споры России с США и Евросоюзом

Все дело в черных дырах
Игорь Зубков

В
семирная торговая органи-
зация учредила третейские 
группы по иску Евросоюза 

против России по делу о свинине и 
по инициированному Россией 
спору с США о пошлинах на сталь 
и алюминий. 

Второе дело — часть глобально-
го спора экспортеров с США, кото-
рые в марте ввели повышенные 
пошлины на сталь и алюминий. 
Они применяются для всех стран, 
кроме Австралии и Аргентины 
(из-под пошлин на сталь исключе-
ны еще Бразилия и Корея). 

Формально процедура разби-
рательства в третейской группе 
рассчитана на год, но в реальности 
может продлиться дольше, гово-

рит ведущий научный сотрудник 
РАНХиГС Александр Пахомов. Во-
первых, из-за перегруженности 
Органа по разрешению споров 
(DSB) ВТО, во-вторых, DSB пред-
стоит вынести решение по анало-
гичным искам, поданным други-
ми экспортерами, а помимо Рос-
сии американские пошлины об-
жалуют Китай, Индия, ЕС, Канада, 
Мексика, Норвегия, Швейцария и 
Турция, и эти споры выходят на 
рассмотрение третейскими груп-
пами практически синхронно (в 
большинстве из них учреждение 
групп состоялось также 21 ноя-
бря). Наконец, в-третьих, и это де-
лает невозможными какие-либо 
прогнозы по итогу разбирательст-
ва, предмет спора попадает в «се-
рые зоны» правил ВТО: введение 

пошлин мотивировано США в 
основном «соображениями наци-
ональной безопасности», а по 
мнению российской стороны, как 
и других обратившихся в ВТО 
стран, по своему характеру аме-
риканские пошлины являются 
специальными защитными мера-
ми — с юридической точки зрения 
эти вещи несопоставимы, налицо 
правовая коллизия. В условиях 
«торговых войн» и неопределен-
ной позиции США по реформе 
ВТО эти «серые зоны» могут прев-
ратиться в «черные дыры», опаса-
ется Александр Пахомов. 

Спор по свинине также будет 
окончен нескоро, причем дело уже 
имеет длинную историю: в начале 
2014 года Россия запретила им-
порт этой продукции из ЕС из-за 

вспышек вируса африканской 
чумы свиней в Польше и Литве, в 
апреле того же года ЕС пожаловал-
ся в ВТО, два года спустя DSB при-
знал запрет в целом противореча-
щим ее правилам. Россия это ре-
шение оспорила, но в 2017 году 
Апелляционный орган ВТО откло-
нил апелляцию. Связанные с АЧС 
ограничения были отменены, од-
нако фактически запрет на им-
порт свинины из ЕС остался в 
силе, но уже по линии продуктово-
го эмбарго 2014 года. Россия, по 
оценке ЕС, не исполнила решение 
третейской группы и Апелляцион-
ного органа ВТО. Россия настаива-
ет на обратном — исходит из того, 
что полностью и своевременно ис-
полнила решение по спору, заяви-
ли в минэкономразвития. •
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СЛЕДСТВИЕ Следственный 
комитет установил, кто погиб 
на взлетной полосе Шереметьево

Удар на взлете

Наталья Козлова

Необычное ЧП случилось в од-
ном из крупнейших столичных 
аэропортов. 

Вечером после вылета «Боин-
га 737» из аэропорта Шереметье-
во экипаж пассажирского лайне-
ра сообщил диспетчерам о том, 
что при разгоне на взлете он с 
чем-то столкнулся и вероятнее 
всего это животное, которое 
вышло на летное поле.

Ничего сверхординарного в 
таком сообщении не было, по-
добное редко, но встречается.  Ве-
роятно поэтому самолет решили 
не возвращать обратно в Шере-
метьево, потому что приборы не 
показывали каких-то поврежде-
ний у лайнера. 

Но на взлетно-посадочную по-
лосу отправились службы аэро-
порта, чтобы посмотреть, кого 
задел самолет.  И почти сразу по-
няли, что столкнулся лайнер не с 
животным, а с человеком, и выз-
вали на место происшествия по-
лицию и сотрудников Следствен-
ного комитета.

Довольно быстро установи-
ли, что останки, обнаруженные 
рядом с взлетно-посадочной по-
лосой, принадлежат граждани-
ну Армении Альберту Йепремя-
ну. 

Этого человека только что  де-
портировали из Испании, и он  
прилетел в аэропорт, чтобы тран-
зитом через Москву ехать на ро-
дину. 

По предварительным данным, 
гражданин Армении сбежал с 
перронного автобуса перед по-
садкой на рейс в Ереван. 

Об этом человеке следствию 
пока известно совсем немного. 
Ему 25 лет, и смертельную трав-
му он получил от удара об стойку 
шасси. А каким образом он уму-
дрился оказаться на взлетно-по-
садочной полосе, сейчас выясня-
ет следствие.

Спустя пару часов после обна-
ружения в Шереметьево погибше-
го гражданина стало известно, что 
самолет, сбивший человека, при-
землился в Афинах. По приземле-
нии, а в Москве это была уже ночь, 
службы аэропорта увидели, что 
на лайнере следы ЧП есть. Это по-
врежденный фюзеляж. 

На внешних элементах фюзе-
ляжа обнаружены «биологиче-
ские следы и повреждения». По-
вреждения — это отверстия. Уже 
есть решение — временно прио-
становить полеты на этом само-
лете.

Позже Следственный комитет 
опубликовал видеозапись с ме-
ста гибели мужчины. Это доволь-
но жуткая запись — сотрудник, 
который ведет съемку, рассказы-
вает, что вдоль полосы эксперта-
ми-криминалистами найдены 
фрагменты человеческого тела, а 
также пух от куртки и шнурок от 
кроссовка. 

СМИ «Авторадио» 
принимает вызовы 
и находит возможности 

Эфир онлайн

Андрей Васянин

В холдинге «Газпром-медиа» в этом году много юбилеев — 
20 лет со дня основания отмечает сам «Газпром-медиа 
холдинг», 15 — ГПМ Радио, 25 — одна из самых заметных 
отечественных радиостанций «Авторадио». Накануне 
ежегодной «Дискотеки 80-х» генеральный директор ГПМ 
Радио и «Авторадио» Юрий Костин дал интервью «РГ».

Юрий Алексеевич, от «Авторадио» всегда ждешь неожи-
данностией. Вы можете, например, взять да и поме-
нять вечернее шоу на утреннее…   

ЮРИЙ КОСТИН:  Вы про «Поехали» и «Мурзилок»? Так ведь 
сработало же! Слушатели сегодня с удовольствием бо-
рются с утренними пробками в компании с Демидовым и 
Абрамяном: очень уж ярки ведущие драйв-шоу «Поеха-
ли» — «брутал» и «интеллектуал», с их темповыми, про-
вокативными, напористыми диалогами, бесчисленными 
играми и рубриками. Утро есть утро! 

Да, шоу явно осве-
жило утренний 
эфир.

ЮРИЙ КОСТИН: И при-
влекло к нам более 
молодую аудиторию 
до 35 лет, как говорит 
статистика. А наши 
любимые «Мурзил-
ки» получили второе  
дыхание и сейчас сде-
лали программу, ко-
торую можно, не от-
рываясь, слушать в вечерних пробках. Рабочий день наших 
слушателей получил такой крутой финал — прямые эфиры 
с «Би-2», Меладзе, «Ночными снайперами»…

А вы еще в этом году инициировали собрать все — свои, и 
не только — проекты в так называемый «индустриаль-
ный радиоплеер». Объясните, что это такое. 

ЮРИЙ КОСТИН: Идея, которую мы только что обсуждали на V 
Международном конгрессе Российской академии радио, 
состоит в том, чтобы создать в интернете единый лицензи-
рованный интерфейс, где будут собраны все станции, име-
ющие лицензию. Что-то вроде виртуального радиоприем-
ника. Есть несколько крупных агрегаторов, которые ис-
пользуют наши программы, то есть фактически трансли-
руют наши радиостанции. Кто-то из индустрии пытается 
это запретить, кто-то считает, что пусть это будет — чем 
больше, тем лучше. Но пока нет единого индустриального 
плеера, у нас нет аргументов — мы не можем сейчас пред-
ложить слушателям такой же качественный сервис. Сегод-
ня среди плееров, собравших выходы на наши станции, 
сложно выбрать тот, что по душе, они путаются, все по-раз-
ному включаются. А это должно быть приложение с еди-
ной системой управления, единым дизайном, которое 
можно будет скачать и «брать» оттуда эфир той станции, 
что тебе по душе. В машинах уже есть возможность слу-
шать радио через интернет, плеер будет частью интерфей-
са любой мультимедийной системы в машине. 

А как сегодня холдинг в принципе встраивается в цифро-
вые форматы?

ЮРИЙ КОСТИН: Еще на Радио 101, которым я руководил в 90-х, 
мы начинали стриминг (сами не зная, что это называется 
именно так), начав дублировать свою программу в интер-
нете. Сегодня онлайн-радио 101.ru, входящее в наш хол-
динг, — лучший, самый быстрорастущий легальный сете-
вой радиоресурс. У нас на 100 процентов увеличилось ко-
личество легальных пользователей в месяц. Сумасшедши-
ми темпами мы растем в YouTube, наши материалы посмо-
трели уже больше 400 миллионов раз, а подписчиков в 
YouTube уже около 700 тысяч, и все идет к миллиону. У 
всех станций холдинга есть мобильные приложения, в ин-
тернете мы сегодня присутствуем технологично и качест-
венно. Так что цифровой формат для холдинга уже давно не 
вызов, а еще одна возможность достучаться до аудитории.

Грядет очередная «Дискотека 80-х». У проекта сегодня 
новый «подзаголовок» — ностальгически-инновацион-
ный проект… 

ЮРИЙ КОСТИН: Каждый год мы ставим на сцену «Олимпий-
ского» более совершенное оборудование, прописываем 
к каждой буквально ноте свои световые и видеоэффекты. 
По сути, все шоу сегодня — это один четырехчасовой вы-
сокотехнологичный 4D-видеоклип. Но с каждым годом 
нам все сложнее собирать наш классический состав ар-
тистов под этот клип.

Любимые артисты с момента старта «Дискотеки» на 
17 лет постарели…

ЮРИЙ КОСТИН: Кого-то уже и нет с нами. А ведь надо думать о 
будущем, собирать не тех, кому за 60, а просто в стиле 80-х 
создавать что-то новое. Мы придумываем все новые кон-
курсы, победившие в них слушатели могут стать на время 
ведущими «Дискотеки», могут спеть вместе с Ricchi e 
Poveri и Boney M. И продажи, скажу вам, в этом году высо-
ки как никогда. Но нужны новые ходы. Одна из идей — каче-
ственные кавер-версии. Примерно такие, как пугачевские 
хиты «Так же, как все» и «Любовь одна виновата» в испол-
нении «А’Студио» и «Зверей». У Агутина вот цоевская 
«Кончится лето» новыми красками заиграла  и зажила в 
новом качестве. А есть еще и международные хиты… 

БЕЗОПАСНОСТЬ 

Патрушев 
назвал общие 
для стран СНГ 
угрозы

ТЕРРОРИСТЫ 
В БАНКЕ
Иван Егоров

Секретари Совбезов стран СНГ 
обсудили в Москве на ежегодной 
встрече вопросы противодейст-
вия терроризму и легализации до-
ходов, полученных преступных 
путем.

Открывая заседание, секре-
тарь Совета безопасности РФ Ни-
колай Патрушев сообщил, что по-
вестка встречи содержит вопросы 
по общим для государств — участ-
ников СНГ угрозам и вызовам, ко-
торые представляют взаимный 
интерес. Кроме секретарей Сов-
безов в заседании приняли учас-
тие председатель исполкома СНГ 
Сергей Лебедев, и.о. генсека 
ОДКБ Валерий Семериков, пред-
ставители силовых ведомств 
стран СНГ.

Патрушев напомнил, что с мо-
мента проведения подобной 
встречи в 2017 году страны СНГ 
организовали обмен аналитиче-
ской информацией о ситуации во-
круг запрещенных в РФ террори-
стических группировок «Ислам-
ского государства», «Аль-Каиды» 
и аффилированных с ними струк-
тур в афгано-пакистанском при-
граничье и на Ближнем Востоке.

По данным «РГ», речь идет о 
международном банке данных по 
противодействию терроризму, 
созданном под эгидой ФСБ Рос-
сии. В настоящий момент к Банку 
подключены 41 зарубежная спец-
служба из 34 государств Европы, 
Азии и Африки, а также 6 специа-
лизированных структур между-
народных организаций. В частно-
сти, речь идет об антитеррори-
стических центрах СНГ, ООН, Ин-
терпола и ШОС. В нем содержится 
информация о 104 террористиче-
ских организациях, 40 тысячах 
лиц, более 14 тысяч анкет на ино-
странных боевиков-террористов.

Кроме того, банк данных со-
держит информацию о тактике 
деятельности боевиков, различ-
ные аналитические материалы, в 
том числе по проблематике про-
тиводействия идеологии терро-
ризма, а также 500 информаци-
онных сообщений о средствах 
террора. 

Также сейчас уже активно дей-
ствует и используется всеми 
участниками Содружества неза-
висимых государств Объединен-
ный банк данных дактилоскопи-
ческой информации.

Как ранее заявил директор ан-
титеррористического центра Го-
сударственного комитета нацио-
нальной безопасности Киргизии 
Асылбек Кожобеков, спецслужбы 
России и стран Средней Азии за-
держали и экстрадировали за 
прошедший год более 150 подо-
зреваемых в терроризме.

По его словам, совместными 
усилиями компетентных органов 
Киргизии, Казахстана, России, 
Таджикистана и Узбекистана во 
второй половине 2017 года и пер-
вом полугодии 2018 года установ-
лены, задержаны и экстрадирова-
ны более 150 граждан, находя-
щихся в розыске по линии борьбы 
с терроризмом. Это стало воз-
можно в том числе благодаря на-
лаженному между спецслужбами 
стран СНГ прямому обмену ин-
формацией.

В свою очередь, по данным 
ФСБ России, сейчас отмечается 
масштабный рост возвращения 
из зон вооруженных конфликтов 
жен и вдов боевиков, в том числе с 
малолетними детьми.

Не секрет, что эти женщины и 
даже дети используются главаря-
ми террористов в качестве вер-
бовщиков, террористов-смертни-
ков либо исполнителей терактов, 
а также связников. 

Полис электронный, 
но липовый

Именно по этой причине 
полис получился деше-
вый. Но не действитель-

ный. Напомним, что согласно за-
кону об ОСАГО оформлять элек-
тронный полис может только 
собственник автомобиля. Ника-
кой агент никакой страховой 
компании это делать не вправе. 

А что делать пострадавшему? 
Платить за ремонт из своего кар-
мана. При этом страховщики 
уверены, что раз невозможно 
найти того, кто продал такой по-
лис, он исчез со своим офисом че-
рез месяц после продажи, то и за-
явление в полицию подавать бес-
смысленно. 

Впрочем, как сообщил заме-
ститель прокурора Свердлов-
ской области Вадим Чукреев, и в 
таких случаях надо обращаться в 
полицию. Есть дело с признаками 
мошенничества, кто-то, не имея 
на это никаких прав, оформил 
полис, который оказался недей-
ствительным, и получил за это 
деньги. Полиция должна принять 
заявление и расследовать это 
дело. А уж способов найти мо-
шенника — масса.  

Как сообщил заместитель ис-
полнительного директора Рос-
сийского союза автостраховщи-
ков Сергей Ефремов, сейчас мо-
шенники осваивают новые спо-
собы заработка. Если до сих пор 
большинство автоюристов спе-
циализировались на получении 
денег за ремонт машины, то сей-
час довольно резко выросли вы-
платы по ОСАГО за причинение 
вреда жизни и здоровью. Если 
раньше за год по этим рискам вы-
плачивалось порядка полутора 
миллиардов в год, то сейчас сум-
ма перевалила за 4,5 миллиарда. 
И в эту сферу устремились мо-
шенники. 

Так же, по его словам, за 9 ме-
сяцев 2018 года общая сумма 
взысканных по решению суда де-
нег достигла 23,8 миллиарда ру-
блей. Из них 55 процентов со-
ставляет сумма накладных, то 
есть судебных расходов. В эту 
сумму включены 10,8 миллиарда 
рублей — страховые (основное 
требование за ущерб от ДТП), 
13,0 миллиарда рублей — наклад-
ные расходы, которые не связаны 
со страховой деятельностью. А 
именно штрафы, пени, неустой-
ки, моральный ущерб, расходы 
на экспертизу и посредников.

По проведенным РСА опросам 
страховых компаний, не менее 
80 процентов от объема судеб-
ных взысканий не доходит до по-
терпевшего и «оседает» в карма-

нах юридических посредников. 
Таким образом, по итогам рабо-
ты за 9 месяцев 2018 года недо-
бросовестными автоюристами 
без ведома потерпевших было 
получено около 19,2 миллиарда 
рублей.

После того как в регионах на-
чали создаваться рабочие груп-
пы по борьбе с таким мошенни-
чеством, количество обращений 
в правоохранительные органы 
заметно выросло. Если за весь 
2017 год таких обращений было 
всего 8 тысяч, то за 9 месяцев 
этого года уже 9200. При этом, 
если раньше уголовные дела воз-
буждались по 8 процентам обра-
щений, то сейчас уже более чем 
по 20 процентам. 

По словам Вадима Чукреева, 
создана специальная следствен-
ная группа из наиболее опытных 
сотрудников. Сейчас следовате-
лями завершается два дела по 
страховому мошенничеству. По 
одному из них проходят обвиняе-
мыми 27 человек. 

В результате таких усилий 
Свердловская область съехала с 
11 почетного места в рейтинге 
так называемых токсичных реги-
онов, где процветают автоюри-
сты, на 31 место. 

Однако проблемы остаются. 
Например, взаимодействие стра-
ховщиков с ГИБДД. Есть ситуа-
ции, когда по страховым случаям 
они не получают полную инфор-
мацию с сайта ГИБДД. Тогда они 
направляют запрос в региональ-
ную автоинспекцию. И зачастую 
получают отказ. Закон об органи-
зации страхового дела говорит, 
что страховщики имеют право на 
получение такой информации. И 
это решило бы многие проблемы. 
Ведь зачастую мошенники устра-
ивают просто фиктивные ДТП. 
Выстроили несколько якобы 
столкнувшихся машин. А потом 
выставляют счета. Их не смущает 
даже то, что все это они продела-
ли прямо под камерами видеона-
блюдения. Такие случаи есть. По-
этому обмен информацией — это 
залог успеха в деле борьбы со 
страховым мошенничеством. 

Чем меньше водители будут 
подкармливать мошенников, тем 
доступнее и дешевле будет в ко-
нечном итоге ОСАГО. Ведь сей-
час из своего кошелька мы спон-
сируем лихачей и мошенников. А 
это очень дорогая нагрузка. 

Автовладельцу следует крепко подумать, прежде чем покупать полис ОСАГО с рук.

А К Ц Е Н Т

Согласно закону об ОСАГО оформлять электронный полис 
может только собственник автомобиля. Никакой агент 
никакой страховой компании это делать не вправе 

Лиз Митчелл вновь подарит зрителям «Дискотеки 80-х» 
свои хиты.

В Банке данных 
содержится инфор-
мация о 104 терро-
ристических орга-
низациях, 40 тыся-
чах лиц и более 
14 тысячах анкет 
на иностранных 
боевиков

«Дискотека 80-х» 
сегодня — 
это один 
четырехчасовой 
4D видеоклип
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АРСЕНАЛ Стратегическим комплексам «Сатана» 
и «Тополь-М» добавят срок

Ракеты на продленке
Юрий Гаврилов

М
инистерство обороны ре-
шило в очередной раз 
продлить эксплуатаци-

онный срок стратегических ком-
плексов Р-36М (на Западе его 
прозвали «Сатана») и РС-12М2, 
известного как «Тополь-М». 

Как следует из заявки на порта-
ле госзакупок, военных в первую 
очередь интересует увеличение 
жизненного цикла ракет под ин-
д е к с о м  1 5 П 1 6 5 ,  1 5 П 1 5 5 , 
15П118М и 15П135. Две первые 
ставят на мобильные и стационар-
ные пусковые установки ядерных 
«Тополей». Другими ракетами в 
РВСН, в том числе, оснащают ком-
плекс «Воевода» и даже использу-
ют как конверсионный носитель 
при мирных космических стартах. 

Несмотря на довольно пре-
клонный возраст, эти, все еще 
очень надежные ракеты продол-
жают нести боевое дежурство. А 
время от времени по заказу ми-

нобороны специалисты продле-
вают их эксплуатационный ре-
сурс. Речь, разумеется, не о «бу-
мажном», а о фактическом про-
длении рабочего состояния ядер-
ных боеприпасов. Для этого на 
них проводят комплекс необхо-
димых технических и технологи-
ческих операций.

Например, вторая и третья 
модификации самого мощного в 
мире стратегического комплекса 
«Сатана», оснащенного разделя-
емыми головными частями и не-
сущего до 10 ядерных боеголовок 
мощностью от 550 килотонн до 
20 мегатонн, после таких работ 
имеют четвертьвековой ресурс 
использования. А высокая надеж-
ность ракеты УР-100Н УТТХ 
(именно она проходит в заявке 
минобороны под индексом 
15П135) уже позволила про-
длить ее жизненный цикл до 31 
года. Тем самым установленный 
заводом-изготовителем гаран-
тийный срок был превышен бо-

лее чем в три раза. Сейчас на ана-
логичные цели минобороны Рос-
сии готово потратить более 900 
млн рублей. При жестком усло-
вии — все работы на указанных в 
заявке типах ракет должны за-
вершиться в ноябре 2020 года.

Кстати, о разработчиках и из-
готовителях ядерного чудо-ору-
жия. В свое время ту же «Сатану» 
производили в Днепропетровске 
на заводе «Южмаш». После раз-
вала СССР предприятие доста-
лось Украине, и командованию 
наших РВСН всякий раз прихо-
дилось договариваться с соседя-
ми о гарантийном надзоре над 
тяжелыми ядерными ракетами. 

Три года назад под давлением 
новых киевских властей руково-
дители КБ «Южное», где скон-
струировали «Сатану», и «Юж-
маша» вообще отказались от ав-
торского и технического сопро-
вождения российских боеприпа-
сов. Тогда в Москве решили пере-
дать их под контроль и обслужи-
вание Государственного ракетно-
го центра им. Макеева. То же ка-
салось работ на стратегическом 
комплексе Р-36М-УТТХ. А техни-
ческий надзор над «тополины-
ми» боеприпасами как куриро-
вал, так по-прежнему и курирует 
их создатель — Московский ин-
ститут теплотехники. 

Так что даже в отсутствии 
«штатного» технического контр-
олера в лице украинских кон-
структоров и производителей в 
России есть кому позаботиться о 
долголетии ядерных ракет. 

— Читайте также: Как изменится 
стоимость полиса ОСАГО 
после реформы 
rg.ru/art/1613506

1

А К Ц Е Н Т

Модификации самого мощного 
стратегического комплекса «Сатана», 
несущего до 10 ядерных боеголовок, 
после таких работ имеют 
ресурс использования в 25 лет

— Видео с места ЧП на сайте 
rg.ru/art/1619098
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КОРРУПЦИЯ 

Следователей 
задержали 
их коллеги

ВЗЯЛИ 
С ПОЛИЧНЫМ 
Наталья Козлова

Вчера Следственный комитет 
России обнародовал весьма не-
приятную для ведомства но-
вость о возбуждении уголовного 
дела против своих сотрудников — 
следователей Сергея Дубинско-
го и Андрея Тринева.

Высокопоставленные сотруд-
ники, один из которых в гене-
ральском звании, подозревают-
ся в получении солидной взятки 
в пять миллионов рублей. В пере-
воде на язык Уголовного кодекса 
это часть 6 статьи 290.

Понятно, что комментарии 
ведомства по этому поводу были 
крайне сдержанны. Известно 
лишь то, что подозреваемых сле-
дователей в прямом смысле 
схватили за руку, то есть задер-
жали с поличным собственные 
коллеги — следователи централь-
ного аппарата совместно с 
Управлением «М» ФСБ России.

Как заявила корреспонденту 
«РГ» официальный представи-
тель СКР Светлана Петренко, в 
ближайшее время им будет 
предъявлено обвинение, после 
чего следствие обратится в суд с 
ходатайством об избрании мер 
пресечения.

По этому поводу СКР сделало 
следующее заявление: «Борьба с 
коррупционными проявления-
ми в системе правоохранитель-
ных органов занимает особое 
место в деятельности Следствен-
ного комитета России. Нетерпи-
мость к таким фактам и отсутст-
вие снисхождения по отноше-
нию к поправшим облик и честь 
офицера — основополагающая 
часть этой работы. Следствие не 
намерено замалчивать ни сами 
преступные факты, ни лиц, их 
совершивших, тем более если 
речь идет о сотрудниках следст-
венных органов, о тех, кто нару-
шил присягу. Напротив, Следст-
венный комитет со всей скрупу-
лезностью подходит к расследо-
ванию таких преступлений».

В СМИ уже предположили, что 
задержание Дубинского и Трине-
ва связано с их работой по делу о 
махинациях в банке «Российский 
кредит». Но  подробности не при-
водятся. Известно, что пойман-
ные за руку следователи в прош-
лом ходатайствовали в суде и об 
аресте весьма солидного имуще-
ства хозяина банка и его «коллег» 
по уголовному делу.  

АРСЕНАЛ С Индией заключаются миллиардные контракты

Невидимки 
с «Калибрами»

Сергей Птичкин

К
ак сообщают инфор-
мированные индий-
ские источники, «Ро-
соборонэкспорт» и 
индийская государст-
венная судострои-
тельная компания Goa 
Shipyard Limited под-
писали в Нью-Дели 

контракт стоимостью около 500 
млн долларов на постройку для 
ВМС Индии двух фрегатов рос-
сийского проекта 11356.

Строительство будет вестись 
на верфи, находящейся на остро-
ве Гоа, хорошо известном рос-
сийским туристам. Мы переда-
дим лицензии, необходимые тех-
нологии и поможем освоить про-
изводство. В дальнейшем такие 
корабли могут строиться без осо-
бых согласований с нами. Дан-
ный контракт стал дополняю-
щим к заключенному в октябре 
контракту на постройку для ин-
дийского флота двух фрегатов 
проекта 11356 в России на заводе 
«Янтарь» в Калининграде.

ВМС Индии уже имеют в 
строю шесть фрегатов проектов 
11356 (типа Talwar), построен-
ных у нас, на Балтике, и передан-
ных индийской стороне в период 
с 2003 по 2013 год. Напомним, 
контракт на строительство фре-
гатов для Индии был заключен 

еще в 1997 году. Головной ко-
рабль назвали Talwar, что в пере-
воде с хинди означает «меч». По-
зже все корабли российского 
проекта 11356, по которому 
строились фрегаты, адаптиро-
ванные для ВМС Индии, были от-
несены к типу Talwar.

Корабли индийским морякам 
сразу полюбились. Несмотря на 
относительно небольшие разме-
ры, они несут мощное вооруже-
ние и отличаются малозаметно-
стью, так как в их архитектуре 
широко использованы техноло-
гии невидимости «стелс». Кора-
бли водоизмещением около 4000 
тонн, которым ранее могла отво-
диться лишь роль сторожевиков 
ближней морской зоны, оказа-
лись по своей огневой мощи 
сравнимы с иными крейсерами.

Фрегаты типа Talwar несут на 
борту торпеды, универсальные 
крылатые ракеты, противолодоч-
ное ракетное оружие, противоло-

дочный вертолет и уникальный 
по своим характеристикам ком-
плекс ПВО, включающий ракет-
ное и пушечное вооружение. 
Комплекс ПВО, кстати, оказался 
очень эффективным для борьбы 
не только с воздушными целями, 
но и с малоразмерными скорост-
ными катерами, которые обычно 
используют пираты.

Стоит отметить 100-мм пуш-
ку А-190Э, входящую в комплекс 
ПВО. Масса артустановки всего 
14 тонн. Как правило, аналогич-
ные системы такого калибра ве-
сят около 100 тонн. При этом 
скорострельность пушки самая 
высокая в мире — 80 выстрелов в 
минуту.

Благодаря компьютерному 
центру управления стрельбой 
под названием «Пума» 9 из 10 
снарядов на дальности до 20 ки-
лометров попадают в воздуш-
ную или морскую цель, причем в 
«десятку». Такой точности не до-

стигает ни одна пушка в мире, 
даже меньшего калибра. На пер-
вых трех фрегатах стояли наши 
крылатые ракеты «Калибр», а 
начиная с четвертого — индий-
ско-российские ракеты «Бра-
Мос».

На кораблях проекта 11356 
находится по 8 пусковых ракет-
ных установок. По оценке специ-
алистов, одной ракетой «Бра-
Мос» гарантированно уничтожа-
ется любой тип надводного кора-
бля вплоть до крейсера. А однов-
ременный залп из 8 ракет полно-
стью выводит из строя авиано-
сец.

Так что всего один фрегат мо-
жет стать непреодолимым пре-
пятствием для вражеской эска-
дры из восьми боевых кораблей и 
будет представлять опасность 
даже для авианосного ордера.

Ракеты «БраМос», выпущен-
ные с фрегатов проекта 11356, 
помимо морских могут поражать 
практически все наземные цели, 
в том числе хорошо защищенные.

Вполне возможно, строитель-
ство фрегатов российского про-
екта в Гоа не ограничится двумя, 
а будет продолжено.

Стоит отметить, что фрегаты 
проекта 11356 не только экспор-
тируются, но и несут службу на 
Черноморском флоте ВМФ Рос-
сии. Они участвовали в нанесе-
нии ракетных ударов по базам бо-

евиков в Сирии, в ходе которых 
были подтверждены высокие мо-
реходные и тактико-технические 
характеристики кораблей.

Стало также известно о том, 
что Россия выиграла тендер на 
поставку Индии переносных зе-
нитных ракетных комплексов — 
ПЗРК — «Игла-С». Озвученная его 
стоимость — 1,5 млрд долларов. 
Дальше по существующим пра-
вилам должны начаться контрак-
тные переговоры.

Нашими конкурентами в тен-
дере были французские и швед-
ские ПЗРК.

Система, выбранная в тенде-
ре, должна заменить в индийской 
армии устаревающие россий-
ские переносные зенитные ра-
кетные комплексы «Игла-1». 
Оплата, как заявлено, будет осу-
ществляться в национальной ва-
люте, в рупиях.

Таким образом, попытки 
США сорвать перспективные 
контракты России в области во-
енно-технического сотрудниче-
ства путем запрета использовать 
доллар во взаиморасчетах, успе-
хом не увенчались. Активность 
нашей страны на мировом рынке 
вооружений в последние годы 
только выросла, причем значи-
тельно. 

У фрегатов проекта 11356 на воору-
жении ракеты «БраМос» и лучшая 
в мире артустановка А-190Э.

А К Ц Е Н Т

Один фрегат проекта 11356 может уничто-
жить вражескую эскадру из восьми 
боевых кораблей и будет представлять 
опасность даже для авианосца

УТРАТА Не стало Зои Ерошок

Не у всех есть завтра
Ядвига Юферова

В 
нашей профессии по гам-
бургскому счету все зна-
ют, кто есть кто.  Когда 

журналистика попала в зону 
жесткой турбулентности, девя-
тый вал разношумной информа-
ции обрушился на постсовет-
ское человечество, услышать 
чистый звук талантливого слова 
стало редкостью. 

У Зои Ерошок соавтором уди-
вительных, душезатратных  тек-
стов была ее натура. Кажется, за 
всю жизнь она не написала ни 
одной строчки, в которую не ве-
рила бы сама. И люди, которые 
ее читали, верили тоже безого-
ворочно.  

Именно ее талантливое слово 
про то, как бывает больно лю-
дям, которых нельзя вылечить, 
но очень надо помочь, сделало 
благотворителями сотни людей, 
донорами фондов Чулпан Хама-
товой, Веры Миллионщиковой, 
Лизы Глинки. 

Она умела справедливо раз-
говаривать с олигархами и поли-
тиками, гениями и диссидента-
ми. Ее интервью, как и ее лекции 
для молодых журналистов, без-
условно, стали классикой про-
фессии. 

В прямом смысле «звезда» 
Зои Ерошок была открыта «Ком-
сомольской правдой», когда ее 
пригласили работать собкором в 
Краснодаре и позже обозревате-
лем в Москву, на легендарный 
этаж.

Потом, когда все стали де-
литься: два МХАТа, три Таганки, 
эпидемия рынка и свободы не 

обошла стороной и «Комсомоль-
скую правду» — отпочковалась 
от нее «Новая газета», в которой 
с 1993 года вместе с отцами-
основателями Зоя проработала 
до вчерашнего дня. 

Она мучительно и долго писа-
ла. Ее главный редактор по жизни 
Дмитрий Муратов неделями ждал 
ее заметки, а потом был счастлив, 
как ребенок: Зойка опять написа-
ла гениальный текст. Пошла по 
рядовому заданию в Театр к Фо-
менкам, как дышит театр без Ма-
стера, а надышала практически 

книгу: актеры стали записывать-
ся в очередь к журналистке, что-
бы дать интервью. 

Зоя могла написать несколь-
ко строчек, а запоминались они 
на всю жизнь:« С друзьями не 
соревнуются — друзьями восхи-
щаются».

Но как же требовательна она 
была во всех дружбах! Могла 
сделать моментально человека 
нерукопожатным за нарушение 
этических координат, сослать 
мысленно на несколько лет в да-
лекую заграничную команди-
ровку — когда Зойкин папа инте-
ресовался, что кто-то выпал из 
ее ближнего круга. 

Зоя — это, конечно же, и ее 
папа Валентин Поликарпович, 
мудрец и праведник. Каждый его 
приезд из  Темрюка моменталь-
но становился поводом для сбо-
ра близкого круга, в который  
благодарно входил  и Михаил 
Сергеевич Горбачев, и Геннадий 
Николаевич Селезнев.  

Зойка царственно награжда-
ла избранных «папиной рыбой 
из Темрюка» и бесконечными 
историями, что на самом деле ду-
мают на Кубани про всю Россию. 

Как же закольцована траге-
дия рока. Зоя была членом Попе-
чительского совета Первого мо-
сковского хосписа, который до 
самой смерти возглавляла Вера 
Миллионщикова.

Помню ее невероятные стро-
ки памяти Веры: «Ты часто по-
вторяла: «Жить надо сегодня. Не 
у всех есть завтра». Сорок дней 
назад завтра не стало для тебя».

Зои не стало вчера и завтра в 
этом самом хосписе. 

ПРОЕКТ Будут ужесточены правила приобретения 
оружия молодыми людьми

Ружье 18+
Иван Петров

В
ице-спикер Госдумы Ири-
на Яровая разработала за-
конопроект,  вводящий 

специальный порядок получе-
ния охотничьего билета и ли-
цензии на приобретение огне-
стрельного гладкоствольного 
длинноствольного оружия для 
лиц в возрасте с 18 до 21 года. Об 
этом «Российской газете» рас-
сказали в пресс-службе депута-
та. Речь идет о гражданах, не 
служивших в армии и для кото-
рых охота не является традици-
онным занятием. 

— Сегодня с 18 лет молодые 
люди могут приобретать не-
сколько видов оружия. Но лишь 
огнестрельное гладкоствольное 
длинноствольное оружие — охот-
ничье оружие и оружие для само-
обороны — обладает повышенной 
убойной силой, но при этом не 
требует для приобретения ника-
ких дополнительных оснований 
кроме охотничьего билета, — поя-
снила «РГ» Ирина Яровая. — При 
этом получение охотничьего би-
лета представляет собой фор-
мальную процедуру: две фотог-
рафии и копия паспорта. Охотни-
чий билет является главным пра-
воустанавливающим докумен-
том в получении лицензии на 
приобретение такого оружия. 

Отсутствие элементарных 
требований к порядку выдачи 
охотничьего билета и лицензии 
не исключает того, что оружие 
может приобретаться лицами с 
18 лет для целей, никак не свя-

занных с охотой или самооборо-
ной, отмечает вице-спикер Гос-
думы.

Законопроект вводит три до-
полнительных требования для 
получения документов, позволя-
ющих приобрести огнестрельное 
гладкоствольное оружие для та-
кой возрастной категории. Жела-
ющие должны будут представить 
справку и характеристику с ме-
ста работы или учебы, а также 
справку о доходах и копию нало-
говой декларации или иного до-
кумента, подтверждающего раз-
мер и источник дохода. Эта мера, 
по словам Яровой, направлена на 
выявление финансовых источни-
ков на покупку оружия. 

Кроме того, молодым людям 
предстоит пройти собеседование 
с сотрудниками Росгвардии. На-
помним, именно росгвардейцам 
поручен контроль за оборотом 
оружия в стране. 

«Личное собеседование наря-
ду с дополнительными докумен-
тами позволит дать объективную 
и развернутую оценку представ-
ленной информации, при необхо-
димости провести дополнитель-
ные проверочные мероприятия, 
что в комплексе обеспечит каче-
ственно новый уровень в упре-
ждении и профилактике престу-
плений лицами в возрасте 18—21 
года с использованием оружия», 
— считает Ирина Яровая. 

Не служившим в армии станет трудней получить лицензию на оружие.

За всю жизнь она не написала 
ни одной строчки, в которую
не верила бы сама.
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Следователи, один 
из которых в гене-
ральском звании, 
подозреваются 
в получении взятки 
в пять миллионов
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НАГРАДА Самые дружные 
и талантливые семьи года 
встретились в Москве

Время лучших

Наталья Налитова

Лучшие родители года встретились вчера с Уполномо-
ченным при президенте РФ по правам ребенка Анной 
Кузнецовой и членами Комитета Государственной Думы 
по вопросам семьи, женщин и детей.

Конкурс «Семья года» уже третий раз проводится 
Фондом поддержки детей, находящихся в трудной жиз-
ненной ситуации, и Министерством труда и социальной 
защиты РФ.

В этом году побороться за звание лучших в нем вызва-
лись 329 семей, среди которых были династии учителей, 
фермеры, многодетные семьи, военные, руководители 
общественных организаций из Тамбовской, Брянской, 
Смоленской, Кировской и других областей.

По условиям конкурса, который проводился с октя-
бря по ноябрь 2018 года, семья, претендующая на побе-
ду, должна была прислать фотографии и рассказать о 
своей малой родине, семейных традициях и талантах, а 
также об опыте общественной работы. Кто из них луч-
ший, решало голосование.

«Мы рассчитываем на вашу помощь и поддержку, 
чтобы по итогам встречи мы могли внести ваши предло-
жения в качестве законодательных инициатив», — поде-
лилась своими ожиданиями первый заместитель Коми-
тета Госдумы по вопросам семьи, женщин и детей, коор-
динатор проекта партии «Единая Россия» «Крепкая се-
мья» Ольга Окунева во время встречи с семьями в Гос-
думе.

Победителями в этом году стали 85 семей со всех 
уголков России по пяти номинациям: «Многодетная се-
мья», «Молодая семья», «Сельская семья», «Семья — хра-
нитель традиций», «Золотая семья России». Истории 
этих семей войдут в почетную книгу «Семья года. Рос-
сия-2018».

Семьи-победители приехали в Москву, чтобы поуча-
ствовать в церемонии награждения, в семейном празд-
нике-знакомстве и экскурсиях.

Проект направлен на сохранение семейных ценно-
стей и обычаев, истории своего рода, а также укрепление 
связей между поколениями и гармонизацию внутрисе-
мейных отношений. 

НАСЛЕДИЕ В столице 
отреставрировано более 
тысячи памятников

Свидетели 
истории

Сергей Жуков

В Москве за последние годы реконструировано более 
тысячи памятников истории и архитектуры. Такую циф-
ру вчера назвал мэр столицы Сергей Собянин, посетив 
Высоко-Петровский монастырь. Там сейчас идет рестав-
рация.

«Количество отреставрированных памятников до-
стигло 1160, — пояснил он. — Меньше половины из них ре-
конструированы городом, все остальное — за счет част-
ных инвесторов». По словам Собянина, весомое место в 
этом списке занима-
ют религиозные объ-
екты. Уже обновлено 
54 храма и монасты-
ря. Исторический 
облик шаг за шагом 
возвращает себе и 
ансамбль Высоко-
Петровского мона-
стыря. Мэр назвал 
его знаковым ме-
стом для Москвы. 
Сейчас здесь приво-
дят в порядок сразу 
несколько древних 
построек. Например, ремонтируют крышу, фасад и сте-
ны церкви Пахомия Великого. Восстанавливают декор, 
обновляют полы, двери и окна. В обновленном виде ско-
ро предстанет и Сергиевская трапезная — все близится к 
финишу. Каменная церковь Петра Митрополита, которая 
считается главным собором обители, уже отреставриро-
вана. Она появилась тут пять столетий назад. Видала 
многое, а в советские годы даже успела побыть складом 
для Министерства культуры РСФСР. И вот снова пережи-
вает очередное рождение. Тут обновили стены, полы, 
кровлю и роспись, укрепили фундамент и кирпичную 
кладку, восстановили крыльцо, расписали фасады.

В другой части центра Москвы, у Никитских ворот, за-
вершена реставрация «Большого Вознесения» — одной из 
самых известных в столице церквей. Последние два года 
здесь восстанавливали настенную живопись, интерьеры, 
лепной декор. Что интересно, именно в этом храме поэт 
Александр Пушкин в свое время венчался с Натальей 
Гончаровой.

В старых путеводителях святыня значилась как ме-
сто, привлекающее московскую интеллигенцию. Сюда 
приходили молиться, здесь не раз отпевали знаменитых 
представителей театрального мира. Именно тут в по-
следний путь провожали Михаила Щепкина и Марию Ер-
молову. Церковь стала невольным свидетелем тяжелых 
событий, охвативших страну в 1917 году. По словам 
историков, на площади у Никитских ворот тогда развер-
нулись кровавые бои между большевиками и юнкерами, 
защищавшими Временное правительство. 

Патриарх Кирилл и Сергей Собянин посетили храм «Большое 
Вознесение» у Никитских Ворот и Высоко-Петровский 
 монастырь.

Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Исторический 
облик шаг за шагом 
возвращает себе 
ансамбль Высоко-
Петровского 
монастыря
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ТАКТИКА Власти ФРГ 
запустили «новогоднюю» 
акцию для поощрения 
отъезда мигрантов

Ремонт 
за счет Меркель

Екатерина Забродина

Министерство внутренних дел Германии запустило пе-
ред Новым годом «акцию» для мигрантов, получивших 
отказ в получении убежища, чтобы ускорить их отъезд. 
Им предлагают успеть воспользоваться «спецпредложе-
нием» до 31 декабря, не дожидаясь принудительной вы-
сылки, и получить за это выплаты до 3000 евро.

Как передает «Немецкая волна», плакаты с призыва-
ми на семи языках, в том числе французском, арабском, 
пушту, фарси и даже русском, появились в берлинском 
метро. Вообще-то программу под лозунгом «Твоя страна. 
Твое будущее. Прямо сейчас!» еще в прошлом году при-
думал занимавший пост главы МВД ФРГ Томас де Мезь-
ер. И вот его преемник Хорст Зеехофер решил повторить 
эксперимент. По мнению наблюдателей, немецкие влас-
ти придумывают новые способы, как цивилизованно от-
купиться от мигрантов, которые не спешат покидать 
страну, даже если им 
отказано в статусе 
беженца. Тем, кто не 
будет подавать апел-
ляцию, немецкое 
правительство за-
платит 800 евро. А 
если человек переду-
мает еще раньше и 
отзовет свое проше-
ние на стадии его 
рассмотрения, то может рассчитывать на единовремен-
ное пособие в размере 1200 евро. Ну а по предновогодне-
му «тарифу» эта сумма вырастает в два с половиной 
раза. Деньги предназначены исключительно на съем или 
ремонт жилья на родине в течение 12 месяцев.

Зато предновогодний «сюрприз» совсем иного рода 
ждал волонтеров, которые согласились под свою ответст-
венность  поручиться за выходцев из проблемных регио-
нов, чтобы те смогли приехать в Германию. Несколько ты-
сяч немцев по всей стране получили внушительные счета 
с требованием оплатить расходы на содержание своих по-
допечных, которые уже получили вид на жительство в 
ФРГ.  «Немецкая волна» приводит историю 61-летнего 
боннца Кристиана Остерхауса, которому местный центр 
по трудоустройству выставил счет на сумму 7239 евро и 
84 цента. В свое время мужчина, помогавший беженцам 
через неправительственные организации, подписал пору-
чительство за двух несовершеннолетних сирийцев, опла-
тил им перелет и обеспечил крышу над головой. Попав-
шие в схожую ситуацию граждане уже судятся с государ-
ством. Как пояснил «РГ» судья и пресс-секретарь Админи-
стративного суда Берлина Штеффен Гроскурт, лица, при-
бывающие в ФРГ с  целью  получить убежище, регистриру-
ются в Федеральном ведомстве по делам беженцев. Тогда 
все расходы на их содержание берет на себя государство. 
«Поручительства, как правило, необходимы в случае вы-
дачи виз с целью визита. Если же посетитель превышает 
разрешенный лимит пребывания в стране и становится 
бременем для социальных служб, то ответственность за 
него несет уже поручитель — в соответствии с взятыми на 
себя обязательствами», — рассказал собеседник «РГ». 

С недавних пор привычная жизнь Административного 
суда Берлина, рассматривающего жалобы граждан про-
тив чиновников, перевернулась с ног на голову. Прежде 
ведомство, которое посетила корреспондент «РГ», разби-
рало понятные «человеческие» истории: справедливо ли 
подростка не взяли в школу, можно ли любителям мариху-

аны работать в полиции... Все изменилось после 2015 года, 
когда в страну хлынул поток выходцев с Ближнего Восто-
ка и из Африки. Многие хватаются за любую возмож-
ность, чтобы остаться в ФРГ. У судьи Штеффена Гроскурта 
наболело. По его словам, в  инстанции скопилась 21 тыся-
ча незаконченных судебных производств, из них более 60 
процентов — по искам о предоставлении убежища. «Это 
огромная проблема, ведь есть и другие дела, и немецкие 
граждане ждут заключений по ним. Главное, ухудшилось 
качество нашей работы. Поначалу мы вообще не в состоя-
нии были принимать решения. Каждому судье пришлось 
срочно приобретать специальные знания по «своему» ре-
гиону», — рассказывает господин Гроскурт. Он взял на 
себя Сирию и теперь явно не находит покоя. Одно из его 
дел касалось сирийца, утверждавшего, что на родине он не 
мог заниматься журналистской деятельностью.  А в каче-
стве доказательства выложил на «Ютьюб» видео с демон-
страцией жестоких сцен, изучение которых не принесло 
судье большой радости. «Отсюда я не могу понять, что это 
за видео,  а ведь мы должны иметь информацию от разных 
источников, чтобы поступать взвешенно», — сетует судья. 
Корреспонденту «РГ» удалось побывать на слушании дру-
гого дела. Коллега Гроскурта разбирал иск афганской се-
мьи, не желавшей возвращаться на родину. Глава семейст-
ва — мужчина средних лет — занимался торговлей, у него 
были офисы в Дубае и в Тегеране. Через переводчика он 
просил передать, что в Афганистане «его жизни грозит 
большая опасность», но какая именно — так и не пояснил…

 Государственная машина поставила подобные разби-
рательства на поток, но судья Гроскурт не может стать 
винтиком этой машины. При этом неравнодушие и бремя 
ответственности даются ему нелегко. «Когда четыре, пять 
часов вы проводите в комнате с человеком — а ведь нужно 
заслушать историю каждого, то она становится вам не чу-
жой. Но вы обязаны отсекать эмоции», — делится собесед-
ник «РГ». На вопрос о том, к чему склоняется он лично при 
вынесении решений, судья отвечает философски: «Как-то 
я рассматривал дело о том, можно ли гулять с собаками 
вокруг берлинского озера. И не нашел никаких основа-
ний, чтобы оправдать запрет. В соцсетях писали: мол, ка-
кой хороший судья, у него точно есть собака! А у меня нет 
— и никогда не было…». Уже из Москвы корреспондент 
«РГ» связалась со Штеффеном Гроскуртом, чтобы узнать, 
чем же кончилась история с афганским семейством. «По 
моей информации, судья отклонил иск: статус беженцев 
за ними не признали, — ответил Штеффен. — А вот что мне 
делать с сирийцем — я пока так и не решил…» 

Полностью статью читайте на сайте WWW.RG.RU

ПРЕЦЕДЕНТ Москва обвинила США в неприкрытом давлении на Международную 
уголовную полицию

Интерпол стал жертвой шантажа
Марина Алешина

В 
Дубае на 87-й сессии Генас-
самблеи Интерпола разре-
шилась интрига с избрани-

ем президента международной 
полицейской организации. Точ-
нее, в интригу эта рутинная про-
цедура превратилась после того, 
как США публично выступили 
против кандидатуры россияни-
на — вице-президента Интерпола 
генерал-майора МВД   Александ-
ра Прокопчука.  

По итогам голосования, в тре-
тьем туре Прокопчука поддержа-
ли 37,7 процента  делегатов, а по-
бедителем стал представитель Ре-
спублики Корея Ким Чон  Ян (62,3 
процента). Он временно испол-
нял обязанности президента Ин-
терпола с октября этого года, ког-
да в отставку досрочно подал его 
предшественник, китаец Мэн 
Хунвэй, неожиданно арестован-
ный на родине по обвинению в 
коррупции. Даже западные СМИ 
признавали: у россиянина с его 
опытом есть все шансы занять ва-
кантную должность. 

С 2011 года Александр Про-
копчук возглавляет Националь-
ное центральное бюро Интерпола 
МВД России, а с 2016-го — занима-
ет должность вице-президента 
Интерпола по Европе. Как писала 
«РГ», впервые наш соотечествен-
ник занял столь высокий пост в 
организации с момента вступле-
ния в нее России.  Тогда он полу-
чил рекордную поддержку от кол-
лег: в пользу кандидатуры Алек-
сандра Прокопчука высказались 
127 делегатов, всего 10 были про-

тив и 8 воздержались. Известно, 
что 57-летний специалист по 
борьбе с транснациональной пре-
ступностью легко находит общий 
язык с зарубежными партнерами, 
причем буквально: он владеет ан-
глийским, немецким, француз-
ским, итальянским и польским 
языками. Эксперты «РГ» отмеча-
ли несомненное преимущество 
кандидата от РФ перед конкурен-
том из Кореи: с 2015 года Ким Чон 
Ян не служит в полиции, и до не-
давних пор вообще не входил в ру-
ководящий состав Интерпола. 

 Буквально за пару дней до вы-
боров The Times прямо называла 
Александра Прокопчука «несом-

ненным фаворитом» гонки. Источ-
ники газеты в британских силовых 
ведомствах даже признавали, что 
«нет смысла останавливать росси-
янина» на этом пути. Тем не менее 
группа американских сенаторов 
выпустила совместное заявление, 
в котором обратилась к членам Ге-
нассамблеи Интерпола и админи-
страции Дональда Трампа с требо-
ванием не допустить «избрания 
русского» новым президентом ор-
ганизации.  Эксперты сразу отме-
тили курьезность самой постанов-
ки вопроса. Тем более что дол-
жность президента Интерпола 
хотя и самая престижная и стату-
сная, в большей степени имеет 

символический характер, а пра-
ктическими вещами,  такими как 
организация работы международ-
ной полиции, включение и исклю-
чение разыскиваемых лиц из ее 
списков,  занимается генеральный 
секретарь. 

Однако скандал уже начал на-
бирать обороты. К демаршу Сое-
диненных Штатов присоедини-
лись Литва и Украина. Эти два го-
сударства пригрозили выходом из 
организации в случае избрания 
представителя РФ. Притом что 
прежде ни одна из 192 стран—

участниц Интерпола не прибегала 
к фактическому шантажу других 
коллег в рамках вполне бюрокра-
тической стандартной процедуры. 
В Кремле расценили это как пря-
мое политическое давление. «На-
верное, это своеобразное вмеша-
тельство в избирательный про-
цесс. В выборы международной 
организации», — сказал пресс-се-
кретарь российского президента 
Дмитрий Песков. 

Тем временем никакой «рево-
люции» не произошло: в россий-
ском МВД подтвердили, что Алек-
сандр Прокопчук продолжит дея-
тельность на посту вице-прези-
дента Интерпола от Европы. «Его 
работа, как и раньше, будет сос-
редоточена на укреплении пози-
ций Интерпола в международном 
полицейском сообществе и повы-
шении эффективности деятель-
ности организации», — отметила 
пресс-секретарь ведомства Ири-
на Волк. 

Эксперты обращают внимание 
и на другие попытки США полити-
зировать международные органи-
зации. «Интерпол — яркий пример 
стремления взять их под контроль, 
но не единичный, — отметил в бесе-
де с «РГ» военный обозреватель 
ТАСС Виктор Литовкин. — Мы ви-
дим, как накануне проходило голо-
сование в Организации по запре-
щению химоружия, когда страны 
западного блока решили наделить 
технический секретариат несвой-
ственными ему функциями опре-
деления виновных в предполагае-
мых химатаках. При этом исполь-
зуются самые разные методы 
вплоть до шантажа и подкупа». 

КОНФЛИКТ 

Италия 
не отдаст Лувру 
картины 
да Винчи

НЕ ПОДЕЛИЛИ 
ГЕНИЯ
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

Настоящая схватка разворачива-
ется между Парижем и Римом в 
преддверии масштабной выстав-
ки, которая состоится в 2019 
году в Лувре в честь 500-летия со 
дня смерти Леонардо да Винчи. 
Юбилейная экспозиция рискует 
остаться без итальянских поло-
тен великого живописца.

Замминистра культурного на-
следия Италии Лючия Боргонзо-
ни, не стесняясь в выражениях, 
заявила, что правительство мо-
жет отказаться от «позорных» 
договоренностей, достигнутых 
прошлым кабинетом, о предо-
ставлении Франции картин да 
Винчи. По данным Минкульта 
Италии, представители Лувра ра-
нее напрямую связались с рим-
ской Галерей Боргезе с просьбой 
предоставить парижскому му-
зею произведение «Леда и ле-
бедь», копию утраченной карти-
ны да Винчи, сделанную одним 
из его учеников. «Как могли ита-
льянцы согласиться предоста-
вить работы да Винчи, не попро-
сив взамен что-либо не менее 
важное для показа в юбилейный 
год? Леонардо как-никак италья-
нец, он только умер во Франции! 
Почему бы им не одолжить нам 
«Мону Лизу?», — цитирует слова 
разгневанного замминистра ита-
льянская пресса. 

ГЕОПОЛИТИКА Это только в Голливуде спасают «рядового Райана». А в жизни 
Трамп готов переступить через расчлененного журналиста «Вашингтон Пост»  

Забыть 
рядового Хашукджи
Евгений Шестаков

В 
среду министр ино-
странных дел Турции 
Мевлют Чавушоглу со-
общил, что его страна 
может запросить ООН 
о проведении незави-
симого расследования 
убийства журналиста 
«Вашингтон  пост» 

Джамаля Хашукджи. На такой 
шаг Анкара пойдет, если «сотруд-
ничество с Саудовской Аравией 
зайдет в тупик». Это заявление — 
увесистый камень в огород пре-
зидента США Дональда Трампа, 
который пытается замять это ще-
котливое дело.  Однако турецкие 
СМИ публикуют все новые и но-
вые подробности последних ми-
нут жизни Хашукджи, которые 
красноречиво указывают: следы 
преступления ведут к первым ли-
цам Саудовской Аравии.  Об этом 
свидетельствуют 19 телефонных 
звонков, которые сделал обви-
ненный в убийстве Хашукджи 
полковник саудовской разведки 
из консульства Саудовской Ара-
вии в Стамбуле  советнику на-
следного принца Саудовской 
Аравии. А в это время в соседнем 
помещении его подчиненные пы-
тали журналиста. 

Но, как выяснилось, многочи-
сленные подробности, описыва-
ющие последние минуты жизни  
обозревателя «Вашингтон Пост», 
президент Трамп знать не жела-
ет. Когда несколько дней назад 
ему предложили прослушать ау-
диозапись пыток Хашукджи в са-
удовском диппредставительстве, 
он отмахнулся, мол, и так все по-
нятно. Пресс-служба Белого дома 
могла бы в среду не распростра-
нять пространное заявление 
Трампа об убийстве журналиста. 
Достаточно было двух коротких 
фраз, которые предваряют доку-
мент, чтобы понять истинное от-
ношение президента США к тра-
гедии. Первая — «Америка пре-
жде всего». Вторая — «Мир — 
очень опасное место». Остальная 
часть заявления — типичные для 
американского лидера разъясне-
ния: преступление, конечно, 
ужасное, но бизнес важнее. Ни-
чего личного. Хашукджи уже не 
вернуть, а вот терять 450 милли-
ардов долларов  саудовских инве-
стиций в американскую эконо-
мику, из которых более 100 пой-
дут на военные заказы, Трамп не 
намерен. Доводы главы Белого 
дома не допускает сантиментов — 
Америке следует поверить на 
слово саудовским властям, про-
стить их и побыстрее забыть о 
смерти Хашукджи ради высших 
государственных интересов. 
«Вполне возможно, наследный 

принц Мухаммед бен Сальман 
Аль Сауд знал об этом трагиче-
ском событии, а возможно, и 
нет», — цинично отмечает Трамп. 
И добавляет: «На эти вопросы, 
возможно, ответа не будет полу-
чено никогда». А как же итоговый 
доклад американских спец-
служб, еще несколько дней назад 
предупредивших президента о 
высокой вероятности того, что 
принц как минимум был в курсе 
совершенного убийства? Мнение 
Трампа на этот счет также нашло 
отражение в заявлении Белого 
дома: Саудовская Аравия и 
впредь останется «незыблемым 
партнером» и «великим союзни-
ком» США в борьбе против Ира-
на. Даже ярый сторонник Трампа 
сенатор республиканец Линдси 

Грэм не сдержался, напомнив 
президенту, что «команда из 15 
человек не прилетела бы в Тур-
цию на двух самолетах и не рас-
членила критика наследного 
принца в генконсульстве, если 
бы сам наследный принц не был в 
курсе этого». 

Не менее цинично высказался 
Трамп по поводу возможных сан-
кций против Саудовской Аравии, 
которые вроде бы готов рассмо-
треть конгресс. Президент, уже 
обещавший защищать прекрасно-
го союзника — Эр-Рияд, в принци-
пе готов посмотреть на предло-
женные сенаторами меры воздей-
ствия на королевство, но только 
при условии, что «они будут га-
рантировать абсолютную безопа-
сность США».  Иными словами, 

Трамп посоветовал критикам Са-
удовской Аравии не тратить вре-
мя на сочинение санкций — все 
равно у них ничего не выйдет. 

В свою очередь, Европа прояв-
ляет фантастическую толеран-
тность к Саудовской Аравии — 
вроде  бы заявляет о недопусти-
мости убийства журналиста, но 
делает это весьма сдержанно и 
даже робко. Ни санкций в отноше-
нии Эр-Рияда, ни высылки дипло-
матов, ни исключения из между-
народных организаций, хотя факт 
убийства на территории консуль-
ства выглядит стопроцентно до-
казанным. Единственной стра-
ной, предпринявшей хоть какие-
то шаги, которые можно тракто-
вать как наказание королевства, 
стала  Германия. Ее министр ино-
странных дел объявил о прекра-
щении поставок саудитам ранее 
заказанного оружия. Впрочем, в 
Эр-Рияде на этот демарш ничуть 
не обиделись — были уверены, что 
европейским вооружениям при 
Трампе всегда можно найти заме-
ну на американском рынке.  

В 1998 году вышел оскароно-
сный фильм Спилберга «Спасти 

рядового Райана». Берущая за 
душу голливудская история, как 
ради одного американца Америка 
готова перевернуть весь мир. Но 
одно дело — кинематограф, другое 
— реальная жизнь. Для Трампа рас-
члененный за политические 
взгляды журналист американско-
го издания, чье тело, кстати, до сих 
пор обнаружить не удалось, стал 
нежелательной помехой в торгов-
ле с Эр-Риядом.  Своего «рядового 
Райана» — обозревателя амери-
канской газеты «Вашингтон пост» 
Джамаля Хашукджи президент 
США, увы, предал. Точнее, отмах-
нулся от его судьбы, отказавшись 
выяснять подробности убийства, 
совершенного в саудовском кон-
сульстве, и всерьез наказывать ви-
новных в этой реальной, не голли-
вудской истории.  Какое там спа-
сение «рядового Райана», какой 
Голливуд, когда у нынешней аме-
риканской администрации иные 
приоритеты — поскорее забыть 
своего «рядового Райана», чья 
смерть мешает американскому 
лидеру беззаветно любить «вели-
кого союзника» — Саудовскую 
Аравию. Вот и спешит президент 

США с присущим ему прагматиз-
мом «отмазать» Эр-Рияд, с легко-
стью перешагнув при этом через 
расчлененный труп журналиста, 
чтобы продолжить завоевание 
мира во имя величия Америки.  

Когда в марте 2018 года бри-
танцы сообщили о якобы произо-
шедшем отравлении Скрипалей — 
истории, которая все больше на-
поминает провокацию западных 
спецслужб, Белый дом оказался в 
первых рядах тех, кто сразу, без 
доказательств, поверил в винов-
ность России и поддержал бри-
танские власти в их санкционном 
рвении. Этой выдуманной вины 
России оказалось достаточно, 
чтобы обрушить «праведный 
гнев» Запада на нашу страну — 
ввести санкции, выслать дипло-
матов. Придуманная тогда «вина 
России» обернулась в другой, ре-
альной истории, кошмаром. Вот 
тут-то уж точно американский со-
юзник — Саудовская Аравия вино-
вата, и Трампу пришлось его 
спешно вытаскивать... 

Президентом Интерпола избрали 
представителя Республики Корея 
Ким Чон Яна. 

А К Ц Е Н Т

Трамп посоветовал критикам Эр-Рияда 
не тратить время на сочинение санкций — 
все равно у них ничего не выйдет 

Власти ищут спосо-
бы, как цивилизо-
ванно откупиться 
от мигрантов

Немногие мигранты, в итоге не получившие статус беженцев, 
готовы добровольно покинуть территорию Германии. 

Трамп энергично отмахивается 
от неудобных вопросов о виновных 
в убийстве Хашукджи.  
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ 110 лет со дня 
рождения Николая Носова 
исполняется 23 ноября

Незнайка 
со словарем

Андрей Васянин

А в марте стукнуло 65 лет и Незнайке, главному герою 
Носова: первые главы его «Приключений…» увидели 
свет в 1953 в киевском журнале «Барвинок». В Государ-
ственном музее истории российской литературы имени 
В. И. Даля сейчас открыта выставка «Приключения Не-
знайки, или Жизнь Николая Носова», многие экспонаты 
которой передал внук писателя Игорь Носов. Мы погово-
рили с Игорем Петровичем после вернисажа.

Игорь Петрович, давайте вспомним ваше детство. Вы в 
гостях у дедушки с бабушкой, дедушка что-то пишет 
под лампой, внук играет под его столом…

ИГОРЬ НОСОВ: Он за столом, а я под столом? Такого не помню. 
Если он работал, то меня оттаскивали в другую комнату, 
просили не мешать. Но если дед был свободен, то мы не 
просто сидели и, скажем, читали. В свои 60 он ползал со 
мной по ковру, мы что-то строили на кровати, на диване, 
сооружали из стульев космические корабли, шкаф стано-
вился пещерой, где я прятался. Когда я подрос, он мне да-
вал свое охотничье ружье, я сидел «в засаде», а он, изобра-
жая медведя, «бродил» по лесу. В двухкомнатной кварти-
ре — они с бабушкой жили в писательском доме у метро 
«Аэропорт» — без фантазии было «не разбежаться».

Получалось, дед оставался... ребенком.
ИГОРЬ НОСОВ: Нет. Человек такого таланта не может быть 
ребенком: дети не пишут великих книг и не снимают ве-
ликие фильмы.  Рас-
хожая фраза «он 
оставался ребенком 
в  душе» - лишь кра-
сивые слова, нео-
крепший талант про-
падет после первого 
же успеха.  Дед был человеком сильным и серьезным, но 
умел при этом быть интересным и детям, и их родителям. 
Нас, детей, он понимал и уважал.

Знаменитая «Повесть о моем друге Игоре» про вас писа-
лась? Что-то вспоминается оттуда, все эти ваши 
«дидя, ву», «бононо»?

ИГОРЬ НОСОВ: Помню ярко-оранжевые апельсины, у меня 
они связаны с бабушкой, с живописью, бабушка прекра-
сно рисовала, любила импрессионистов. В одном месте 
дед вспоминает, как я нашел колесико от маленькой ма-
шинки, которую мы покупали в магазине «Лейпциг» или 
в Доме игрушки на Кутузовском. Он любил маленькие 
игрушки — может, из-за того, что квартира была неболь-
шая и в ней из-за бесчисленных книг и рукописей было 
мало места. А может, деду казалось, что в его сказочном 
мире ездят именно на таких микромашинках.

С кого дед писал Незнайку? С вашего отца?
ИГОРЬ НОСОВ: Мне кажется, что если не сам отец, то его ха-
рактер определил образ Незнайки. В детстве, по расска-
зам бабушки, папа был таким же непослушным, любо-
пытным, часто нарушающим правила. Но чтоб их соблю-
дать, их надо бы понять. Ребенок, познающий мир, всегда 
делает ошибки, набивает себе шишки. На своих ошибках 
учатся не дураки, а большинство людей. 

Вот и отец мой был таким же Незнайкой — обычным 
ребенком, который ничего не знает, но должен узнать все.

И тоже ходил в шляпе?
ИГОРЬ НОСОВ: Нет, шляпы любил сам дед, у него их было не-
сколько — красивых, элегантных фетровых шляп. Оде-
вался он в классическом стиле, любил костюмы, рубаш-
ки с запонками, галстуки, носил длинные пальто и пла-
щи. А шляпы ему, кстати, нужны были в том числе и для 
того, чтобы прикрыть свои залысины.

Принято считать, что юмористы в жизни — люди суро-
вые и мрачные…

ИГОРЬ НОСОВ: А детские писатели должны быть по-детски 
неразвитыми и глупыми, да? Нет, дед был человеком 
жизнерадостным, но, когда было надо, становился въед-
ливым и педантичным. Читал не только Гоголя и Толсто-
го, и не только для удовольствия. Работая над «Дневни-
ком Коли Синицына», изучал учебники по пчеловодству. 
Взявшись за «Незнайку на Луне», штудировал Циолков-
ского и Жуковского, учебники физики, помню, на столе 
всегда были словари. И слышал, что физики и инженеры 
говорили, что это чувствуется: человек глубоко вник в 
дело и сумел изложить это по-своему. «Незнайка на 
Луне» до сих пор вызывает споры, и так бы не было, если 
бы книга была пустой, лишенной смысла фантазией.

Вы хранитель архива Носова… Осталось ли у него что-
то важное неизданным, незавершенным?

ИГОРЬ НОСОВ: Все, что Николай Николаевич планировал на-
печатать, — он напечатал, чего-то брошенного на полпути 
в архивах нет. Это было не в его характере, дед ценил 
свой труд. Остались какие-то незначительные наброски. 
Издано было десятка три рассказов, несколько повестей, 
сценарии, пьесы. Для 70 лет, по-моему — немало.

Вам не кажется, что «Приключения Незнайки» — не-
плохая основа для большой серии книг? Даже готовый 
продолжатель есть…

ИГОРЬ НОСОВ: Согласен, это хороший стержень, на него 
можно нанизывать сюжеты. Но даже не уговаривайте 
(улыбается). Да, я выпустил «Новые приключения Не-
знайки», но на большее меня вряд ли хватит. Тут нужно 
дедовское трудолюбие. 

ПЕРСОНА 
Карикатуры 
Олега Теслера — 
в библиотеке 
имени Гоголя

РОБИНЗОНАДА 
ОДНОГО 
ШВЕЙКА
Иван Владимиров

В библиотеке имени Н.В. Гоголя 
на Большой Грузинской открыта 
выставка карикатур Олега Те-
слера (1938—1995).

Математик по образованию, 
художник по призванию, Теслер 
был из поколения «шестидесятни-
ков». Из тех, кто легко пересекал 
границу между физиками и лири-
ками и для кого ветер оттепель-
ных перемен оказался попутным 
и дал шанс переменить участь. Так 
выпускник МИИТа, рисовавший 
«картинки» (как Олег Теслер на-
зывал свои рисунки), стал извест-
нейшим карикатуристом, чьи 
произведения печатали с равным 
удовольствием «Смена», «Кроко-
дил» и «Литературная газета». За-
тем к ним присоединились «Пио-
нер» и «Известия», «Советский 
экран» … Словом, Теслеру были 
все возрасты покорны.  Его рисун-
ки не требовали комментария — 
они сами были комментарием 
современной жизни, изящным и 
стремительным... Неудивительно, 
что в 1980-м он оказался одним из 
главных художников Олимпиа-
ды-80.

Он был блестящим рассказчи-
ком. Слово «комикс» в СССР, 
мягко говоря, не было популяр-
ным. Оно влекло шлейф ассоциа-
ций с изданиями «оттуда», за же-
лезным занавесом, легкомыслен-
ными по форме и дерзко бунтар-
скими по содержанию. То ли дело 
карикатура! И Олег Теслер завое-
вал славу на международных фе-
стивалях и конкурсах именно как 
карикатурист. Причем карикату-
рист, вовсе не озабоченный зло-
бой дня. Не поэтому ли его рисун-
ки интересны и сегодня?

Впрочем, злоба дня иногда 
проскальзывала в них, притво-
рившись хармсовским абсур-
дом… Вот в огромной голове, ухо 
которой напоминает ручку пив-
ной кружки, в темной зарешечен-
ной комнате бродит бесцельно из 
угла в угол маленький мозг на 

двух ножках. Не младенец, конеч-
но, но лапочка-дошкольник. И то 
понятно: как же бедняге вырасти 
в темнице сырой, без информа-
ции, без пищи для ума, в крепо-
сти-черепе с бойницами? Вот 
честный гражданин, прогулива-
ющийся по берегу морскому, как 
князь Гвидон, видит мелькающие 
над волнами руки. А людей не 
видно. Наш Гвидон, не теряя ни 
минуты, сигает с обрыва, чтоб 
спасти утопающих… И видит кар-
тину, как в сказке: 33 богатыря-
водолаза сидят на собрании и го-
лосуют единогласно. Только руки 
над гладью морской и видны… 

Олег Теслер не столько даже 
рассказывал, сколько показывал 
историю — в нескольких «кадрах»-
картинках. Его карикатуры обита-
ют в жанровом пространстве меж-
ду комедией положений и гроте-
ском. Иногда ему достаточно од-
ного финального «кадра», чтобы 
рассказать историю. Таков рису-
нок репетиции шекспировского 
«Отелло», где актер в отчаянии 
«душит» Дездемон, которые шта-
белями лежат уже на сцене, а ре-
жиссер все свое: «Не верю!». Не-
доверчивый, видно, попался… 
Прям как Станиславский.

 Но иногда Теслер разворачи-
вается вовсю. Например, в своей 
«Робинзонаде». Близ необитае-
мого острова приводняется кос-
мический аппарат на парашюте. 
Робинзон ликует: помощь при-
шла! К космонавтам летят само-
леты, плывут пароходы и воен-
ные крейсеры, вертятся в небе 
юркие вертолеты… По веревоч-
ной лестнице лезут вверх космо-
навты на борт корабля. Затем вся 
эта армада ХХ века благополучно 
растворяется в океаническом да-
леке, оставив Робинзона на своем 
острове под пальмой. Сюжет, ко-
торый оценил бы Камю! Обыкно-
венная история о том, как про-
гресс цивилизации и одиночест-
во человека — никак не пересека-
ются, даже если они оказываются 
в одном месте в одно время. 

ТЕАТР Свое столетие Музыкальный театр им. К.С. Станиславского 
и Вл.И. Немировича-Данченко встречает «Чайкой» Ноймайера

Танец 
по Станиславскому

Ирина Муравьева 

З
наменитый спектакль 
Джона Ноймайера» по 
пьесе Антона Чехова, со-
зданный для Гамбург-
ской труппы, был по-
ставлен в Музыкальном 
театре им. К.С. Станис-
лавского и Вл.И. Неми-
ровича-Данченко в 2007 

году. Ноймайер интерпретировал 
чеховскую пьесу как универсаль-
ный текст об искусстве, сместив 
ее драматический конфликт 
внутрь балетного искусства и 
представив в образах Треплева, 
Нины, Аркадиной, Тригорина тан-
цовщиков и хореографов. 

Спектакль Ноймайера — о жи-
вом процессе развития балетного 
искусства, о столкновении экспе-
риментальных идей и традиций, о 
конфликте модернизма и класси-
ки, о творческих импульсах лю-
дей искусства. Хореограф, знаток 
русской культуры, Ноймайер 
вложил в свою трактовку «Чай-
ки» подтексты, связанные с Сере-
бряным веком и началом футу-
ризма: музыка Шостаковича, 
Чайковского, Скрябина, ударные 
Эвелин Гленни (для авангардиста 
Треплева), авторские ассоциации 
с балетными персонами того вре-

мени — Михаилом Фокиным, 
Джорджем Баланчиным, Анной 
Павловой, Матильдой Кшесин-
ской, мотивы Казимира Малеви-
ча в сценографии и костюмах. 
Именно эту ноймайеровскую 
«Чайку», реформаторски развер-
нувшую труппу к актуальной сов-
ременной хореографии, Музте-
атр Станиславского и Немирови-
ча-Данченко решил возобновить 
к своему 100-летнему юбилею. 

В преддверии премьеры Джон 
Ноймайер, поставивший также 
на этой сцене балет «Татьяна» по 
«Евгению Онегину», а в Большом 
театре — «Анну Каренину», про-
комментировал в Музыкальной 
гостиной театра собственную 
версию «Чайки». 

О русской теме
Не могу сказать, что у меня 

было какое-то особенное намере-
ние концентрироваться на рус-

ской литературе. Но это факт, что 
великих русских писателей 
очень много, и я их не придумал. 
Я смог почувствовать в их произ-
ведениях то, что для меня лично 
было важно, что тронуло меня. 
Литературные произведения я 
использую как источник вдохно-
вения и не имею в виду, что дол-
жен перекладывать эти сюжеты, 
сцена за сценой, на язык танца. Я 
нахожу в произведении суть, то, 
что соотносится с моим внутрен-
ним миром. Именно поэтому 
мою работу нельзя расценивать 
как представление литератур-
ных произведений — это мои эмо-
ции, мои ощущения от Толстого, 
Пушкина, Чехова.  

О Станиславском
Имя Станиславского очень 

много значит для меня и для всех 
художников моего поколения. 
Его актерская система была ре-

волюционной для искусства Аме-
рики, где метод Станиславского 
часто называют просто Метод. И 
то, что развивали потом последо-
ватели его системы, Ли Страс-
берг с командой, стало частью 
образования практически всех 
художников моего поколения. Я 
внимательно изучал актерский 
метод Станиславского: его под-
ход к работе над ролью через реа-
лизм, поиск эмоциональной мо-
тивации. Поэтому приглашение 
поставить балет «Чайка» в Теа-
тре Станиславского и Немирови-
ча-Данченко было для меня не 
только большой честью, но и 
ощущением, что я возвращаю 
собственную работу и интерпре-
тацию метода Станиславского к 
его истокам. Уже в Гамбурге, со-
здавая «Чайку», я пытался нау-
чить танцовщиков иной манере, 
иной сути поведения на балетной 
сцене. Мне хотелось в этом бале-
те показать глубокие, правдивые 
и чистые чувства.

О балетной «Чайке»
Я решил создать балет, кото-

рый будет вдохновлен пьесой 
Чехова, но имеет собственную 
жизнь. Поэтому чеховский мир 
актеров и писателей я перенес в 
мир танцоров и хореографов. 

Кроме прочего, это дало воз-
можность исследовать историю 
танца во времена Чехова. Тогда в 
России происходила революция 
современного танца (в моем 
спектакле это хореография Ко-
сти Треплева), одновременно 
продолжал развиваться класси-
ческий танец (его представляет 
в балете Аркадина). Мой собст-
венный стиль передает нарра-
тив. Также я включил в спек-
такль новую сцену: опыт Нины, 
где она участвует в ревю (в то 
время этот жанр уже существо-
вал в Москве). Надеюсь, благо-
даря этим четырем типам тан-
цев я смог создать собственный 
мир «Чайки», параллельный че-
ховскому. 

И все-таки мне кажется, важ-
но, не то, что хореограф говорит о 
своем балете, а то, то, каждый 
увидит в нем для себя.  

«Чайка» Ноймайера — о живом разви-
тии балетного искусства, о конфлик-
те модернизма и классики. 

А К Ц Е Н Т

Джон Ноймайер интерпретировал
чеховскую пьесу 
как универсальный текст об искусстве

Нас, детей, дед 
понимал и уважал

Николай Носов с внуком Игорем. 

ВЫСТАВКА В Русском музее открылась выставка «Неожиданный Малевич»

Тайна в квадрате
Ольга Штраус, Санкт-Петербург

Т
ворчество Казимира Мале-
вича, кажется, изучено уже 
вдоль и поперек. Даже са-

мые далекие от искусства люди 
знают его «Черный квадрат» и 
придуманный им таинственный 
термин «супрематизм»… Однако 
новая выставка Русского музея 
являет нам и впрямь неожидан-
ного Малевича. Неброская, на бе-
глый взгляд, она представляет 
117 рисунков лидера русского 
авангарда, ранее никогда не вы-
ставлявшихся. А также — черно-
вики не публиковавшихся ранее 
теоретических статей Малевича.

Эти уникальные документы 
сохранились в частном архиве 
ученицы Малевича Анны Лепор-
ской, а позже перешли к ее прием-
ной дочери Нине Суетиной. Вы-
полняя предсмертную волю Суе-
тиной, ее душеприказчица Раиса 
Стримайтис передала в дар Рус-
скому музею эти драгоценные ар-
хивные материалы. Это случи-
лось совсем недавно — летом ми-
нувшего года. Но по словам заме-
стителя директора Русского му-
зея Евгении Петровой, кураторам 
не терпелось показать вновь обре-
тенные сокровища публике.

«Да, у нас самая большая и са-
мая полная коллекция работ Ма-
левича среди всех, что есть в 
мире, — сказала она. — Но и в ней 
до недавнего времени наблюда-
лись лакуны.

Одна из таких лакун — учеб-
ные штудии основателя супрема-
тизма. Известно, что Малевич 

дважды не смог поступить в Мо-
сковское училище живописи, ва-
яния и зодчества. Но это вовсе не 
означает, что он не получил си-
стематического художественно-
го образования. Школа Рерберга, 
где он учился, давала прекра-
сные возможности в овладении 
натурным рисунком, и в экспо-
зиции мы видим десятки таких 
работ Малевича. Причем обна-
женная натура, а также графиче-
ские портреты его близких: ма-
тери, жены, детей — выполнены 

очень уверенной рукой, часто — 
будто бы одним росчерком, без 
отрыва карандаша от бумаги».

Другой необычайно интере-
сный раздел показывает нам Ма-
левича-дизайнера. В эпоху безде-
нежья он зарабатывал на жизнь, 
создавая этикетки к разного рода 
парфюмерной продукции. Эти ви-
ньетки эпохи серебряного века 
легко принять за работы мириску-
сников — тонкая вязь узоров, оби-
лие завитушек в сложносочинен-
ных, но крайне изящных орнамен-

тах… Известно, что для фирмы 
«Брокар и К» Малевич разработал 
дизайн упаковки духов — она пред-
ставляла собой глыбу льда с бе-
лым медведем. А здесь на многих 
рисунках есть подписи: «этикетка 
для мыла», «этикетка для свечей».

Но самый, пожалуй, интере-
сный зал показывает «почеркуш-
ки» 1913 года. Вот, например, так 
называемая «Кубофутуристиче-
ская композиция № 27». Среди 
хитросплетения линий и штрихо-
вок можно угадать какое-то лицо 

в шляпе-цилиндре, балясины 
балкона. Но все эти предметные 
детали понемножку теряют свой 
узнаваемый облик, превращаясь 
из вещей в их идеи — столь излю-
бленные впоследствии художни-
ком круг, квадрат, треугольник. 
Он вписывает их друг в друга, 
крутит по разным осям... И даже 
неспециалисту становится оче-
виден путь творческих исканий 
Малевича: не от простого к слож-
ному, а наоборот.

Понятно, что многие бережно 
сохраненные наброски сам ху-
дожник отнюдь не воспринимал 
как ценность. Оттого многие ли-
сты в архиве зарисованы с обеих 
сторон: на обороте супрематиче-
ской композиции можно уви-
деть, например, чей-то профиль. 
Эта особенность коллекции 
представляла, конечно, большую 
трудность для экспонирования. 
Но в Русском музее нашли выход: 
графические листы «упакованы» 
в стеклянные футляры, так что 
каждый лист можно рассмотреть 
с «лица» и с «изнанки».

Отдельный интерес — руко-
пись статьи Малевича «Клуб и ре-
волюция» 1929 года. Любопытно 
наблюдать, как Малевич разделы-
вается с оформлением агитацион-
ных площадок, находя к совет-
ской символике  религиозные па-
раллели: серп и молот — вариант 
креста, вымпел с портретом во-
ждя — лишь чуточку видоизменен-
ная хоругвь... И, конечно, рассмо-
трение бисерного, отчетливого 
почерка мастера много дает для 
понимания художника.  

Карикатуры Теслера обитают между 
комедией положений и гротеском. 
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Малевич до и после «Черного квадрата»: рисунок
женской головки (конец 1900-х) и эскиз росписи купола 
Государственного Народного дома (начало 1930-х).  П

Р
Е

С
С

-С
Л

У
Ж

Б
А

 Р
У

С
С

К
О

Г
О

 М
У

З
Е

Я

КСТАТИ

Премьера возобновленного спекта-

кля Джона Ноймайера «Чайка» в 

Музыкальном театре имени К.С. 

Станиславского и В.И. Немировича-

Данченко состоится 22 и 23 ноября. 
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ЗА ГРАНЬЮ Почему 
изменения закона 
об исполнительном 
производстве не решили 
проблему «двойников»

Приставы снова 
обознались

Нина Рузанова

«РГ» следит за мытарствами семьи Поповых:  у Александ-
ра Попова есть тезка в Новосибирске, который должен 
банку крупную сумму, и судебные приставы упорно пыта-
ются решить эту проблему в буквальном смысле за счет 
нашего героя. А его супруга Татьяна Попова регулярно по-
лучает уведомления о штрафах за превышение скорости — 
хотя любительница быстрой езды, тоже Татьяна Попова, 
живет в Сыктывкаре и ездит совсем на другой машине.

Мы уже писали о том, как Александр Попов пытался 
продать собственный автомобиль и обнаружил, что на 
него наложен арест за долги незнакомца с такими же име-
нем, фамилией и датой рождения («Заложник тезки», 
«РГ—Неделя Сибирь», № 85 (7251) от 20 апреля 2017 
года). В те удивительные дни судебные приставы три раза 
подряд (!) выносили постановления об аресте имущества 
Попова — едва Александр успевал добиться отмены оши-
бочного постановления и доехать  от УФССП до ГИБДД, 
его автомобиль исполнители вновь арестовывали. Алек-
сандру еще и пришлось доказывать, что лично он конкрет-
но этому банку ничего не должен.

Казалось бы,  после того, как ошибку пришлось испра-
вить три раза, навык должен был бы закрепиться. Отнюдь. 
В январе 2018 года судебные приставы наложили арест на 
зарплату Александра — все из-за того же чужого долга. Бу-
мага о взыскании 50 процентов зарплаты пришла к нему 
на работу. Разобрались, деньги вернули. А в октябре все 
повторилось. Главное, судя по исполнительным докумен-
там, сумма долга «того самого» Александра Попова 
уменьшается. То есть 
он тоже платит! Но 
почему раз за разом 
под карательные 
меры попадает и его 
тезка?

— Как бы мы ни 
старались, сохранять 
спокойствие не полу-
чается, — рассказала 
супруга Александра 
Татьяна. — Все время 
в ожидании новых 
неприятностей. Хоть 
фамилию меняй… 

О том, что обладатели популярных российских фами-
лий наконец-то смогут вздохнуть спокойно, говорили 
перед принятием поправок в Кодекс об административ-
ных правонарушениях и закон об исполнительном про-
изводстве. Изменения вступили в силу в июле 2018 года. 
Теперь к протоколу об административном правонару-
шении должна прилагаться полная информация, необ-
ходимая для перечисления средств. В том числе адрес 
регистрации по месту жительства (по месту пребыва-
ния), ИНН, КПП плательщика, код бюджетной класси-
фикации РФ и так далее. Это исключает взыскание адми-
нистративных штрафов с «двойников». Правда, Татьяна 
Попова и после того, как заработали эти поправки, про-
должает получать уведомления от ГИБДД о чужих штра-
фах — последнее датировано 29 августа. Хотя Татьяна 
даже лично обращалась в инспекцию в Сыктывкаре, где 
живет ее полная тезка, и просила избавить ее от этой ин-
формации.  

В Управлении федеральной службы судебных приста-
вов по Новосибирской области в ответ на запрос «РГ» 
в очередной раз рассказали об особенностях организации 
межведомственного взаимодействия. Приставы разыски-
вают имущество должника, рассылая запросы. Форма за-
проса в регистрирующие органы или банки не предусма-
тривает указания в них паспортных данных должника. 
Вот так. Отсюда и вся неразбериха, хотя очевидно, что 
лучшего идентификатора, чем паспортные данные, не 
найти. Что мы первым делом предъявляем в банке? Па-
спорт. Почему нельзя изменить форму запроса? Неясно. 
Тем более что при взаимодействии с Росреестром приста-
вы без паспортных данных не обходятся, то есть опыт 
есть. Но мы не меняем форму запросов, а предпочитаем 
править законы.  Кроме того, в управлении рассказали о 
создании «Реестра двойников», который размещен на 
служебном портале службы. Информация о том, что по 
какому-то конкретному производству имеется «двой-
ник», должна отключать автоформирование процессуаль-
ных документов — радуют приставы. 

Будем надеяться, что наш Александр Попов когда-ни-
будь попадет в этот реестр,  хотя, судя по всему, скорее его 
тезка вернет банку деньги, чем приставы перестанут авто-
формировать запросы. Система есть система. 

РЕЙТИНГ 

Столичным 
пенсионерам 
проще найти 
работу

УДАЧНОЕ 
МЕСТО 
Ангелина Зеленькова

В рейтинге регионов с самыми 
благоприятными условиями тру-
да для пенсионеров, составлен-
ном агентством РИА Рейтинг, 
столица заняла первую строчку. 
Аналитики посчитали, что Мо-
скве нет равных по занятости лю-
дей пенсионного возраста, усло-
виям и оплате труда. И главное, в 
столице легче всего найти работу 
людям трудоспособного возра-
ста на пенсии — мужчинам от 60 
до 72 лет, женщинам — от 55 до 75 
лет. Где же их ждут на работу?

Лидирует столица и по коли-
честву занятых пенсионеров — 
около 635 тысяч москвичей на 
пенсии продолжают работать. В 
сфере здравоохранения, образо-
вания и науки, ЖКХ костяк ра-
ботников именно из числа лю-
дей, достигших пенсионного воз-
раста. Условия труда, как и зар-
платы, у них не меняются после 
достижения пенсионного возра-
ста. А новую точку приложения 
своих сил приходится искать 
пенсионерам, которые ушли с 
работы, но не видят себя без дела 
и не готовы жить на одну пенсию, 
которая в Москве хотя и повыше, 
чем в других регионах, — город-
ская минималка составляет 
17 500 рублей, но и на нее не раз-
гуляешься. С целью помочь им в 
трудоустройстве столичные 
власти создали на базе Москов-
ского городского педагогическо-
го университета «Серебряный 
университет», где можно полу-
чить дополнительное и профес-
сиональное образование. После 
обучения там и сдачи экзаменов 
в кармане появляется свидетель-

ство, дающее право на работу по 
одной из шести специальностей: 
няни, рабочего зеленого хозяйст-
ва, билетного кассира, изготови-
теля кукол, кладовщика и столя-
ра. Быстрее всех трудоустраива-
ются няни. «РГ» познакомилась с 
одной из выпускниц Ольгой Мед-
ведь. «Стать няней я решила по-
сле того, как потеряла работу в 
печально известной авиакомпа-
нии «Трансаэро». Меня всегда 
интересовала  педагогика. Сама 
мама, я и прежде не раз пригля-
дывала за детьми знакомых и 
друзей», — рассказала она. 

 Ольге Дмитриевне пригоди-
лось свидетельство о получении 
новой профессии — знакомые 
предложили позаниматься с ре-
бенком после школы: «Думала, 
что москвичи старшего возраста 
не востребованы, но оказалось 
найти работу просто». На посто-
янку няней идти не захотелось, а 
вот заниматься с детьми два-три 
дня в неделю, чтобы оставалось 
время и на свою семью, готова с 
удовольствием. Да и деньги дома 
не лишние, а средняя зарплата 
няни  — 400 рублей в час.

На втором месте в исследова-
нии по трудоустройству пенсио-
неров — Подмосковье. Председа-
тель комитета Мособлдумы по 
вопросам охраны здоровья, тру-
да и социальной политики Анд-
рей Голубев рассказал «РГ», что у 
них работают 90-летний по-
чтальон, 82-летний врач-тера-
певт, 60-летний шеф-повар, 
82-летний тренер по лыжным 
гонкам, 77-летняя заведующая 
кардиологическим отделением… 
«Специалистов в этом возрасте 
станет еще больше — в области 
будет запущена специальная 
программа по профессионально-
му переобучению пенсионеров», 
— отмечает Голубев. 

ИНИЦИАТИВА Экспериментальные дорожные знаки появились 
в Екатеринбурге

Поворот с подвохом
Ксения Дубичева

А
втомобилисты Екате-
ринбурга недоумева-
ют: в городе устано-
вили несколько но-
вых эксперименталь-
ных дорожных зна-
к о в ,  отм е н я ю щ и х 
установленные ПДД. 
Воспользоваться раз-

решением и свернуть направо на 
красный водители не торопятся: 
как бы чего не вышло.

Год назад в России заработал 
новый предварительный нацио-
нальный стандарт дорожных зна-
ков, который будет действовать 
до 2020 года, когда его подкор-
ректируют и разработают стан-
дарт полноценный. В Екатерин-
бурге установили несколько до-
рожных знаков по новому стан-
дарту: «Выделенная полоса дви-
жения трамвая», «Парковка» со 
способом постановки транспор-
тного средства и самый спорный 
— «Уступи всем — и можно напра-
во». Знак разрешает поворот на 
запрещающий сигнал светофора, 
если нет желающих пересечь пе-
рекресток по другим направле-
ниям.

— После установки таких зна-
ков будет проведен мониторинг, 
по результатам которого в 2020 
году и примут решение на феде-
ральном уровне о необходимо-
сти применения таких знаков в 
дальнейшем, — объясняет Сергей 
Яскевич, зампредседателя коми-
тета по транспорту и организа-
ции дорожного движения адми-
нистрации Екатеринбурга. — В го-
роде мы тоже решили принять 
участие в эксперименте с приме-
нением трех модификаций до-
полнительных дорожных знаков. 
Сейчас мы начнем мониторить 
ситуацию, и, если не будет ДТП, 
то рассмотрим возможность 
установки знаков и на других пе-
рекрестках.

Водители воспользоваться 
разрешением и повернуть на 
красный не спешат. Даже на пу-
стом перекрестке дожидаются 
зеленого, подозрительно разгля-
дывая новую табличку.

— Ерунда какая-то, только лю-
дей пугают. Я уж лучше постою, 
пережду, — в сердцах машет ру-
кой на экспериментальный знак 
автолюбитель Олег Синельни-
ков. — Если за поворотом меня 
ждет инспектор, то он имеет 
полное право оштрафовать на 
1000 рублей за проезд на кра-
сный, ведь в ПДД такого знака 
нет. Мне такие эксперименты не 
нужны.

В управлении ГИБДД по Свер-
дловской области от ответа на 
прямой вопрос, будут ли инспек-
торы штрафовать водителей, вы-
бравших экспериментальную 

схему дорожного движения, 
уклонились. Сказали лишь, что 
организация дорожного движе-
ния — это сфера ответственности 
городской администрации, с ко-
торой и надо спрашивать. В мэ-
рии, впрочем, рассказывать о на-

мерениях инспекторов ГИБДД 
тоже не стали.

Из всех новшеств экспери-
ментального стандарта знак пра-
вого поворота на красный, пожа-
луй, самый спорный. Единого 
мнения нет и в мире: маневр раз-

решен в Германии, Литве и Укра-
ине, практически на всей терри-
тории США, а в Китае и Тайване 
запрещен.

В России о знаке спорили в 
Госдуме, ГИБДД высказывалась 
резко против, инициаторы его 
внедрения уверяли, что разре-
шенный поворот поможет сэко-
номить до 15 процентов топлива 
и на четверть облегчит транспор-
тную ситуацию. С этими же над-
еждами к эксперименту присту-
пили и в Екатеринбурге.

— Мы рассчитываем, что сни-
зятся заторовые ситуации, про-
пускная способность увеличится 
на 15 процентов, — поделился 
Сергей Яскевич.

В 2013-м московский Центр 
организации дорожного движе-
ния начал эксперимент на ше-
сти перекрестках, разрешив 
там правый поворот. Результа-
ты неоднозначные: новое пра-
вило на разгрузке движения и 
на количестве ДТП никак не 
сказалось.

— На мой взгляд, эксперимент 
серьезно увеличивает растерян-
ность участников дорожного 
движения. Ни разу не видел, что-
бы кто-то воспользовался пра-
вом поворота: водители неволь-
но ожидают подвоха, — признался 
Анатолий Горлов, активист об-
ластного Союза по защите прав 
автомобилистов. — Не лучше ли 
попробовать применить новые 
технологии, как в Праге, где на 
пустом перекрестке водитель ми-
гает фарами светофору — и тот ав-
томатически переключается на 
зеленый? 

А К Ц Е Н Т

Воспользоваться разрешением 
и свернуть направо на красный водители 
не торопятся: как бы чего не вышло

Пенсионерки хотят 
зарабатывать 
40 тысяч рублей, 
а пенсионеры — 
не меньше 
53 тысяч рублей

«Тот самый» 
Попов тоже платит. 
Но почему 
под карательные 
меры попадает 
и его тезка?

КОММЕНТАРИЙ

В ПДД четко прописано, каким 

ГОСТом надо руководствоваться 

для установки знаков. Временный 

стандарт там не указан. Для прове-

дения каких-либо экспериментов 

необходим соответствующий доку-

мент. Причем об изменении органи-

зации дорожного движения водите-

ли должны быть уведомлены за две 

недели, в том числе с помощью со-

ответствующих предупреждающих 

табличек. В Екатеринбурге это тре-

бование проигнорировали.

Как рассказал проректор Москов-

ского автодорожного государствен-

ного технологического университе-

та Султан Жанказиев, для проведе-

ния подобных экспериментов нуж-

но выделить зону и предупредить 

водителей. При этом любое нару-

шение правил в этой зоне не долж-

но администрироваться.

В соответствии с законом об орга-

низации дорожного движения пе-

ред тем, как установить какой-ни-

будь знак, нужно внести измене-

ния в комплексную схему органи-

зации дорожного движения. Эта 

процедура долгая, требует многих 

согласований. Отдельно стоит на-

помнить, что знак, разрешающий 

правый поворот на красный свет, 

прямо противоречит ПДД. И ин-

спектор ДПС вправе привлечь за 

такой маневр как за проезд на кра-

сный свет. Тем более что водители 

не проинформированы об экспе-

риментальных зонах. В мэрию Ека-

теринбурга направлены запросы о 

законности установки экспери-

ментальных знаков.

Подготовил Владимир Баршев

Новые экспериментальные знаки 
вызывают недоумение и у стражей 
порядка. 
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ПРОЕКТ Москва-река, разделявшая столицу, все больше объединяет ее 

Ближе к воде
Любовь Проценко

Н
а Международном архи-
тектурном фестивале 
«Зодчество», который 

проходит в эти дни в Централь-
ном выставочном зале «Манеж», 
столица представила один из сво-
их самых крупных проектов по 
обустройству Москвы-реки.  
Главный архитектор Москвы 
Сергей Кузнецов напомнил, что 
конкурс на его разработку был 
объявлен в 2014 году, а в 2015 
году появился  и проект. «Все пла-
ны города в силе, — заявил он. — 
Есть и первые результаты по их 
выполнению. Просто это не 
очень заметно, так как проект 
очень большой».

И в самом деле. Протяжен-
ность главной реки в  столице — 
83 километра. Берега ее занима-
ют более 10 тысяч гектаров, а на 
жилые районы во время разра-
ботки проекта приходилось лишь 
10%, в которых проживало 2% 
москвичей. Остальное — про-
мышленные и коммунальные 
зоны, дороги и складское хозяй-
ство, пустыри и дикая природа 
вперемешку со свалками… И вот 
среди этого хаоса начинают про-
бивать себе путь живописные оа-
зисы. Правда, пляжей чуть ли не 
напротив Кремля, которые рисо-
вал датский архитектор Ян Гейл, 
делясь своим видением, что 
именно нужно изменить в Мо-
скве, пока не появилось. Но кру-

глогодичный бассейн прямо в 
Москве-реке у «ЗИЛа» —  утвер-
жденный проект. А парк «Заря-
дье», который за первый год су-
ществования посетили 13 милли-
онов человек, реальность. Набе-
режная в нем — всего-то длиной 
200 метров, а народ на Парящем 
мосту,  в  Ледяной пещере и 
просто валяющийся на снегу зи-

мой и летом на травке теперь тут 
отдыхает  круглый год.

А Лужнецкая набережная? Ее 
недавно отняли у машин. Теперь 
москвичи бегают здесь по пеше-
ходным дорожкам, катаются на 
велосипедах и роликах, сидят с 
мольбертами на ступенях, спу-
скающихся к воде. Ну а любители 
пешеходных прогулок получили 
вообще прежде невиданное в Мо-
скве — самый длинный в городе 
семнадцатикилометровый мар-
шрут вдоль 12 набережных! 
«Всего же у нас в работе уже 24,5 
километра набережных, — про-
должал Сергей Кузнецов. — На их 
развитие на 2017—2020 годы 
предусмотрено 6,5 миллиарда 
рублей». Масса предложений из-
учается  и на следующую пяти-
летку — до 2025 года. Смысл боль-
шинства из них — соединить меж-
ду собой уже благоустроенные 
части набережных, облагородить 
еще 69 километров берегов.

Но главное,  практически каж-
дый новый проект, который реа-
лизуется на территориях, приле-
гающих к реке, вносит свою леп-
ту в ее обустройство. Например, 
строится целый ряд жилых ком-
плексов с окнами на воду. Их за-
стройщики  встраивают сеть кафе 
прямо в опорную стенку берега и 
прокладывают прогулочные мар-
шруты, строят понтонные набе-
режные и выносную детские пло-
щадки прямо над водной гладью.

Упорно идет город  и к другой 
цели: использовать Москву-ре-

ку как транспортный коридор, 
который поможет разгрузить от 
пробок дороги столицы. Совет-
ник руководителя департамента 
транспорта и развития дорож-
но-транспортной инфраструк-
туры Алексей Митяев предста-
вил  первый маршрут речных 
трамваев, который свяжет Киев-
ский вокзал с Москвой-Сити. 
Особенно удобен он как раз жи-
телям новых жилых комплексов 
в прибрежной части, куда ни ме-
тро, ни другие виды обществен-
ного транспорта близко не под-
ходят. «Новые суда вместимо-
стью 50—100 человек будут хо-
дить каждые 4—5 минут и пере-
возить около 1,5 тысячи пасса-
жиров в час, доставляя людей к 
метро, МЦК железнодорожным 
станциям или просто в центр го-
рода», — рассказал он. В соответ-
ствии с проектом, на этом мар-
шруте, по его словам, располо-
жится 14 причалов. Подумали 
транспортники и как должны 
выглядеть  причалы, чтобы не 
уродовать лишними постройка-
ми вид на реку — небольшие па-
вильончики с  билетной кассой, 
киоском, туалетом. 

Думая о том, как сделать реку 
более доступной для всего горо-
да, запланировано сооружение 
18 новых мостов, среди которых 
есть и пешеходные.  В частности,  
готов проект моста от террито-
рии «Красного Октября» к па-
мятнику Петру I, разработанный 
одним из лучших в мире инжене-
ров из Германии. В результате 
если раньше Москва-река напо-
минала шрам, который делил го-
род на две части, то теперь она 
все больше объединяет его, — го-
ворили архитекторы. 

В Манеже архитекторы дискутировали, как обустроить берега Москвы-реки, большей частью занятые промзонами. 

АКТУАЛЬНО В Москве 
введут штрафы 
за детей с вейпами

Пар горького

Сергей Бабкин

Тем, кто дает подросткам закурить электронную сигаре-
ту, скоро придется горько. Вчера Мосгордума утвердила 
законопроект о штрафах за вовлечение детей в курение 
вейпов, кальянов и электронных заменителей сигарет.

Проект «О внесении изменений в отдельные законы 
города Москвы» в первом чтении утвердили все 27 при-
сутствовавших на заседании депутатов. Штрафы за во-
влечение будут включены в столичный КоАП. Предлага-
ется штрафовать граждан на 1,5—3 тыс. руб., должност-
ных лиц — на 2,5—5 тыс. руб., а родителей или законных 
представителей детей — на 4—5 тыс. руб. Проект закона 
был внесен при поддержке медицинского сообщества. 
«Законодательного регулирования вейпинга пока нет, — 
отметил заведующий Центром профилактики и лечения 
табакокурения и нехимических зависимостей Москов-
ского НПЦ наркологии Олег Кутушев. — Между тем ис-
следования показывают, что в среднем из 10 парильщи-
ков 8 начинают курить». 

Норму поддержали защитники прав детей и юристы. 
Но до 5 декабря еще принимаются поправки. После этого 
документ рассмотрят во втором чтении. У экспертов 
пока только практический вопрос. Как власти будут реа-
лизовывать закон? В частности, как подтвердить, что 
школьник начал парить по указке взрослого, а не сам по 
себе? «Доказывать факт вовлечения на практике будет 
сложно, — поделился с «РГ» адвокат Владимир Поста-
нюк. — В качестве доказательств можно использовать ау-
дио- и видеозаписи или показания свидетелей». А вот 
если гаджет или смесь для курения ребенку продали в 
магазине, можно написать заявление в полицию». 

А К Ц Е Н Т

Первый речной трамвай на Москве-реке 
каждые 4—5 минут будет ходить 
от Киевского вокзала до Москвы-Сити
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Прямая речь 
Мария Игнатова, 
руководитель службы 
исследований HeadHunter: 

— Чаще всего люди на пенсии ищут 

вакансии в сфере продаж, админи-

стративного персонала, бухгалте-

рии, производства и транспортно-

логистической сфере. Идут также в 

сферу науки и образования.

Традиционно среди людей на пен-

сии чуть больше соискателей жен-

щин, чем мужчин (59% против 

41%). Что касается зарплатных 

ожиданий, то пенсионерки чаще 

всего ищут заработок на уровне 

38—40 тысяч рублей, а пенсионе-

ры хотят получать не меньше 

50—53 тысяч рублей.

— Смотрите фотогалерею 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ 
Тарасова — Морозов 
о работе с Траньковым 
и борьбе за лидерство 

В паре 
с чемпионом

Анна Козина

Серебряные призеры Олимпийских игр 2018 года в ко-
мандных соревнованиях по фигурному катанию, вице-
чемпионы мира Евгения Тарасова и Владимир Морозов 
продолжают борьбу за лидерство среди спортивных пар. 
Первую в нынешнем сезоне серьезную проверку они 
пройдут в финале Гран-при, который состоится 6—9 дека-
бря в канадском Ванкувере и где соберутся шесть силь-
нейших дуэтов. Причем на лед Женю и Володю будет вы-
водить двукратный олимпийский чемпион Сочи-2014 
Максим Траньков.

О том, как складывается работа с новым тренером, 
что Тарасова и Морозов думают о конкурентах и будут 
ли они разучивать элементы «ультра-си», фигуристы 
рассказали журналистам после своей победы на этапе 
Гран-при в Москве.

Как Максим Траньков справляется с ролью наставника?
ВЛАДИМИР МОРОЗОВ: Пока нам все нравится: и тренировоч-
ный процесс, и сами соревнования. Это то, чего мы хоте-
ли, то, что искали. В Москве был наш третий совместный 
турнир. С каждым разом получается все лучше. Есть на-
работки в плане того, как выходить на старт, как гото-
виться к соревнованиям. То есть мы двигаемся в пра-
вильном направлении. От старта к старту прибавляем и в 
катании, и в оценках. 

Не возникает про-
блем с субордина-
цией? Недавно вы 
вместе катались в 
группе у Нины Мо-
зер, даже соперни-
чали, а сейчас он 
вас тренирует?

ЕВГЕНИЯ ТАРАСОВА: Про-
блем с этим не было. 
Максима мы сами 
попросили быть на-
шим тренером. То 
есть понимали, как 
должны себя вести 
на катке.

Для кого это больший эксперимент — для вас или для 
Максима?

ВЛАДИМИР МОРОЗОВ: Я думаю, для Максима. Он никогда не 
работал тренером. А мы уже опытные спортсмены, зна-
ем, как работать, над чем и сколько, поэтому нам как-то 
проще перестроиться. Но Максим очень рассудитель-
ный, спокойный. Пытается прагматично разбираться в 
проблемах. Прошедшие на неделе тренировки записыва-
ет, анализирует их дома, то есть строит тренировочный 
процесс очень грамотно. По крайней мере, старается, со-
ветуется с Ниной Михайловной. Мы разговариваем, об-
суждаем, говорим о своих пожеланиях, ощущениях. В об-
щем, принимаем решения сообща. 

Траньков — «катающийся тренер»? Встает в пару с Же-
ней, показывает элементы сам?

ВЛАДИМИР МОРОЗОВ : Конечно, он на коньках. Если что-то не 
получается или когда мы ищем новый элемент, он сам 
пробует. Ему иногда действительно проще самому сде-
лать, чем объяснить. 

В финал Гран-при вышла еще одна российская пара — На-
талья Забияко и Александр Энберт. Ребята сказали, 
что готовы к конкуренции с вами на равных. А вы?

ВЛАДИМИР МОРОЗОВ: Ну, они и не могли сказать по-другому. 
Мы все готовы. 
ЕВГЕНИЯ ТАРАСОВА: Мы видели их выступления. Но по боль-
шому счету не следим за соперниками, все зависит от 
того, как мы откатаемся. 

Но все-таки статус первой пары в сборной сейчас за 
вами. Это давит?

ВЛАДИМИР МОРОЗОВ: Статус — это такое субъективное поня-
тие. Его присваивают за прошедшие соревнования. Но он 
тебе не дает преимущества на новых турнирах. Каждый 
старт начинается с нуля, нужно выходить и доказывать 
свое мастерство. Мы теперь будем бороться за мировое 
лидерство.

До финала Гран-При осталось не так много времени. 
Чему уделите особое внимание при подготовке?

ВЛАДИМИР МОРОЗОВ: После победы в Москве нельзя ни в коем 
случает расслабляться. Нужно поддерживать форму, 
подтянуть технические вещи. В короткой программе бу-
дем работать над дорожкой шагов, за которую судьи по-
ставили только третий уровень сложности. В произволь-
ной надо разобраться с прыжком. В выбросах хотелось 
бы делать почетче приземления. В целом план такой. 
Цель есть, задачи ясны.

Будете ли продолжать осваивать четверную подкрут-
ку? Или с учетом новых правил рисковать не имеет 
смыла?

ВЛАДИМИР МОРОЗОВ: Конечно, у нас есть желание делать что-
то сложное, бросать самим себе вызов. Но это не должно 
идти в ущерб результату. По нынешним правилам не оце-
ниваются попытки исполнения четверных подкруток 
или выбросов, пусть даже с помарками. За это, наоборот, 
сильно наказывают. В правилах прямо прописано: если 
ловля на подкрутке нечеткая, то теряешь порядка двух 
баллов. Получается, что за чисто сделанный тройной 
элемент ты набираешь больше. Поэтому мы принимаем 
абсолютно взвешенное решение. Не должно быть такого, 
что мы удивим всех элементом, но получим минимум 
оценок. Главное — работа на результат. 

С МЕСТА СОБЫТИЙ Ослабленная многочисленными травмами сборная России 
упустила шанс пробиться в высший дивизион

Элита подождет
Илья Соболев, Стокгольм

С
борная России не смогла 
выйти в высший дивизион 
Лиги наций. Чтобы занять 

первое место в группе 2 Лиги 
«В», подопечным Станислава 
Черчесова нужно было не проиг-
рать на выезде шведам, но наши с 
поставленной задачей не справи-
лись. Встреча, проходив-
шая в Стокгольме, за-
вершилась победой хо-
зяев со счетом 2:0.

Таким образом, из 
нашего трио на повыше-
ние в лигу «А» отправит-
ся сборная Швеции, а ко-
манда Турции, наоборот, попадет 
в дивизион рангом ниже. Что ка-
сается наших, следующий розыг-
рыш турнира россияне снова 
проведут во второй по силе лиге.

 — Понятно, что поражение 
обидное…

— Не обидное, — прервал Чер-
чесов журналиста, задававшего 
вопрос на послематчевой пресс-
конференции. — Поражение за-
служенное. Шведы играли каче-
ственнее. Первый шанс имели 
мы, когда Ионов вышел один на 
один и не забил. Но если брать в 
целом, победа шведов законо-
мерна. Не надо здесь искать то, 
чего нет. Мы не были до конца 
сбалансированы по разным при-
чинам.  

Возразить главному тренеру 
особо и нечего. Обидно другое. 
Наша команда заслуживала того, 
чтобы закончить этот календар-
ный год красиво. Она провела от-
личный чемпионат мира и впол-
не добротно смотрелась в новоо-
бразованной Лиге наций. Нет 

сомнений в оптимальном состоя-
нии наша сборная имела все 
основания рассчитывать на 
большее. А единственное пора-
жение в турнире россияне потер-
пели без Черышева, Зобнина, 
Фернандеса и Головина — героев 
ЧМ-2018. Травмы — неизбежная 
часть футбола, но потеря сразу 
стольких ключевых футболистов 
ударила бы по любой сборной. И 
наша, к сожалению, не стала 

исключением. 
Справедливо-

с т и  р а д и , 
Станислав 
Черчесов ни 
разу не по-

жаловался на кадровые сложно-
сти. Он делал все, что мог, и пы-
тался вместе со своим штабом 
компенсировать отсутствие ли-
деров. Получилось не очень. Од-
нако всерьез критиковать сбор-
ную в данной ситуации было бы 
неконструктивно. Да и сами фут-
болисты все прекрасно понима-
ют. После матча в Стокгольме 
они выглядели в микст-зоне по-
давленными. Даже словоохотли-
вый капитан команды Артем 
Дзюба поначалу отказался об-
щаться с прессой. Но Артема уда-
лось переубедить.

 Не боитесь, что после двух по-
ражений страна снова отвер-
нется от сборной?

АРТЕМ ДЗЮБА: Во-первых, я не заме-
тил у нас безразличия. Во-вто-
рых, у нас не хватало 4—5 ключе-
вых футболистов. Думаю, забери 
у любой команды столько ключе-
вых игроков, она будет играть не 
так. Немцы были очень сильны, 
нужно понимать, какой это уро-

вень. Шведы немного другие. Они 
очень организованные, хороши в 
игре с флангов, со стандартов. 
Мы это все знали. Нельзя было 
уступить им в борьбе. 

Вам не кажется, что наша ко-
манда стала слишком «дзюбоз-
ависимой»?

АРТЕМ ДЗЮБА: Не думаю. У нас нет 
задачи бить только на меня. Да, 
иногда злоупотребляем. Нам 
нужно играть смелее, наглее, 
спокойнее, расчетливее. Сегодня 
не хватило креатива. Не хватило 
Головина, Зобнина, который — 
мотор команды. Не хватило Ма-
рио Фернандеса, который очень 
грамотный, очень разумный фут-
болист. Черышева, который не-
сется. Ключевые ребята, которых 
нет. Было очень трудно. 

Вы сказали про травмы героев 
ЧМ-2018, но складывается впе-
чатление, что и те, кто сейчас 
здоров, смертельно устали…

АРТЕМ ДЗЮБА: Мы выплеснулись 
эмоционально, это правда. Да и 
физически. Наш футбол, что в 
сборной, что в клубах — очень 
энергозатратный. Мы должны иг-
рать на своих лучших качествах, 
и мы это прекрасно понимаем. 
Наша сила в чем: в очень хоро-
шем движении, в агрессивной 
борьбе, в подборах и бешеном 
желании. За счет этих качеств мы 
можем бороться с любой коман-
дой, даже суперклассной. Как 
только эти компоненты пропада-
ют, мы начинаем проседать. Тя-
жело играть в наш футбол, но он 
приносит плоды. Не надо от этого 
отказываться, нужно гнуть свою 
линию. 

БАСКЕТБОЛ  

Наши девушки 
вышли 
на Евро-2019
лидерами
своей группы

ПОСМОТРЕЛИ 
СВЫСОКА
Илья Трисвятский

Женская сборная России завер-
шила успешную для себя квали-
фикацию чемпионата Евро-
пы-2019 победным домашним 
матче с Венгрией — 56:53. Игра 
прошла при полных трибунах 
дворца игровых видов спорта в 
Екатеринбурге.

К встрече с мадьярками подо-
печные немецкого специалиста 
Олафа Ланге подошли уже в ста-
тусе досрочных обладательниц 
путевки на Евро-2019, который 
состоится в Сербии и Латвии. 
Основная задача была выполне-
на, но осталось желание про-
длить победную серию и занять 
первое место в группе, чтобы пе-
ред жеребьевкой, назначенной 
на 12 декабря в Белграде, иметь 
наиболее выгодную позицию в 
корзинах посева.

В стартовой пятерке Ланге 
выпустил исключительно ба-
скетболисток екатеринбургско-
го УГМК, действующего чемпио-
на России и Евролиги. Команду-
хозяйку паркета представляли 
капитан сборной защитница Ев-
гения Белякова, ее коллега по 
амплуа Елена Беглова, форвард 
Раиса Мусина, центровые Мария 
Вадеева и Наталья Виеру. Росси-
янки начали очень резво и после 
дальнего попадания Мусиной 
повели 15:6. К исходу первой по-
ловины матча преимущество на-
шей сборной было двузначным — 
«плюс 10» (29:19).

Однако третья четверть 
прошла не самым лучшим обра-
зом. Венгерки сделали опреде-
ленные выводы в перерыве и на-
чали методичную погоню, завер-
шившуюся тем, что на 29-й ми-
нуте гостьи смогли-таки выйти 
вперед — 39:38.

У команды Венгрии одним из 
самых активных исполнителей 
была натурализованная амери-
канка Кейша Гори, о которой хо-
дят небеспочвенные слухи по по-
воду того, что она находится 
фактически в однополом браке с 
игроком сборной Белоруссии Та-
тьяной Лихтарович. Две девуш-
ки из разных государств подру-
жились, если так можно выра-
зиться, во время совместных вы-
ступлений за венгерский «Миш-
кольц». Впрочем, подобные кол-
лизии давно уже не шокируют 
поклонников женского баскет-
бола. Увы, но скорее — это об-
ыденность.

В заключительной десятими-
нутке продолжалась вязкая, 
упорная и малорезультативная 
игра. Еще за четыре с половиной 
минуты до сирены мадьярки ли-
дировали с минимальной разни-
цей в счете, а восстановить ли-
дерство России помог точный 
трехочковый бросок все той же 
Мусиной — 51:49. В концовке 
основного времени у венгерской 
команды был призрачный шанс 
перевести сражение в овертайм, 
но собственная потеря мяча его 
и лишила. Наши девушки празд-
новали шестую победу подряд в 
квалификационном цикле, плюс 
первое место в группе «С».

Итоговое положение команд-
участниц в нашем квартете тако-
во: Россия — 6 побед — 0 пораже-
ний, Венгрия — 4—2, Литва — 2—4, 
Албания — 0—6. Вчерашние со-
перницы россиянок вошли в чи-
сло шести сборных из восьми, 
которые со вторых мест в груп-
пах пробились на чемпионат Ев-
ропы-2019.

На момент подписания этого 
номера «РГ» было точно извест-
но, что в финальном турнире 
континентального первенства 
компанию командам стран-орга-
низаторов Сербии и Латвии, 
сборным России и Венгрии точ-
но составят действующий чем-
пион Старого Света Испания, 
Турция, Словения, Чехия, Бело-
руссия, Франция, Украина, Бель-
гия и Швеция. Всего же титул и 
призовые места в будущем году 
разыграют 16 участников. 

ФУТБОЛ Групповой этап первой в истории Лиги наций 
запомнился целой чередой громких сенсаций 

Фаворитов тоже бьют

Илья Зубко 

П
ервый в истории ро-
зыгрыш Лиги наций 
практически завер-
шен. Четырем коман-
дам летом следующе-
го года еще предсто-
ит разыграть собст-
венно трофей. Всем 
остальным пора под-

водить итоги и готовиться к сле-
дующему важному событию, от-
бору на Евро-2020. 

То, что создать такой турнир 
было отличной идеей, стало по-
нятно сразу же. Вместо унылых 
товарищеских матчей, которые 
зачастую неинтересны не то что 
зрителям, а и самим их участни-
кам, мы получили насыщенную 
качественным футболом осень. 
Чего стоит хотя бы игра Швейца-
рия — Бельгия, в которой «кра-
сные дьяволы» вели 2:0, а в итоге 
были разгромлены 2:5 и упусти-
ли первое место. 

Свою порцию ярких эмоций 
получили и «малыши», которые 
обычно выступают в роли по-
ставщиков очков. Даже сборная 
Гибралтара познала вкус победы, 
причем дважды. Традиционно 
безнадежная Андорра четыре 
раза сыграла вничью, три очка 
набрала в таблице Мальта. Битвы 

футбольных «карликов», конеч-
но, зрелище специфическое, но и 
у них есть своя аудитория. И 
именно благодаря Лиге наций 
равные сыграли с равными, при-
чем с запредельной мотивацией.

Новый турнир УЕФА показал 
еще и интересную тенденцию. 
Чемпионат мира в России стал 
триумфом европейских команд — 
только представители Старого 
Света смогли добраться этим ле-
том до полуфинала. При этом ни 
один из призеров ЧМ-2018 не 
смог осенью подтвердить свой 
уровень и выиграть группу, а фи-
налисты хорваты так и вовсе вы-
летели в низший дивизион. Эти 
сенсации говорят о выравнива-
нии команд. Сильных сборных 
сейчас гораздо больше, чем мест 
на пьедестале. Вторая тенденция 
— все очень быстро меняется. Тот 
же статус чемпионов мира пока-

зывает, что команда была силь-
нейшей в конкретный момент. Но 
это совершенно не означает, что 
теперь она может спокойно цар-
ствовать несколько лет подряд. 

По итогам Лиги наций 24 
сборные из 55 поменяли «пропи-
ску». И в следующем розыгрыше, 
который состоится осенью 2020-
го после чемпионата Европы, они 
выступят либо в более сильных, 
либо в менее статусных дивизио-
нах. Ротация сумасшедшая, и она 
делает турнир еще более интере-
сным и непредсказуемым. 

Сборная России по итогам 
первого розыгрыша осталась 
«при своих». Повышение в классе 
в последний момент не состоя-
лось, хотя команда Черчесова 
была к нему очень близка. По это-
му поводу, конечно, можно рас-
страиваться. Тем более что год у 
нашей сборной получился фанта-

стический — не получилась толь-
ко последняя точка. Но, положа 
руку на сердце, результат скорее 
закономерный. Россияне фини-
шировали с семью очками, то 
есть вровень с такими же чет-
вертьфиналистами чемпионата 
мира шведами. Уступили им лишь 
по дополнительным показателям, 
зато уверенно одолели крепкую 
Турцию. То есть сыграли ровно в 
свою силу. Даже шикарное высту-
пление на домашнем ЧМ не отме-
няет того, что российский футбол 
в Европе все-таки не на первых 
ролях. Он где-то рядом, на подхо-
де, то есть как раз в Лиге В. Кста-
ти, в ней же теперь оказались Гер-
мания, Хорватия, Польша — не-
плохая компания, с которой наши 
футболисты могут оказаться че-
рез два года в одной группе.  

Евро-2020
По итогам Лиги наций опреде-

лился состав корзин для жере-
бьевки отборочного турнира 
Евро-2020. Сама церемония со-
стоится 2 декабря в Дублине. Рос-
сийская сборная оказалась во 
второй корзине, где также коман-
ды Германии, Исландии, Боснии, 
Украины, Дании, Швеции, Ав-
стрии, Уэльса и Чехии. То есть с 
ними наши футболисты в квали-
фикации точно не встретятся. 

Напомним, что Евро-2020 года 
пройдет по всему континенту в 13 
городах, включая Санкт-Петер-
бург. Решающие матчи состоятся 
в Лондоне. При жеребьевке 55 
сборных разобьют на 10 групп. По 
две лучшие команды из каждой 
выйдут в финальную стадию. Че-
тыре оставшиеся места дополни-
тельно разыграют на основании 
результатов Лиги наций. 

А К Ц Е Н Т

По итогам розыгрыша 24 сборные из 55 
поменяли «прописку» и в следующем 
розыгрыше выступят в других дивизионах. 
Ротация сумасшедшая

Владимир 
Морозов: Нам бы 
хотелось рискнуть, 
сделать четверную 
подкрутку, но пра-
вила такие попыт-
ки не поощряют

В этом сезоне Евгения Тарасова и Владимир Морозов 
хотят блеснуть: стать лидерами не только в сборной России, 
но и на мировой арене.

Игрок екатеринбургского УГМК Раиса 
Мусина (справа) стала лучшим 
бомбардиром матча с 20 очками.

В своем заключительном матче группового этапа Лиги наций сборная России 
уступила команде Швеции в Стокгольме со счетом 0:2.
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ПОЛНОСТЬЮ СОСТАВ 
КОРЗИН ВЫГЛЯДИТ ТАК:

Корзина 1: Швейцария, Португа-

лия, Нидерланды, Англия, Бельгия, 

Франция, Испания, Италия, Хорва-

тия, Польша.

Корзина 2: Германия, Исландия, 

Босния и Герцеговина, Украина, Да-

ния, Швеция, Россия, Австрия, 

Уэльс, Чехия.

Корзина 3: Словакия, Турция, Ир-

ландия, Северная Ирландия, Шот-

ландия, Норвегия, Сербия, Финлян-

дия, Болгария, Израиль.

Корзина 4: Венгрия, Румыния, Гре-

ция, Албания, Черногория, Кипр, 

Эстония, Словения, Литва, Грузия.

Корзина 5: Македония, Косово, 

Беларусь, Люксембург, Армения, 

Азербайджан, Казахстан, Молда-

вия, Гибралтар, Фареры.

Корзина 6: Латвия, Лихтенштейн, 

Андорра, Мальта, Сан-Марино.
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Москва -3...0, снег

Санкт-Петербург -1...+2, перем. обл.

Анадырь -23...-23, перем. обл.

Архангельск -3...-1, снег

Астрахань -5...-1, перем. обл.

Благовещенск  -23...-13, ясно

Владивосток -7...-4, перем. обл.

Волгоград -6...+1, перем. обл.

Воронеж -5...-1, ясно

Екатеринбург -9...-9, снег

Иркутск -15...-5, перем. обл.

Казань -6...-2, снег

Калининград -3...+2, перем. обл.

Краснодар -3...+3, перем. обл.

Магнитогорск -11...-4, снег

Мурманск -2...-1, снег

Нижний Новгород -4...-3, снег

Новосибирск -5...-1, снег

Омск -6...-1, снег

Орел -5...0, перем. обл.

Оренбург -9...-4, снег

Пермь -12...-9, снег

Ростов-на-Дону -3...0, перем. обл.

Севастополь 0...+5, дождь

Симферополь 0...+5, дождь

Сочи +7...+14, дождь

Тамбов -6...-1, перем. обл.

Тюмень -8...-6, снег

Уфа -9...-4, перем. обл.

Хабаровск -15...-9, снег

Челябинск -8...-6, перем. обл.

Чита -23...-9, перем. обл.

Элиста -5...+1, ясно

Южно-Сахалинск -12...-1, снег

Якутск -36...-29, перем. обл.

Ярославль -3...+1, снег

НА УЛИЦЕ

Такое явление, как «черная пят-
ница» («РГ», 5-я полоса), возни-
кло в Соединенных Штатах не-
сколько десятилетий назад. До 
нас оно добралось только в 2013 
году. Основная его идея — это 
стимулирование продаж в так 
называемый «низкий» сезон, 
когда покупательская актив-
ность резко падает.

В конце лета — начале осени 
на потребительских рынках про-
исходит некоторое оживление. 

Люди возвращаются из отпу-
сков, начинают готовиться к оче-
редному учебному году. Во мно-
гих компаниях в это же время 
стартует новый финансовый год. 
Покупатели в этот период ведут 
себя достаточно активно. Но 
концу ноября наступает зати-
шье. К школе все куплено, а до 
рождественских и новогодних 
праздников еще целый месяц, 
поэтому спрос на различные то-
вары и услуги снижается. Вот 
для того, чтобы его подстегнуть, 
и была придумана «черная пят-
ница» — день тотальных распро-
даж. Такое ноу-хау хорошо себя 
зарекомендовало и достаточно 
быстро прижилось.

Это выгодно всем. И покупа-
телям, и продавцам. Добросо-
вестным торговцам удается не-
плохо заработать на увеличении 
оборота и суммы среднего чека. 
Ну а покупателям — выгодно при-
обрести тот или иной товар.

Когда у нас только начинали 
проводить эти «черные пятни-
цы», киберпонедельники и про-
чие акции неслыханной щедро-
сти, то некоторые продавцы пы-
тались манипулировать ценами: 
перед распродажей повышали 
их, а потом опускали до изна-
чальных, якобы сделав скидку. 
Но люди быстро «раскусили» 
этот подвох. Сейчас лишь едини-
цы, все еще считающие потреби-
телей людьми недалекими и нег-
рамотными, могут отважиться 
на аналогичный «финт ушами». 
Ведь он может выйти боком и от-
рицательно сказаться на репута-
ции магазина. Сегодня покупа-
телям даже не нужно покидать 
пределы своих жилищ, чтобы уз-
нать примерный порядок цен на 
интересующий их товар. Не нуж-
но обходить с десяток магазинов 
и разных торговых точек, тра-
тить уйму времени. Достаточно 
сделать три, четыре клика мыш-

кой или пару нажатий на смар-
тфоне и выяснить, что, напри-
мер, желаемый пылесос стоит в 
пределах пятнадцати тысяч. 
Плюс-минус несколько сотен ру-
блей в зависимости от конкрет-
ного продавца. А потом сравнить 
эту стоимость со стоимостью в 
день распродажи. И сразу станет 
ясно: кто ведет честную игру, а 
кто мухлюет. Наши люди в по-
давляющем большинстве не за-
рабатывают, как Рокфеллеры. 
Поэтому за ценами следят вни-
мательно, регулярно мониторят 
рынки. Их обмануть непросто. 
Если же скидка реальная и доста-
точная, то покупатели реагиру-
ют на подобное предложение 
весьма охотно. У нас, конечно, не 
бывает таких скидок, как в Аме-
рике, под девяносто процентов. 
Отечественные розничные сети 
не обладают такой властью над 
поставщиками, чтобы требовать 
от них десятикратного снижения 

цен. Это  лишь в Штатах доста-
точно крупные торговые пло-
щадки могут позволить себе да-
вить на поставщиков, «выкручи-
вать им руки» и «выбивать» мак-
симально возможные скидки. 
Поэтому, кстати, совершать по-
купки в заграничных магазинах 
в период распродаж довольно 
выгодно. Наши же продавцы 
предлагают в основном скидки 
от двадцати до пятидесяти про-
центов. И это в принципе тоже 
очень неплохие предложения. 
Все еще зависит от класса това-
ров, участвующих в акции. Для 
люксовых товаров, автомобилей 
и тому подобных вещей, скидка 
и в три — пять процентов уже 
считается привлекательной.

В России достаточно широко 
распространено мнение, что хо-
рошие вещи по акции продавать 
не будут. Хочу сказать, что оно 
ошибочное. Магазины исполь-
зуют распродажи не только для 

увеличения оборота, но и для 
обновления ассортимента. Про-
дают с большими скидками то-
вары из прошлогодних коллек-
ций. И это совершенно не зна-
чит, что пытаются избавиться 
от чего-то плохого и залежавше-
гося. Скажем, те же смартфоны 
одной и той же модели, но раз-
ных годов выпуска могут отли-
чаться всего лишь цветом. Ну и 
ценой, конечно.

В общем, вывод такой: рас-
продажи в целом и «черная пят-
ница» в частности — дело хоро-
шее. На них вполне реально сэко-
номить, если подходить к ним с 
умом. Не впадать в покупатель-
скую истерию, сметая все под-
ряд. А составить заранее список 
действительно необходимого и 
недели за две-три начать монито-
рить цены на товары из этого 
списка.

Подготовила Анна Кольдина
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ЧЕТВЕРГ
Погода ожидается облач-
ная. В течение дня возмо-
жен небольшой снего-
пад. Давление — 
745 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
В Москве и области будет 
ясно, без осадков. 
Атмосферное давление — 
753 мм ртутного столба.

СУББОТА
Синоптики прогнозируют 
снег и понижение атмос-
ферного давления 
до 743 мм ртутного столба.
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Неработающих россиян 
предложили штрафовать 
за неуплату взносов
Ольга Игнатова  •  rg.ru/art/1618617
Для начала пусть обяжут работодателей оформлять со-
трудников. У меня муж работает 15 лет без оформления, 
а когда речь заходит об оформлении, всех просят на вы-
ход.

Нюша Ласточкина

Нормальный, правильный закон: со времен развала 
СССР развелось огромное количество халявщиков, ко-
торые зарабатывают приличные деньги, но официально 
нигде не работают и, соответственно, в бюджет ничего не 
платят. Нормальные рабочие люди всегда себе работу 
найдут, а если работодатель не оформляет официально, 
то для этого существуют налоговая, суд, орган исполни-
тельной власти и т.д. Сами виноваты, что соглашаетесь 
на работу без оформления.

Виктор Грошев

Когда-то искала работу через Центр занятости, пособия 
хватало только на то, чтобы доехать до предлагаемого 
места работы и обратно, только на дорогу. Давали на-
правления, я приезжала по адресу и оказывалось, что ме-
сто уже давно занято. Причем работодатели высказыва-
ли свое недовольство тем, что присылают людей, когда 
вакансии уже нет, и отрывают от работы. Весь год я усер-
дно посещала этот центр, причем пособие постепенно 
снижалось, а работы так и не было. Мне просто ставили 
отметку, что место уже занято. Через год я не снялась с 
учета и продолжала посещать этот центр, не получая по-
собие. Работу предлагали по второму витку ту же самую. 
Жили мы на мамину пенсию. К счастью, у знакомых на-
шлось место. И с чего бы я платила налоги? И ведь я была 
не одна такая! Это неправильно, нужны какие-то другие 
решения.

Лариса Куренкова

Опубликованы 
изображения новых 
плацкартных вагонов
Татьяна Шадрина  •  rg.ru/art/1618336
Непонятно на картинке со шторами, как именно каждое 
место будет закрываться. Плохо, что внизу теперь откры-
тое место для багажа. Ходи ночью кто хочешь и собирай 
вещи. А раньше всем телом охраняли спящие люди свой 
багаж. Непонятно, зачем нужен столик на верхних пол-
ках, вернее, как там кушать. Лежа? Забавно, но неудобно. 
И скорлупа будет лететь вниз, и чай литься на нижних 
пассажиров. И самое главное, цена будет как в купе сей-
час.

Реалист

Концепт новый, а планировка вагона старая! Давно пора 
подумать о длине спальных мест. Раз в ширину места нет, 
то почему бы не пойти в сторону сплошных боковушек 
удлиненного размера. Допустим, в 4 ряда — два по бокам, 
два в середине. Планировка каждого ряда такая: две кой-
ки двухэтажных вдоль — столик (двухэтажный!) — две 
койки вдоль.

Евгений Данилов

Теперь нижние все огородятся шторками, а верхним уж 
ни посидеть, ни покушать — только ждать, когда нижние 
откроют шторку.

Марина Бардашевич

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

АВТО Первые фото ультрабюджетного Lada Xray
rg.ru/art/1618136

ВИДЕО Полеты Су-57 в боевой обстановке в Сирии
rg.ru/art/1618274

ФОТО Аргентина опубликовала фото подлодки 
San Juan на дне Атлантики
rg.ru/art/1618123

ГАДЖЕТЫ Тест смартфона, который идеально 
снимает ночью
rg.ru/art/1617901

КИНО Вышел трейлер «детского» «Дэдпула»
rg.ru/art/1618866

НАУКА Черную дыру в центре Млечного Пути впервые 
показали в 3D
rg.ru/art/1618173

ТОЛЬКО НА САЙТЕ
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20 матрешек в человеческий рост, половина из которых 
расписана российскими художниками, а половина — ино-
странными с единственной целью — поддержать заявку 
Екатеринбурга на право проведения у себя Всемирной 
выставки ЭКСПО в 2025 году. Их мировое турне взяло 
старт в начале октября, когда эти всеми узнаваемые рос-
сийские куклы разлетелись по разным странам и конти-
нентам, побывав, в частности, в таких городах как Лондон, 
Берлин, Буэнос-Айрес, Кейптаун, Шанхай, Дубай, где 
выставлялись в знаковых местах. И вот сейчас накануне 
финального голосования, которое произойдет 23 ноября 

на 164-й Генеральной ассамблее Международного бюро 
выставок (МБВ), их представили в Русском духовно-куль-
турном центре на парижской набережной Бранли. 
Участие в церемонии открытия экспозиции матрешек 
приняли губернатор Свердловской области Евгений 
Куйвашев, мэр Екатеринбурга Александр Высокинский, 
российские и европейские живописцы.
О деталях «кукольного» арт-проекта рассказала заме-
ститель генерального директора Заявочного комитета 
Анна Копенкина. Оказывается, все куклы выполнены из 
стекловолокна и дополнены элементами виртуальной 

реальности. Достаточно навести на любую из них смар-
тфон, и вы получите возможность ознакомиться с 
рядом достижений человечества, которые впервые 
были представлены на Всемирных выставках на протя-
жении более чем полуторавековой истории. Каждая 
матрешка расписана в своем уникальном стиле: от 
глитч-арт до уличного граффити-дизайна. Все художни-
ки вложили личный месседж в образ своей русской 
куклы. Так, испанка Джина Портера считает, что 
матрешку можно сравнить с холстом, который позволя-
ет воплощать любые идеи.

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Игорь Березин
президент Гильдии 

маркетологов
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